
Лекарства 
приняли 
внутрь
Импорт упакованных 
препаратов неожиданно 
вырос

После прошлогоднего спада 
 импорта лекарств, вызванного 
в том числе нарушением цепи по‑
ставок, ввоз в страну препаратов 
начал увеличиваться. За восемь 
месяцев этого года фармдистри‑
буторы закупили за границей 
 более 80 тыс. тонн упакованной 
продукции, что на 16% больше, 
чем за тот же период прошлого 
года. По словам участников рын‑
ка, у дистрибуторов исчерпались 
запасы прошлых лет, к росту им‑
порта в денежном выражении 
привела волатильность курса ру‑
бля, а также расширение закупок 
средств, используемых при ле‑
чении COVID‑19.

В январе—августе этого года им-
порт в Россию лекарств в упакован-
ном виде составил 80,3 тыс. тонн 
на $5 млрд, что больше в натураль-
ном выражении на 16,5% год к году, 
а в денежном — на 20%. Это следует 
из отчета, подготовленного Нацио-
нальным рейтинговым агентством 
(НРА) по запросу „Ъ“. В то же время 
в прошлом году была зафиксирова-
на отрицательная динамика: тогда 
было ввезено 118,3 тыс. тонн препа-
ратов на $7,2 млрд, что на 33% и 29% 
меньше, чем за весь 2019 год (данные 
за восемь месяцев по предыдущим го-
дам НРА не предоставило).

Опрошенные „Ъ“ эксперты объяс-
няют прошлогодний спад импорта 
нарушенными в локдаун логистиче-
скими цепочками. «Кроме того, в 2020 
году дистрибуторы снизили преж-
ние объемы закупок лекарств за гра-
ницей, так как распродавали запасы, 
сформированные в 2019 году»,— от-
мечает директор по развитию RNC 
Pharma Николай Беспалов. По его 
словам, в позапрошлом году постав-
щики старались закупить большой 
объем перед стартом маркировки 
на препараты. В итоге, по подсчетам 
НРА, в 2019 году было импортировано 
177 тыс. тонн (это на 18,6% больше год 
к году) на $10,15 млрд (рост на 22,9%). 

До пандемии ввоз в страну ле-
карств был стабилен: по данным 
НРА, в 2015–2018 годах средний объ-
ем составлял 143 тыс. тонн ежегодно, 
на что тратилось около $7,4 млрд.
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Кубометр доброй воли
Россия готова сбить ажиотажный спрос на газ в Европе
Президент РФ Владимир 
Путин допустил возмож‑
ность «аккуратного» ро‑
ста поставок российского 
газа в Европу через прода‑
жи на электронной торго‑
вой площадке «Газпрома». 
Этот механизм позволяет 
«Газпрому» продавать газ 
на экспорт в управляемом 
режиме, без конкуренции 
с долгосрочными контрак‑
тами. Но те объемы, кото‑
рые компания сейчас мо‑
жет предложить на ЭТП, 
едва ли способны суще‑
ственно помочь Европе 
в преодолении энергети‑
ческого кризиса.

«Газпром» мог бы увели-
чить продажи газа в Евро-
пу через свою электронную 
торговую площадку (ЭТП), 
заявил вице-премьер Алек-
сандр Новак в ходе совеща-
ния под руководством пре-
зидента Владимира Путина. 
По мнению вице-премьера, 
такой шаг мог бы сбить рез-
кий рост цен на газ в Европе, 
который отчасти имеет и спе-
кулятивную природу. «Было 
бы возможно и целесообраз-
но поставить дополнитель-
ные биржевые объемы газа 
на электронной торговой 
бирже в Санкт-Петербурге, 
хотя бы небольшие объемы, 
которые могли бы действи-
тельно сбить спекулятивный 
эффект. Но здесь нужно обяза-
тельно учитывать то, что у нас 
сегодня продолжается закач-
ка газа в ПХГ (в России.— 
„Ъ“)»,— заметил он. «Если это 
собьет ажиотажный спрос, 
то можно это сделать. Только 
не в ущерб себе, конечно»,— 

ответил на это Владимир Пу-
тин, добавив, что «сделать это 
надо аккуратно» и после обсу-
ждения с «Газпромом». 

«Газпром» использует 
ЭТП как дополнительный 
канал продажи газа на экс-
порт в дополнение к долгос-
рочным контрактам. Важно, 
что это не классическая бир-
жевая торговля, а аукцион: 
«Газпром» выставляет опре-
деленные объемы газа на тор-
ги и потом собирает закры-
тые предложения по цене 
от участников (европейских 
потребителей газа и трей-
деров), прошедших предва-
рительную квалификацию. 
При этом «Газпром» может 
удовлетворить заявки полно-
стью, частично или вовсе от-
клонить, если цена покажет-
ся ему слишком низкой.

В кризисном 2020 году, 
когда цена газа в Европе 
резко упала, объем продаж 
на ЭТП превысил 27 млрд 
кубометров, составив более 
15% от всех поставок «Газпро-
ма» в Европу. Но в 2021 году, 
когда цены на газ стали ра-
сти, «Газпром» резко снизил 
предложение газа на ЭТП 
(за девять месяцев продажи 
составили лишь чуть более 
5 млрд кубометров), а с сентя-
бря вообще перестал прода-
вать его с поставкой на этот 
год. Такой подход, как писал 
„Ъ“, должен был поддержи-
вать мотивацию властей Гер-
мании к скорейшему завер-
шению процедур по запуску 
газопровода «Северный по-
ток-2» (см. „Ъ“ от 14 июля).
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Четыре уже готовы  
делить на два
Рекомендации о новом допустимом уровне 
инфляции ЦБ может дать будущей весной

Банк России опубликовал план анали‑
тических работ и мероприятий в рамках 
подготовки обзора денежно‑кредитной 
политики. Обзор призван не только ре‑
шить вопрос о будущей цели ЦБ по ин‑
фляции, но и оценить эффективность 
предыдущих политики, операцион‑
ных процедур и коммуникаций с рын‑
ком.  Результатом итогового доклада ЦБ 
во втором квартале 2022 года может 
стать снижение инфляционного ори‑
ентира Банка России до стандартного 
уровня стран ОЭСР — если к тому време‑
ни не выяснится, что в постпандемиче‑
ской экономической реальности осталь‑
ной мир пересмотрел свои взгляды 
на то,  какая инфляция в нем считается 
приемлемой и нормальной.

Опубликованный вчера Банком России 
план работ по подготовке обзора денеж-
но-кредитной политики (ДКП) описывает, 
как именно будет происходить самое мас-
штабное аналитическое мероприятие регу-
лятора за последние годы. Напомним, что 
обзор ДКП Банк России проводит в рамках ре-
жима таргетирования инфляции, по сущест-

ву, впервые после его введения. Как пояснил 
вчера глава профильного департамента ЦБ 
Алексей Заботкин, проект, анализирующий 
ДКП ЦБ по шести направлениям (см. «Ъ-Он-
лайн») и предполагающий систему анали-
тических проектов, встреч, консультаций 
и публичных мероприятий, должен завер-
шиться подготовкой доклада Банка России 
по темам исследования. Именно в этом доку-
менте во втором квартале 2022 года будет дан 
в том числе ответ на вопрос о необходимости 
для ЦБ снижения цели по инфляции в рам-
ках инфляционного таргетирования. Если 
рекомендации будут благоприятными, а вы-
явленные риски приемлемыми, регулятор 
примет решения об уточнении параметров 
ДКП при подготовке Основных направлений 
единой государственной денежно-кредит-
ной политики (ОНДКП) на 2023 год и пери-
од 2024 и 2025 годов — скорее всего, в форме 
перехода к «таргету» по инфляции в 1,5–2,5% 
годовых, то есть близкому к тому, что в на-
стоящий момент считают оптимальным 
большинство регуляторов стран ОЭСР.

экономическая политика — с2

Особо памятные  
мандаты
Центризбирком завершил  
формирование нового состава Госдумы

Центризбирком (ЦИК) в среду закончил 
регистрацию депутатов Госдумы восьмо‑
го созыва, избранных по партийным спи‑
скам. Поскольку полтора десятка ман‑
датов передавались несколько раз, для 
завершения процесса ЦИКу потребова‑
лись рекордные пять заседаний, причем 
три из них, длительностью по несколь‑
ко минут, пришлось провести в один день 
6 октября. В итоге самый длинный путь 
проделал мандат выдвинутого «Единой 
Россией» московского главврача Марь‑
яны Лысенко: вручить его конечному ад‑
ресату — командиру московского штаба 
студенческих отрядов Юлии Дрожжи‑
ной — удалось только с пятого раза.

Как и в двух предыдущих думских кампа-
ниях, чаще всего в 2021 году от депутатских 
мандатов отказывались выдвиженцы «Еди-
ной России» (ЕР): с учетом повторной переда-
чи вакантных мест в Думу не пошли 82 члена 
ее партсписка. Кроме них мандаты не при-
няли трое избранных депутатов от КПРФ, 
двое от «Новых людей» и один от ЛДПР.

В основном от мандатов отказываются так 
называемые паровозы — федеральные чи-

новники, губернаторы и прочие медийные 
личности, которые в Думу заведомо не соби-
раются, но включаются в партсписки для при-
влечения голосов избирателей. Больше все-
го таковых в списках ЕР за последние 15 лет 
было в 2007 году — тогда от мандатов отказа-
лось свыше 100 кандидатов — и в 2011 году — 
89 человек. В 2016 году число «паровозов» 
и, соответственно, отказов резко уменьши-
лось: в Думу не захотели идти всего 25 из 400 
списочников от ЕР, среди которых тогдашний 
премьер Дмитрий Медведев (он был единст-
венным кандидатом в общефедеральной ча-
сти списка), 19 губернаторов, известный хи-
рург Владимир Порханов, уполномоченный 
по правам ребенка Анна Кузнецова и другие.

На выборах-2021 партсписок ЕР насчиты-
вал 394 кандидата, имел общефедеральную 
часть из пяти человек и 57 региональных 
групп, в которых первыми номерами значи-
лись 44 губернатора, а вторыми — еще пять 
глав регионов. Но главным отличием этой 
кампании стало не число отказников, а сама 
процедура передачи мандатов.
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ПОЦЕ ЛУЙ В ТРУБЫ
К А К  И  З А  Ч Т О  В Л А Д И М И Р  П У Т И Н  П Р И Н И М А Л  Е В Р О П Е Й С К У Ю  Л Ю Б О В Ь

6 октября президент России Владимир Путин провел в режиме 
видео-конференц-связи глобальное совещание по энергетиче-
ским вопросам, на котором объяснил Европе, как Россия будет 
вести себя по отношению к ней. То есть, возможно, на бирже 
в Санкт-Петербурге будут продавать дополнительные объе-
мы российского газа. И при этом «Газпром» выполнит свои 
обязательства по транзиту через Украину, хоть это и никак ему 
не выгодно. Специальный корреспондент „Ъ“ Андрей Колесни-
ков наблюдал за тем, как Владимир Путин в течение двух часов 
чувствовал себя властителем дум во всей Европе. А был ли?

Владимир Путин, без сомнения, очень тщательно готовился к этому 
совещанию. Достаточно сказать, что в какой‑то момент он отложил 
заготовленную речь и взялся за исписанные сверху донизу им самим 
листы (а не листочки) бумаги. Такого и не припомнить. На полях списка 
приглашенных раньше писал, конечно. И на обороте этого списка. 
И убористо тоже. Но специальную речь — нет, не приносил с собой так 
демонстративно.

И понятно, в какой момент он отложил одну речь и произнес другую. 
Почти сразу. То есть он, никому не сказавшись, сознательно 
заменил одну речь другой. с3
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,4

процента составила годовая инфляция в сентябре 2021 года, сообщил Росстат. За месяц показа-
тель увеличился на 0,6% на фоне заметного роста базовой инфляции — до 7,61%, что выше ожиданий рынка 
в 7,3%. «В сентябре наблюдалось нетипичное удорожание плодоовощной продукции»,— отмечается в обзоре 
ценовой ситуации Минэкономики. Сдерживало рост индекса потребцен замедление их роста на непродоволь-
ственные товары (в том числе бензин). Зампред ЦБ Алексей Заботкин вчера подтвердил, что регулятор ожи-
дает начала замедления годовой инфляции в четвертом квартале. Минэкономики на основе недельных данных 
Росстата оценило годовую инфляцию с 28 сентября по 4 октября в 7,48% против 7,26% неделей ранее.

ПРОГНОЗЫ

Позитив тает 
в туманном будущем

Обновленные макроэкономиче-
ские консенсус-прогнозы на 2021 
год несколько улучшились, но ста-
ли хуже на 2022 год при неизмен-
но слабеющей динамике до 2025 
года. Октябрьский консенсус-про-
гноз FocusEconomics (участни-
ки — 46 преимущественно ино-
странных институтов и инвестбан-
ков) по ВВП РФ на 2021 год улуч-
шился за месяц на 0,3 процент-
ного пункта (п. п.), до 4,1%, пре-
жде всего из-за оценок спроса, 
чистого экспорта и — в меньшей 
мере — инвестиций. Обновлен-
ный консенсус-прогноз агентства 
«Интерфакс» (участники — Инсти-
тут Гайдара и девять инвестбан-
ков) на фоне госстимулирования 
частного спроса и хорошей внеш-
ней конъюнктуры вырос до 4,4% 
роста ВВП в 2021 году с 4,3% ме-
сяц назад. 

Вчера же Всемирный банк (ВБ) 
повысил ожидания роста экономи-
ки РФ до 4,3% с 3,2% в этом году, 
но ухудшил их на ближайшую пер-
спективу — до 2,8% и 1,8% с 3,2% 
и 2,3% в 2022–2023 годах. Таким 
образом, консенсус на 2021 год, 
как и прогноз ВБ в отношении ВВП, 
оказался лучше ожиданий Минэко-
номики (4,2%), но остается в вил-
ке прогноза ЦБ (4–4,5%). В более 
отдаленной среднесрочной пер-
спективе неофициальные прогно-
зы выглядят заметно хуже офици-
альных (в 2022–2024 годах Минэко-
номики ожидает рост на 3%, а ниж-
няя граница прогноза ЦБ на 2022 
год — 2%). В самом министер-
стве отмечают, что на фоне исчер-
пания эффекта низкой базы 2020 
года и источников роста в виде от-
ложенного спроса и разовых сти-
мулов для граждан рост ВВП в ав-
густе продолжил стабилизировать-
ся, составив 3,7% год к году (ми-
нус 1 п. п. относительно июля). «Та-
ким образом, темп роста экономи-
ки в третьем квартале, скорее все-
го, окажется более чем в два раза 
ниже, чем в предыдущем»,— ком-
ментируют оценки министерства 
в Райффайзенбанке.

Аналитики из выборки «Ин-
терфакса» ожидают замедле-
ния роста экономики РФ до 2,5% 
в 2022 году, а в FocusEconomics — 
до 2,6%, что на 0,1 п. п. меньше, 
чем месяц назад, из-за ухудшения 
оценок инвестиций. При этом эко-
номисты из пула FocusEconomics 
сходятся на том, что к 2025 году 
темы роста экономики РФ замед-
лятся до 1,9% при фронтальном 
ухудшении динамики потребления, 
инвестиций и внешней торгов-
ли. И хотя схожее замедление ди-
намики основных макропоказате-
лей ожидается в Восточной Европе 
и остальном мире, Россия не смо-
жет сократить разрыв с ними (см. 
график).

Алексей Шаповалов
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10 Консенсус-прогноз

Правительство на своем заседании должно одобрить реа-
лизацию «стратегических инициатив» — 42 новых проекта 
совокупной стоимостью около 4,6 трлн руб. до 2024 года. 
Их основная задача — дополнить базовую стратегию Бе-
лого дома новыми гибкими инструментами, позволяю-
щими изменить характер социально-экономического 
развития в выделенных сферах, от социальной до инве-
стиционной. Новые госзатраты на инициативы составят 
за три года 0,5 трлн руб., добавив к росту ВВП дополни-
тельно 0,3% в год. Впрочем, основной акцент правитель-
ство делает не на ВВП, а на практическую очевидность ре-
зультатов проектов для улучшения качества жизни в РФ 
к 2024 году, хотя стратегическая цель — расширить сред-
несрочные перспективы развития до 2030 года и сделать 
более надежным достижение национальных целей.

Работа над подготовкой стратегических инициатив — си-
стемой из 42 проектов развития, которой правительство зани-
малось с конца 2020 года,— завершена: 7 октября они должны 
быть одобрены на заседании правительства. Хотя по большин-
ству проектов с лета 2021 года уже ведется практическая рабо-
та, Белый дом решил не спешить с их полноценным одобре-
нием до появления бюджета на 2022–2024 годы в Госдуме. При 
этом вопрос об инициативах для текущего бюджета не слиш-
ком принципиален: новое федеральное госфинансирование 
в проектах на три года в заключительной версии стоит чуть бо-
лее 0,5 трлн руб., или около 170 млрд руб. в год в среднем,— 
это ощутимые, но непринципиальные в макромасштабе рас-
ходы, к тому же часть из 42 инициатив обходится минималь-
ным бюджетом, финансируется на возвратной основе из ФНБ 
или не требует бюджетных вложений.

Макроэффект от инициатив предполагается в виде допол-
нительных 0,3% роста ВВП в год с 2023 года — это достаточ-
но высокий уровень мультипликации вложений, однако сам 
по себе масштаб проектов не требует ни изменений в бюджет-
ной системе, ни коррекции налогового перераспределения. 
Тем не менее для правительства Михаила Мишустина страте-
гические инициативы, разрабатывавшиеся без рекламы (хотя 
и не в тайне — см. „Ъ“ от 8 февраля, 20 июля), выглядят крайне 
важными — это главное дополнение к плану достижения на-
циональных целей, которым после указа президента Влади-
мира Путина подчинены деятельность исполнительной вла-
сти в РФ, бюджет, госпрограммы, система нацпроектов и мно-
гое другое в деятельности власти.

Стратегические инициативы в системе — актуальное сред-
несрочное дополнение базовой стратегии с выделенными це-
лями, своей технологией реализации, управления и контроля 
и со своими специфическими задачами. Под 29 инициатив соз-

даются собственные федеральные проекты (ФП), 4 — являют-
ся уже реализующимися, еще 10 — станут частью нацпроектов 
как таковых. Напомним, что речь идет об «инициативах» в точ-
ном смысле этого термина: отбор 42 проектов производился 
рабочими группами во главе с вице-премьерами, группы ото-
брали 250 исходных инициатив, которые затем приводились 
к единому формату, оценивались по эффективности по мно-
гомерным критериям и по стоимости, системным эффектам 
и взаимосвязанности. 

Но по существу главных критериев отбора было два. Пер-
вый — непосредственное влияние на горизонте до 2024 года 
на благосостояние, качество жизни и возможности людей, «эф-
фектность» реализации: быстрые результаты Белому дому нуж-

ны в том числе для повышения доверия к реализуемой базо-
вой стратегии до 2030 года и во многом для «воодушевления» 
социально-экономического развития. Второй — те же проек-
ты должны в перспективе до 2030 года делать более надежной 
траекторию достижения пяти национальных целей развития 
и придавать гибкость реализации национального плана: отказ 
Белого дома от спешки в презентации стратегических инициа-
тив, как неоднократно поясняли в правительстве, связан с тем, 
что они должны быть адекватны новым «постковидным» воз-
можностям для экономики РФ и соцсферы, в том числе изме-
нению структуры занятости и рынка труда, рискам «финансо-
вых пузырей», «карбоновой трансформации», усилению транс-
граничной конкуренции на всех рынках, росту мировой ин-
фляции и волатильности мировых рынков, цифровизации 
предпринимательства. Это нестандартный и довольно слож-
ный в силу своей технологичности подход к планированию 
развития: в крупных экономиках такие подходы успела зая-
вить в 2021 году только Великобритания, в основном как по-
следствия «Брексита».

Заявленные цели стратегических инициатив, полные пара-
метры и состав которых будут объявлены сегодня, в силу этого 
выглядят «социально». Причем это касается не только блока де-
сяти инициатив (в их числе проект по быстрой реформе систем 
медреабилитации, профессионального образования, медкон-
троля и импорта кадров), но и «прорывные» проекты по беспи-
лотникам, коммунальному транспорту в городах, частному до-
мостроению, дорогам: социальный аспект Белый дом видит 
и в коррекции законодательной базы — стратинициативы пред-
полагают реинжиниринг правил строительства и промпроиз-
водства, что должно усилить предпринимательские возможно-
сти, у которых также видится социальное измерение. Тем бо-
лее в этой сфере значима инициатива «Клиентоцентричность»: 
опыт, полученный при создании МФЦ и на старте перехода 
к электронному документообороту в 2015–2020 годах, призва-
на продемонстрировать гражданам то, что «цифровое/ клиенто-
центричное государство» — не лозунг и не узкие реформы в от-
дельно взятой сфере, а часть общей стратегии до 2030 года. «Каче-
ственный рывок», на который Белый дом рассчитывает в 2022–
2024 годах при очень умеренном бюджете, но в очень напряжен-
ном графике (система управления стратинициативами рассчи-
тана на еженедельный контроль изменений), не имеет смысла 
в данном дизайне проекта имитировать — цели впервые зада-
ны как измеримые, практически значимые и в принципе не-
достижимые хорошей конъюнктурой. Для правительства это 
ставка, но выполнение обязательств призвано многое поменять 
в общественных настроениях.

Дмитрий Бутрин

Сорок две коробки со спецэффектами
Система стратегических инициатив рассматривается на правительстве

Напомним, что «таргет» в 4% 
годовых определен в ЦБ в нача-
ле 2010-х годов как оптимальный 
в определенной дискуссии: часть 
экономистов, в том числе внутри са-
мого Банка России, предлагали до-
статочно быстрое снижение инфля-
ции до однозначных уровней, за-
тем первичную стабилизацию «тар-
гета» на уровне около 4% и последую-
щий быстрый переход к цели по ин-
фляции в районе 2% годовых. При 
этом теоретический источник значе-
ний «4%» и «2%» как решающих каки-
е-либо строго определенные задачи 
ЦБ, по крайней мере, не указывал-
ся. Алексей Заботкин вчера сослал-

ся на соответствующий раздел в про-
екте ЦБ доклада ОНДКП на 2022–
2023 годы, однако в нем обсужда-
ется по существу причина отказа 
в 2014 году от низкой цели по ин-
фляции (угроза дефляционных про-
цессов в отдельных трансформирую-
щихся секторах экономики при низ-
кой цели — по существу, исследо-
вание актуального состояния этой 
угрозы во многом является и целью 
предпринимаемого сейчас ЦБ обзо-
ра ДКП), но не уровень самой инфля-
ции, которую Банк России считает 
допустимой. 

Именно допустимой: глава про-
фильного подразделения ЦБ дал по-
нять, что «таргет» должен соответ-
ствовать ощущению «финансовой 

стабильности» для данной эконо-
мики, причем из этой логики впол-
не может следовать, что в понима-
нии аналитиков Банка России не-
изменность цен, если бы ее можно 
было реализовать на практике без 
рисков, была бы наилучшим спосо-
бом создания такого ощущения. Так 
или иначе, текущая цель по инфля-
ции воспринимается ЦБ как инфля-
ционное бремя, а не как «инфляци-
онный налог» с целью какого-либо 
общественно важного перераспре-
деления — и одной из целей обзора 
ДКП является изучение возможно-
сти его снижения.

С одной стороны, нынешний по-
вышенный инфляционный фон 
в мире по итогам пандемии на руку 

Банку России в этом вопросе — оче-
видно и то, что «таргет» в 2014 году 
выбирался в первую очередь как 
цель по инфляции, сравнимая с це-
лями большинства крупных разви-
вающихся экономик (Бразилия, Тур-
ция, Чили) в противопоставлении 
с развитыми, и то, что по итогам пан-
демии опасения повышения инфля-
ции заставляют ведущие центро-
банки мира подтверждать намере-
ние долгосрочно удерживать инфля-
цию в своих юрисдикциях на уровне 
до 2% годовых, но не более. Ко второ-
му кварталу 2022 года уже будет оче-
видно, насколько ФРС США и ЕЦБ 
успешны в погашении внепланово-
го всплеска инфляции — если в этом 
появятся серьезные сомнения, а по-

вышенная мировая инфляция бу-
дет считаться среднесрочно прием-
лемой, шансы на снижение вдвое 
цели ЦБ России несколько снизят-
ся. Впрочем, на сегодняшний день 
предположения о том, что происхо-
дящее — начало «мировой ценовой 
революции» в любом представимом 
смысле голословны, а мировые цен-
тробанки уверены в быстром возвра-
те к привычным «таргетам» и скорее 
беспокоятся о будущем среднесроч-
но недостаточном, а не избыточном 
спросе, «японизации» развитых эко-
номик — и будущей низкой по мер-
кам США и ЕС, а не высокой инфля-
ции.

Дмитрий Бутрин,  
Олег Сапожков

Четыре уже готовы делить на два

Интенсивность банкротств ком-
паний в мире в этом году может 
вновь снизиться — этому пока 
способствует сохранение «пан-
демийных» мер господдерж-
ки бизнеса и мягкая монетар-
ная политика центробанков. Од-
нако уже в 2022 году число бан-
кротств может вырасти на 15%, 
прогнозируют аналитики стра-
ховой компании Euler Hermes. 
Такая динамика будет означать 
возврат к прежним, «допанде-
мийным» уровням интенсивно-
сти банкротств — при этом риски 
для бизнеса могут вырасти в слу-
чае резкого прекращения под-
держки и ужесточения условий 
финансирования.

Количество банкротств в мире 
в этом году может сократиться еще 
на 6% после спада в 2020-м на 12%, 

прогнозируют аналитики между-
народной страховой компании Eul-
er Hermes (входит в группу Allianz). 
Основной причиной такой дина-
мики являются беспрецедентные 
меры господдержки бизнеса в ус-
ловиях сохранения мягкой моне-
тарной политики. В Западной Евро-
пе они помогли предотвратить ка-
ждое второе банкротство, в США — 
каждое третье, оценивают аналити-
ки. Однако в следующем году, напро-
тив, ожидается всплеск числа бан-
кротств — их количество может вы-
расти на 15%. Впрочем, и в таком слу-
чае уровень банкротств будет на 4% 
ниже, чем был до пандемии.

Скорость возврата к «привыч-
ным» уровням несостоятельности 
бизнеса будет различной. В США, 
в отличие от большинства стран, 
в следующем году сохранится тренд 

на снижение числа банкротств — 
их число может составить 17,6 тыс. 
против 16,8 тыс. в этом году (при 
этом с начала 2021-го показатель со-
кратился год к году на 28%). В Герма-
нии число случаев несостоятельно-
сти упало на 18%, прогноз на этот 
год — 15 тыс., на 2022-й — 16,3 тыс. 
банкротств. Во Франции показа-
тель сократился на 17% (26,5 тыс. 
и 37 тыс. соответственно), в Ве-
ликобритании — на 8% (17,1 тыс. 
и 20,5 тыс.). При этом в Испании 
и Италии он вырос на 50% и 53% со-
ответственно — это следствие более 
высокой доли отраслей, сильнее по-
страдавших от ограничений, введен-
ных для борьбы с пандемией. В этом 
году в Испании ожидается 10,5 тыс., 
в Италии — 5,1 тыс. банкротств, 
в следующем — 12 тыс. и 5,7 тыс. со-
ответственно.

В развивающихся странах меры 
поддержки в среднем были ме-
нее масштабными, но уровень бан-
кротств также снизился (в некото-
рых случаях — из-за приостанов-
ки юридических процедур). В Ки-
тае число банкротств сократилось 
на 20% (прогноз в целом по году — 
10,8 тыс.), в Бразилии — на 5%, в Тур-
ции — на 11%. В Польше оно выросло 
на 105%, в Индии — на 48%, в Гонкон-
ге — на 85% (эти показатели объясня-
ются низкой базой прошлого года).

В России с начала года число бан-
кротств упало на 19% (а к уровню 
аналогичного периода 2019 года — 
на 20%). Всего в 2021 году может 
быть зафиксировано 8,5 тыс. бан-
кротств против 10,2 тыс. в прошлом 
и 11,7 тыс. в 2019 году. В 2022-м ожи-
дается рост показателя до 9,5 тыс. 
В ЦМАКП по итогам второго квартала 

указывали, что число банкротств ока-
залось выше уровня такого же пери-
ода 2020 года из-за действия морато-
рия и нерабочих дней, но ниже, чем 
было в эти месяцы в 2019 году. Боль-
ше всего рисков повышения уровня 
банкротств аналитики центра обна-
ружили в машиностроении, меньше 
всего — в сферах коммерческих услуг, 
транспорта и сельского хозяйства. 

В Euler Hermes указывают, что 
на уровень новых банкротств будут 
влиять темпы экономического роста 
стран, а также скорость свертывания 
мер господдержки. Основные риски 
будут связаны с «компаниями-зом-
би», которые удерживаются на плаву 
за счет поддержки, а также с ухудше-
нием финансового положения биз-
неса из-за увеличения его долговой 
нагрузки.

Татьяна Едовина

Пандемия отложила банкротства
Господдержка все еще удерживает компании на плаву
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Отказ от спешки с утверждением стратегических 
инициатив позволил премьер-министру Михаилу 
Мишустину еще раз оценить их актуальность  
постковидным реалиям  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

с1



Коммерсантъ   l   Четверг 7 октября 2021 №182   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

О чем таком судьбоносном могла 
идти эта речь, отчего был предпри-
нят такой совершенно секретный 
ход, о котором он не считал возмож-
ным никого проинформировать, 
а наоборот, считал необходимым 
скрыть все? Что такого было в этих 
листах бумаги, что только им он мог 
доверить сокровенное и даже, может 
быть, святое?

Да, это было то, с чем не шутят. 
Речь шла о ценах для Европы на рос-
сийский газ.

Причем в самом начале россий-
ский президент предупредил, что 
в совещании участвуют не только 
профильные специалисты, а и гла-
вы субъектов федерации. То есть ка-
кое же это было простое совеща-
ние по вопросам энергетики? Это 
было заседание если не всего Госсо-
вета, то по крайней мере его прези-
диума, точнее той части губернато-
ров, в чьих регионах есть нефть, газ, 
уголь и мирный атом.

То есть здесь была ударная губер-
наторская группировка.

— Полагаю,— кивнул он,— это 
хорошая возможность вместе проа-
нализировать региональное изме-
рение масштабных процессов, кото-
рые происходят на глобальном энер-
гетическом рынке.

Владимир Путин вначале был 
даже поэтичен:

— Как известно, глобальный 
энергетический рынок не терпит су-
еты,— до сих пор такое красивое ка-
салось служенья музам, а не глобаль-
ному энергетическому рынку, но 
больше это не так,— и шараханий, 
инвестиционные планы здесь но-
сят долгосрочный характер, поэто-
му резкие необдуманные действия 
могут привести, и, судя по сегодняш-
ней ситуации на рынке, приводят, 
уже приводят к серьезным дисбалан-
сам… Таким, которые мы сейчас на-
блюдаем на европейском энергети-
ческом рынке, где в этом году однов-
ременно сложилось несколько не-
благоприятных факторов.

И Владимир Путин перечислил 
все эти факторы. Можно было бы 
сказать — с торжеством. Но торже-
ства не было. Или слишком хорошо 
скрытое, то есть то, которое все рав-
но не позволяет говорить о том, что 
было торжество.

Вот президент Сербии Александр 
Вучич, например, накануне свое-
го торжества не скрывал: когда го-
ворил (на саммите Евросоюз—Бал-
каны.— „Ъ“) о том, что надо было 
заключать долгосрочные контрак-
ты с «Газпромом», тогда бы и сейчас, 
и через два года платили бы $200 за 
тысячу кубометров.

— Во-первых, быстрое посткри-
зисное восстановление экономики 
разогрело спрос на энергию,— объ-
яснил Владимир Путин.— Во-вто-
рых, в начале 2021 года во мно-
гих европейских государствах хо-
лодная зима привела к серьезно-
му снижению запасов природного 
газа в подземных хранилищах. Речь 
идет именно об их подземных хра-
нилищах, о подземных хранили-
щах наших европейских партне-
ров. В-третьих, позднее, летом, из-за 
жары и безветренной погоды замет-
но сократилась выработка ветряной 
энергии.

Он говорил про газ. Говорил на 
любимую свою тему, которую знает 
и уверен, что даже чувствует. Он го-
ворил легко и уверенно. Про каждую 
из причин феноменального скачка 
цен он думал отдельно. И вот приду-
мал. И про ветряки тоже. Он их во-
обще-то никогда не любил и время 
от времени говорил об этом. Они 
же еще и все живое вокруг губят, 
земное, а главное — подземное. Да 
и подводное.

— При этом следует учесть, что за 
последние десять лет в Европе рез-
ко изменился энергобаланс. Многие 
страны региона отказались от рабо-
ты угольных и атомных электростан-
ций в пользу зависящей от погодных 
условий ветряной энергетики,— 
разъяснял господин Путин.

Вот он и главное сказал:
— Ну и, наконец, в-четвертых, 

практика наших европейских парт-
неров. Эта практика еще раз подтвер-
дила, что, собственно говоря, они до-
пустили ошибки. Мы говорили еще 
с Еврокомиссией прошлого соста-
ва, и вся ее деятельность была на-
правлена на сворачивание так назы-
ваемых долгосрочных контрактов, 
была направлена на переход к бир-
жевой торговле газом.

Этим и объяснялось торжество 
президента Сербии.

— Оказалось, это сегодня ста-
ло абсолютно очевидным, что эта 
политика является ошибочной — 
ошибочной, так как не учитывает 
специфики газового рынка из-за 
большого числа факторов неопреде-
ленности. И у потребителей, в том 
числе, например, у производите-
лей удобрений, пропадают вообще 
ценовые ориентиры! Все это при-
водит к сбоям и, как я уже сказал, 
к дисбалансу.

Совещание было внутренним, 
вот и губернаторов пригласили, но 
сейчас становилось очевидным, что 
Владимир Путин в своей речи ори-
ентируется исключительно на внеш-
ние рынки. А губернаторы обеспечи-
вали ему сейчас тылы.

— В результате,— продолжал рос-
сийский президент,— сейчас цена 
на газ побила все исторические ре-
корды. Сегодня она уже стремится 
к $2 тыс. за тысячу кубометров (к ве-
черу снизилась, но можно не сомне-
ваться, что ненадолго.— А. К.), это 
более чем в десять раз больше сред-
ней цены прошлого года. Я просил 
бы сегодня коллег подробно доло-
жить, как развивается ситуация.

Он уже не в первый раз взял 
в руки исписанные листы:

— Сейчас, прямо перед сове-
щанием, взял из «Газпрома» справ-
ку. 2018 год, он был рекордным для 
нас, для поставок в дальнее зарубе-
жье… Прежде всего речь идет о Ев-
ропе, конечно, потому что поставки 
в азиатский регион пока чрезвычай-
но малы и не оказывают никакого су-
щественного влияния на эти цифры.

Это был тот случай, когда цифры 
звучали для него музыкой. И он ис-
полнил:

— Итак, 2018 год — 201,7 млрд 
куб. м, рекорд. 2019-й — чуть было 
поменьше в связи с запросами на-
ших партнеров, 199,4 млрд куб. м. 
2020-й, пандемийный, сокраще-
ние производства в Европе — 
179,35 млрд куб. м. 2021 год — это 
год восстановления экономики. За 
первые девять месяцев этого года 
плюсом к прошлому году 18,8 млрд 
куб. м… Это плюс 15% к такому же пе-
риоду прошлого года! И если такой 
темп сохранится, мы можем выйти 
и на еще один рекордный показа-
тель поставок в Европу наших энер-
гоносителей, и в том числе газа.

Для него важной была тема над-
ежности поставок. Господин Путин 
за время совещания несколько раз 
возвращался к ней — и словно похо-
дя, и нарочито специально:

— Кстати говоря, в этих долгос-
рочных контрактах, по которым 
«Газпром» поставляет газ за грани-
цу, есть минимальный уровень по-
ставок и максимальный. В истории 
не было ни одного случая, когда «Газ-
пром» отказывался бы увеличивать 
поставки своим потребителям, если 
они выставляют соответствующие 
заявки,— ни одного!

Владимир Путин, освоив эти циф-
ры, теперь словно купался в них:

— Наш крупнейший потре-
битель в Европе, это Федератив-
ная Республика Германия, за де-
вять месяцев текущего года, 2021 
года, к 2020-му — плюс 10,124 млрд 
куб. м газа, это 131,8% к прошлому 
году. Даже в 2020-м, когда общий 
объем поставок в Европу сократил-
ся по сравнению с 2019-м, все рав-
но в ФРГ мы поставили больше — 
плюс 4,7 млрд метров кубических, 
то есть 112,9%.

Президент России должен был 
сказать и про Украину. Как не сказать:

— Кстати говоря, мы видим вся-
кие спекуляции на тему газотранс-
портной системы Украины, о по-
ставках через нее. Хотел бы здесь 
тоже отметить, наши контрактные 

обязательства по поставкам через 
ГТС Украины — 40 млрд куб. м газа 
в год. За девять месяцев текуще-
го года «Газпром» увеличил эти по-
ставки… эту прокачку точнее, через 
транспортную систему Украины бо-
лее чем на 8%. И можно с уверенно-
стью сказать, что мы превысим свои 
контрактные обязательства по по-
ставкам газа через территорию Ук-
раины. Увеличивать больше, боль-
ший объем для «Газпрома» экономи-
чески невыгодно, потому что это до-
роже. Прокачка по новым системам 
значительно дешевле, примерно на 
$3 млрд в год к соответствующим 
объемам поставок.

Таким образом, обязательства по 
контракту с Украиной будут испол-
няться, но за рамки этого контракта 
«Газпром» не выйдет. Имеет же пра-
во. Вот и не выйдет. И так уже вы-
шел. Не повторится. Вернее, не усу-
губится.

Владимир Путин сейчас говорил 
так, что было совершенно понятно, 
кто тут на самом деле руководит «Газ-
промом».

— И, кроме того,— продолжал 
он,— хотел бы для информации 
тех, кто думает — действительно 
думает, а не использует это как ин-
струмент какой-то политической 
борьбы,— думает о сохранении 
окружающей среды, так вот хотел 
бы напомнить, что поставка по но-
вым трубопроводным системам, 
которые введены в строй в послед-
ние годы и вводятся сейчас, в 5,6 
раза уменьшает количество выбро-
сов CO2 в атмосферу за счет того, 
что там новое оборудование, боль-
ший объем с меньшими выброса-
ми, имея в виду и качество трубо-
проводной системы, через кото-
рую можно прокачивать продукты 
с большим давлением. Вот об этом 
нужно бы всем знать.

Да все, кто думает о сохранении 
окружающей среды, уже давно знают.

Европейцев президент России 
в целом обнадежил:

— Но тем не менее я бы хотел се-
годня услышать предложения от вас, 
уважаемые коллеги, что еще могли 
бы сделать для стабилизации гло-
бального энергетического рынка. 
Мы готовы к такой работе и хотели 
бы, чтобы эта работа строилась на аб-
солютно коммерческой основе с уче-
том интересов всех участников это-
го процесса.

Но и про своих вроде бы не забыл:
— Поэтому наши с вами реше-

ния по развитию топливно-энерге-
тического комплекса нашей стра-
ны, России, должны быть взвешен-
ными, они должны учитывать наши 
национальные интересы, а главное, 
потребности наших граждан и, ко-
нечно, должны быть ориентирован-
ными на долгосрочную перспекти-
ву. Нам необходимо постараться за-
глянуть за горизонт даже не одного, 
а двух-трех тысячелетий…

Ой, это было многовато. Но в це-
лом ничто уже не удивляло. И глав-
ное, цены все это время будут расти 
примерно так же, последние три 
недели.

— Десятилетий, извините,— по-
правился Владимир Путин.

Но все-таки на его век хватит.
— По оценкам международных 

экспертов, в том числе ОПЕК, начи-
ная с 2035 года темпы роста спроса 
на нефть начнут замедляться, но в це-
лом до 2045 года потребление будет 

увеличиваться, примерно на 0,7% 
ежегодно,— развеивал российский 
президент последние иллюзии, если 
они у кого-то и были (а их не было).— 
Спрос на природный газ продолжит 
расти более высокими темпами — 
свыше 1% в год. В первую очередь по-
тому, что газ как более чистый вид то-
плива в мировом энергобалансе.

Владимир Путин вернулся к тех-
ническому, так сказать, тексту сво-
ей речи.

И в целом было ясно, почему он 
так много внимания уделял каждо-
му своему слову на этом совещании. 
Оно слишком много стоило в бук-
вальном, физическом смысле.

Так вообще-то редко бывает со 
словами из Москвы. Чаще, справед-
ливости ради,— из Вашингтона. Из 
глубин ФРС США, например.

А тут выдался вот такой случай.
Президент дал слово вице-премь-

еру Александру Новаку.
— Что касается газового рынка,— 

обозначил тот.— Он тоже уже восста-
новился на докризисном уровне (это 
мы заметили.— А. К.)… И букваль-
но за день цены выросли на $500… 
И причины не только фундаменталь-
ные, связанные с отказом европей-
ских политиков (от долгосрочных 
контрактов в пользу спотовых.— 
А. К.)… И некачественное прогно-
зирование баланса спроса и пред-
ложения в связи с ростом потребле-
ния и падением собственной добы-
чи газа в Европе… В Норвегии на 10% 
добыча упала, в Голландии — на 70% 
с 2013 года… Но эти факторы не по-
влияли бы так на рост цен без спеку-
лятивных подходов!

Да, теперь Европу добивали нога-
ми. Потому что сейчас говорили те, 
кто решает проблемы. А не создает 
их. И это были люди, умеющие про-
гнозировать качественно.

— Все началось-то, по сути, летом, 
когда в Латинской Америке была 
сильная жара,— пояснял Александр 
Новак.— Тогда сжиженный природ-
ный газ из США переориентировал-
ся в Латинскую Америку.— И это 
обеспечило дефицит СПГ как в Евро-
пе, так и в Азии, а в Азии быстрый 
рост потребления электроэнергии 
в условиях дефицита генерирующих 
мощностей создал дефицит и спро-
са. Ну и, соответственно, в Европе — 
действительно отсутствие полного 
запаса газа в хранилищах…

Но ведь господин Новак все это 
время намекал на более драма-
тичную причину. И он ее наконец 
озвучил:

— Но спекулятивные факто-
ры очень сильно разгоняют цены. 
И здесь, скорее всего, не обойтись 
без расследования (деятельности.— 
А. К.) биржевых игроков, потому что 
текущая цена объективно не отража-
ет текущую ситуацию.

Таким образом, Александр Новак 
невольно (уверен, что невольно!) по-
ставил под сомнение выстроенную 
схему Владимира Путина, в которой 
адских биржевых игроков не было, 
а была неспособность Европы все 
элементарно посчитать и взвесить.

То есть речь президента России 
все же была прежде всего политиче-
ской. У него наконец появилась воз-
можность снисходительно упрекать 
Европу — и он ею сегодня активно 
пользовался, исписав все эти листы 
своими упреками.

А Александр Новак обнаружил 
в деле понятных и даже невинных, 

можно сказать, людей, для которых 
игра на бирже просто призвание.

— В целом для газового рынка не 
очень хорошо — такие цены,— гово-
рил Александр Новак.— Конечно, 
компании зарабатывают, но фунда-
ментально многие производства, га-
зохимические предприятия могут 
закрываться, что уже происходит 
в той же Великобритании и других 
европейских странах, и происходит 
более интенсивный переход на воз-
обновляемые источники энергии 
при таких ценах, и возникает жела-
ние инвестировать в более неэффек-
тивные, добычные проекты… Поэ-
тому рынок надо быстрее стабили-
зировать.

Но и Александр Новак оказался 
в конце концов понятен в своей ло-
гике. Охладить ситуацию может, по 
его словам, конечно же, скорейшая 
сертификация «Северного потока-2», 
а что же еще.

— Это дало бы позитивный сиг-
нал,— пояснил он.— И если бы было 
возможным поставить дополнитель-
ные объемы биржевой торговли 
газа на электронную торговую бир-
жу в Санкт-Петербурге… Хотя бы не-
большие объемы, которые могли бы 
сбить спекулятивный эффект.

А вот за это России европейцы 
и правда сказали бы спасибо. Нет, 
санкции не сняли бы, конечно. И но-
вые наложили бы потом. Но спасибо 
бы сказали.

— Но здесь надо обязательно 
учитывать, что у нас еще продолжа-
ется закачка газа в наши подземные 
хранилища…— добавил Александр 
Новак.— Это будет еще дней десять, 
недели две…

То есть еще и от сердца отрываем.
— Это можно сделать,— согласил-

ся Владимир Путин.— Но нужно это 
делать не на споте в Европе, а, как 
вы и сказали, на бирже в Санкт-Пе-
тербурге.

То есть если и будут спекулянты, 
то пусть это будут наши спекулянты.

— Вообще-то это предложение пе-
рейти на биржевую торговлю газом 
было продвинуто экспертами Евро-
комиссии прошлого созыва, в основ-

ном британскими. Где теперь эти 
британские эксперты и где теперь 
их предложения, понятно…— мах-
нул рукой президент России.

Да? Неужели прямо там?!
— А потребители в континенталь-

ной Европе, безусловно, страдают 
от этих предложений. Но биржевая 
торговля… Если это собьет спрос, то 
можно сделать. Только не в ущерб 
себе, конечно.

То есть не в ущерб закачке в собст-
венные хранилища.

Или что ведь пока-то зарабаты-
ваем, имел он, может быть, в виду. 
И очень неплохо.

— В целом биржевая торговля га-
зом, мы их убеждали, не очень эф-
фективна,— пожимал плечами Вла-
димир Путин.— Несет в себе много 
рисков. Это же не часы, трусы и гал-
стуки и не машины, и это даже не 
нефть, которую можно произвес-
ти и хранить где угодно, в том чи-
сле и в танкере, ожидая определен-
ной ситуации на рынке… Газ так не 
торгуют… Его нельзя так хранить… 
Даже сжиженный газ… Надо произ-
вести, осуществить сжижение, в тан-
керы погрузить, развезти, потом 
опять регазифицировать… Это слож-
ный, дорогостоящий процесс… Это 
так не работает.

У «Газпрома», впрочем, в основ-
ном другой газ.

— Можно было увеличить постав-
ки и по ГТС Украины…— вдруг про-
молвил Владимир Путин.

На первый взгляд это было стран-
но: ведь он полчаса назад говорил, 
что можно, но нельзя. На самом 
деле он хотел сейчас рассказать всю 
правду ГТС Украины, вот и решил 
на ходу вспомнить про нее вот та-
ким образом:

— По новым трубопроводным си-
стемам «Газпром» экономит $3 млрд 
в год примерно. В новых трубах мож-
но увеличить давление, а в ГТС Укра-
ины нельзя, потому что она не ремон-
тировалась уже десятилетия, и там 
в любой момент может что-то лоп-
нуть… Наступят вообще неблагопри-
ятные последствия и для транзитной 
страны, и для потребителей…

В общем, камня на камне уже на 
всякий случай не оставил. А давле-
ние — где оно, давление?

Он ведь уже говорил министру 
энергетики (Николаю Шульгино-
ву.— „Ъ“), что было бы, может, вы-
годнее и целесообразнее, как счи-
тает «Газпром», заплатить Украи-
не штраф, но увеличить объем про-
качки по новым системам (Да, «Газ-
пром» готов был показаться бесче-
ловечным — но только на фоне че-
ловечности Владимира Путина). Но 
он попросил этого не делать, пото-
му что надо ведь в ущерб себе даже 
полностью соблюдать обязательства 
по транзиту через ГТС Украины. Не 
надо никого ставить в трудное поло-
жение, включая (даже.— А. К.) Укра-
ину, несмотря на все моменты, свя-
занные с российско-украинскими 
отношениями на этот день. А во-вто-
рых, не нужно подрывать доверие 
к «Газпрому» как к абсолютно надеж-
ному партнеру во всех отношениях!

И вот это, насчет надежности «Газ-
прома», и правда был аргумент.

— Я помню,— поудобнее распо-
ложился в кресле тем временем Вла-
димир Путин,— эти дискуссии в Ев-
рокомиссии. Разговаривать с этими 
так называемыми экспертами было 
весьма сложно, потому что они де-
лают это с известной долей снобиз-
ма, их мнение является исключи-
тельно верным, ничего другого они 
слышать никогда не хотели. Над-
еюсь, сейчас корректировки будут 
происходить.

Владимир Путин выговорился.
На это ушло не меньше часа. 

И этот час был для него звездным.
Впервые за много месяцев.
Андрей Колесников

Поцелуй в трубы

Владимир Путин два часа 
зажигал на совещании 
по энергетике 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1

Его поздравляет председатель комиссии спортсменов Олимпийского 
комитета России, двукратная олимпийская чемпионка, восьмикратная 
чемпионка мира по фехтованию Софья Великая:
— Уважаемый Владимир Владимирович! Спортсмены России от всей 
души поздравляют Вас с днем рождения! Вы занимаете пост президента 
России — огромной, многонациональной, многокультурной страны — 
это невероятный труд, и каждый день перед Вами встают сложнейшие 
задачи, которые требует немедленного решения, особенно в столь слож-
ный для всего мира период. Мы чувствуем и высоко ценим Вашу поддер-
жку и благодарны Вам за все, что Вы делаете для развития спорта в Рос-
сии, для нас, спортсменов, для наших тренеров и для всех тех, кто рабо-
тает в сфере спорта. Хотим пожелать Вам крепкого здоровья, счастья, бла-
гополучия и достижения всех поставленных целей. Пусть в этот особен-
ный день Вас окружают близкие и дорогие Вам люди. С глубоким уваже-
нием, Софья Великая.

Поздравления передает итальянская актриса Орнелла Мути:
— Дорогой Владимир Владимирович! С теплотой вспоминая нашу послед-
нюю встречу в Санкт-Петербурге, поздравляю Вас с днем рождения! В сре-
де интеллектуалов и в артистических кругах Италии высоко ценят поддер-
жку, которую Вы оказываете международным культурным проектам, а так-
же Ваше личное внимание и доброе отношение к деятелям искусства. Же-
лаю крепкого здоровья, неиссякаемой энергии и успехов в работе! Приез-
жайте в нашу солнечную Италию, здесь всегда Вам рады!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 69 лет  
президенту России  
Владимиру Путину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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По ходатайству следствия была арестована 
владелица вертолета Robinson R44 Татьяна 
Горчакова, организовавшая в минувшие вы-
ходные коммерческий полет, в котором по-
гибли пилот и двое его пассажиров. Причина 
происшедшей катастрофы еще не определе-
на, однако уже сейчас можно говорить о том, 
что трагедии способствовала «экономность» 
обвиняемой. По данным источника „Ъ“, свой 
R44, считающийся типовым воздушным суд-
ном, она зарегистрировала как «единичный 
экземпляр», формально пригодный только 
для орошения полей и наблюдения за лесны-
ми пожарами, в то время как реально маши-
на использовалась для платных экскурсий.

Как сообщили в пресс-службе Западного 
межрегионального следственного управления 
СКР на транспорте (ЗМСУТ), Дорогомиловский 
райсуд удовлетворил ходатайство следствия 
о взятии под стражу индивидуального предпри-
нимателя, организовавшего 3 октября экскур-
сионный полет на вертолете Robinson R44, во 
время которого погибли три человека. В управ-
лении напомнили, что организатор воздушной 
экскурсии была задержана на следующий день 
после катастрофы R44 и ей уже было предъявле-
но обвинение в оказании услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности жизни или здоровья 
потребителей, повлекших по неосторожности 
смерть двух или более лиц (ч. 3 ст. 238 УК РФ).

Стоит отметить, что причины падения вер-
толета пока неизвестны. Межгосударственный 
авиакомитет (МАК), ответственный за техниче-
ское расследование авиакатастрофы, пока сооб-
щил лишь о том, что необходимая в таких слу-
чаях комиссия экспертов была сформирована 
и начала свою работу. Таким образом, актуаль-
ными пока являются все возможные версии 
трагедии, начиная от потери пилотом ориенти-
ровки в пространстве и заканчивая нехваткой 
топлива — специалисты уже обратили внима-
ние на тот факт, что упавший R44 не загорелся. 
Тем не менее у следователей ЗМСУТ, по данным 
близкого к ним источника „Ъ“, появились серь-
езные претензии к владелице вертолета сразу 
после визита в ее офис и беглого просмотра доку-
ментов на R44. 44-летнюю Татьяну Горчакову сра-
зу же задержали, а еще через день — предъяви-
ли ей обвинение по ст. 238 УК РФ, в то время как 
основное уголовное дело об авиакатастрофе рас-
следуется по традиционной в подобных случаях 
ч. 3 ст. 263 УК РФ (нарушение правил безопасно-
сти движения и эксплуатации воздушного тран-
спорта с наступлением тяжких последствий).

Как рассказал источник „Ъ“, изъятые во вре-
мя обыска документы на разбитый Robinson сви-
детельствовали о том, что его владелица умыш-
ленно и грубо пренебрегла безопасностью своих 
пассажиров. Выразилось это в том, что госпожа 
Горчакова зарегистрировала один из самых рас-
пространенных в мире серийных вертолетов, 
имеющий «сертификат типа иностранного го-
сударства», как единичный экземпляр воздуш-
ного судна. Собеседник „Ъ“ пояснил, что требо-
вания надзорных органов к «единичкам», как 

называют их в частной авиации, гораздо менее 
строгие, чем к типовым самолетам и вертоле-
там. Их, например, не нужно отправлять в серти-
фицированную организацию для выполнения 
контрольно-восстановительных работ и завод-
ского ремонта, необходимых при продлении 
сертификата летной годности; не требуется про-
водить ежегодную процедуру подготовки ма-
шины к весенне-летней навигации стоимостью 
100–150 тыс. руб., регулярно взвешивать ее в Гос-
НИИ Гражданской авиации, оборудовать резерв-
ной радиостанцией, проверять установленный 
на борту аварийный радиомаяк и прочее.

Источник „Ъ“ пояснил, что годовое обслужи-
вание частного вертолета-«единички» обойдет-
ся владельцу в 100–150 тыс. руб. За эксплуатацию 
машины, зарегистрированной как штатный тип, 
придется выложить кратно большую сумму, поэто-
му владельцы самых бюджетных в малой авиации 
R44 предпочитают первый вариант оформления 
документов. При этом упрощенная регистрация 
ограничивает права хозяина воздушного судна. 
На своем единичном экземпляре он имеет пра-
во тренироваться в пилотировании и даже рабо-
тать — мониторить, например, ситуацию с лес-
ными пожарами или опылять ядохимикатами 
сельскохозяйственные угодья. При этом выпол-
нять коммерческие рейсы с пассажирами, а тем 
более в ночное время, имеют право только вла-
дельцы штатных типов самолетов и вертолетов.

Стоит отметить, что еще до того как ЗМСУТ 
предъявил обвинение Татьяне Горчаковой, до-
пущенные ею нарушения при организации воз-
душной экскурсии вскрыла Росавиация. Как 
следовало из сообщения ведомства, последний 
полет Robinson был запрошен как учебно-трени-
ровочный, но при этом «фактически преследова-
лась другая цель — выполнение развлекательно-
го (обзорного) полета за плату».

Таким образом, независимо от выводов, к ко-
торым придут участники технического расследо-
вания катастрофы, владелице разбившегося R44 
Татьяне Горчаковой придется отвечать за оказан-
ные ею услуги, признанные следствием опасны-
ми для потребителей. При неблагоприятном для 
нее раскладе индивидуальный предпринима-
тель может получить до десяти лет колонии. Сама 
госпожа Горчакова, впрочем, вину не признает.

Напомним, в минувшее воскресенье вече-
ром госпожа Горчакова приняла заявку на воз-
душную экскурсию, поступившую от молодой 
пары — сводных брата и сестры Семена Садко-
ва и Христины Кисель. R44 с пассажирами под 
управлением опытнейшего пилота, постоян-
ного участника международных соревнований 
по авиаралли на вертолетах Александра Шапоч-
кина поднялся в воздух со специально оборудо-
ванной для ночных стартов площадки подмо-
сковного аэродрома Мячково, принадлежащей 
аэроклубу «Кондор-М». Вертолетчик провел для 
заказчиков запланированный обзорный полет 
вокруг вечерней Москвы, но уже на обратном 
пути машина по неизвестной пока причине рух-
нула в лес на окраине поселка Лыткарино.

Сергей Машкин

Залет нормальный
Владелицу вертолета арестовали  
за оказание смертельной услуги пассажирам

Как стало известно „Ъ“, в международный розыск объяв-
лен заочно арестованный бенефициар финансовой груп-
пы QBF Роман Шпаков. Следствие считает его организато-
ром пирамиды, которая под видом инвестирования денег 
вкладчиков в серьезные финансовые портфели могла по-
хитить у них порядка 5–7 млрд руб. В отличие от аресто-
ванных подельников, господин Шпаков успел уехать за 
границу, едва узнав об интересе правоохранителей к его 
детищу.

По ходатайству следственного департамента МВД Тверской 
райсуд Москвы заочно арестовал предполагаемого организа-
тора крупной финансовой пирамиды Романа Шпакова. Скры-
вающийся, по некоторым данным, в Объединенных Арабских 
Эмиратах основатель инвесткомпании QBF обвиняется в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Он уже объявлен 
в международный розыск, и вскоре его фамилия должна поя-
виться в разыскной базе Интерпола.

Кроме того, по решению суда наложен арест на дорогостоя-
щие иномарки, среди которых несколько Mercedes и Porsche, 
столичную и подмосковную недвижимость, включая торговый 
центр в Зеленограде, а также паи в нескольких закрытых инве-
стиционных фондах, принадлежащие организациям, аффили-
рованным с участниками группы. В общей сложности под об-
ременение подпало имущество, рыночная стоимость которого 
составляет порядка 1 млрд руб. Адвокат бизнесмена отказалась 
комментировать как заочный арест своего клиента, так и обсто-
ятельства вменяемого ему в вину преступления.

Как уже рассказывал „Ъ“, уголовное дело, фигурантом которо-
го является 33-летний Роман Шпаков, было возбуждено в апре-
ле 2021 года. Первыми в рамках расследования в Москве задер-
жали 30-летнего соучредителя ООО QBF, ранее возглавлявшего 
кипрский офис компании Зелимхана Мунаева и 47-летнего юри-
ста этой структуры Евгению Россиеву, а в Санкт-Петербурге — 
директора филиальной сети компании Владимира Пахомова. 
Первых двоих по ходатайству следствия Тверской райсуд отпра-
вил в СИЗО, а в отношении обвиняемого Пахомова было решено 
ограничиться подпиской о невыезде. Во время обыска в голов-
ном офисе QBF, занимавшем несколько этажей в комплексе «Го-
род столиц» в «Москва-Сити» (Пресненская набережная, 8, стро-
ение 1), оперативники ГУЭБиПК МВД изъяли документацию 
и электронные носители информации.

В ходе следствия было установлено, что денежные средства 
граждан привлекались компанией под видом инвестирования 
в финансовые портфели не только в Москве и Санкт-Петербур-
ге, но и через филиальную сеть в Свердловской, Тюменской, 
Мурманской областях, а также Башкирии и Татарстане. При 
этом основной упор делался на состоятельных клиентов, кото-
рые имели доступ к бюджетным деньгам. Как полагали участ-
ники пирамиды, последние в случае потери денег обращаться 
в правоохранительные органы вряд ли бы стали из-за невоз-
можности доказать легальность их происхождения. Среди кли-
ентов QBF были люди, переведшие компании по 200–300 млн 
руб., а один из бывших екатеринбургских чиновников и вовсе 
отдал в «доверительное управление» предполагаемым мошен-
никам 1 млрд руб.

Клиентов менеджеры QBF завлекали возможностью зарабо-
тать на инвестировании порядка 20%. Для поддержания реноме 
фирмы некоторым из них дивиденды и правда выплачивали, но 
исключительно за счет средств последующих вкладчиков. При 
этом практически все, кто доверился команде Романа Шпакова, 
были уверены, что их деньги работают и приносят прибыль, по-
скольку менеджеры присылали им на электронную почту вы-
мышленные ежемесячные и ежеквартальные отчеты.

С проблемами же сталкивались практически все, кто решил 
вывести из QBF вложенные средства. Клиентам в этом отказыва-
ли под разными предлогами, а когда аргументы иссякали, то на 
телефонные звонки просто переставали отвечать.

Следствие установило, что все денежные средства инвесто-
ров оказывались на счетах компаний QCCI LTD (Кипр), Simtel-
ligence (Гонконг) и White Lake ltd (Каймановы острова), откуда 
в дальнейшем переводились на расчетные счета других компа-
ний-нерезидентов, аффилированных с участниками группы. 
Ими предполагаемые организаторы пирамиды распоряжались 
по собственному усмотрению, вкладывая в покупку дорогосто-
ящих автомобилей и недвижимости, акции и прочее.

При этом часть средств весьма активно легализовывалась 
в России через девелоперские проекты. Одним из них, как уста-
новило следствие, могло являться, например, строительство 
ЖК «Грибовский лес» в Одинцовском районе Подмосковья. Воз-
водит жилье компания «Симон Джессо», но в интернете можно 
найти данные и о другом застройщике этого объекта — «М1 Де-
велопмент». Впрочем, учредителем обоих являлся один чело-
век — все тот же Роман Шпаков. В декабре 2020 года, когда его 
деятельностью заинтересовались правоохранительные орга-
ны, управление обеими фирмами господин Шпаков передал 
другому лицу. По данным „Ъ“, сейчас решается вопрос о возбу-
ждении в отношении участников этой группы уголовного дела 
еще и по ст. 210 УК РФ (организация преступного сообщества 
или участие в нем).

Отметим также, что свою деятельность ООО QBF прекратило 
8 июля 2021 года после аннулирования регулятором лицензии. 
21 сентября в QBF назначена временная администрация, а не 
позднее 19 января 2022 года Центробанк обязал компанию рас-
считаться с клиентами по долгам.

Олег Рубникович

Роман Шпаков ушел, оставив активы
По делу о мошенничестве в QBF арестовали торговый центр

Марина Ракова, основная фи-
гурантка уголовного дела о хи-
щениях бюджетных средств 
в Минпросвещения, сдалась по-
лиции. Это произошло после 
того, как полицейские задержа-
ли ее граж данского мужа Арту-
ра Стеценко, который и помо-
гал ей скрываться, а перед этим, 
уверено следствие, также участ-
вовал в хищениях денег, выде-
ленных на нацпроект «Образова-
ние». После допроса, на котором 
бывшая заместитель минист-
ра и вице-президент Сбербан-
ка,  подозреваемая в организа-
ции схемы хищений 50 млн руб., 
вину не признала, ее отправили 
в ИВС, а сожителя — в СИЗО.

Спустя неделю после побега из 
своего подмосковного особняка Ма-

рина Ракова с адвокатом приехала 
в ГСУ ГУ МВД по Москве на Новосло-
бодскую улицу, где добровольно сда-
лась стражам порядка. Дежурные по 
главку, как рассказывают источники 
„Ъ“, были удивлены появлению этой 
пары. Но позже на работу приехал 
следователь по делу, установил лич-
ность госпожи Раковой и допросил 
бывшую замминистра просвеще-
ния в качестве подозреваемой в хи-
щении средств, выделенных на нац-
проект «Образование».

Напомним, что утром 30 сентя-
бря Марина Ракова не пришла на 
допрос и, отключив телефон, ис-
чезла. В ее особняке в подмосков-
ной Немчиновке, где накануне весь 
день работали следователи и опера-
тивники, были обнаружены следы 
экстренных сборов. Поняв, что по-

дозреваемая в организации хище-
ний бюджетных средств скрылась, 
следователь ГСУ инициировал объ-
явление госпожи Раковой в феде-
ральный розыск. Оперативники 
полиции, сопровождавшие рассле-
дование, были уверены, что госпо-
же Раковой помогает скрываться ее 
гражданский муж Артур Стеценко. 
Однако на допросе господин Сте-
ценко заверял следователей, что 
к побегу своей сожительницы он не 
имеет никакого отношения и даже 
выступил с соответствующим от-
крытым письмом в СМИ.

В нем господин Стеценко утвер-
ждал, что находится дома с детьми, 
не зная, «где находится Марина», 
и сетовал на надуманность обвине-
ний и политическую ангажирован-
ность ведущегося расследования. 

Следователи господину Стеценко 
не поверили, задержав его в рамках 
того же дела, по которому проходит 
и Марина Ракова.

Артур Стеценко — бывший ген-
директор «Фонда новых форм раз-
вития образования», через который 
и похищались, по версии следст-
вия, деньги, выделенные на нац-
проект. Марина Ракова, находясь 
на посту замминистра просвеще-
ния, курировала фонд и выделение 
ему средств.

Тактика оперативно-следствен-
ной группы принесла результат: уже 
на следующий день после задержа-
ния своего сожителя госпожа Ракова 
пришла к следователю.

Во время ее допроса Сбербанк 
официально заявил об увольнении 
Марины Раковой с поста вице-пре-

зидента. Согласно сообщению бан-
ка, это было сделано еще 4 октября.

Своей вины в организации хи-
щения 50 млн руб. госпожа Ракова 
не признала. На ночь ее отправили 
в ИВС на Петровку, 38. По данным 
„Ъ“, следствие предложило бывшей 
замминистра и вице-президенту 
«Сбера» подумать и дать признатель-
ные показания, оформив досудеб-
ное соглашение о сотрудничестве. 
Пока она находится в статусе подо-
зреваемой. Но если стороны не до-
говорятся, в четверг госпожа Рако-
ва может предстать перед Тверским 
райсудом, который изберет ей меру 
пресечения. 

Тем временем 51-летний Стецен-
ко был арестован тем же судом до 5 
декабря. Он стал четвертым фигу-
рантом этого расследования.

Напомним, что ранее суд по хо-
датайству ГСУ арестовал экс-подчи-
ненных госпожи Раковой — управ-
ляющих директоров дивизиона 
«Цифровые платформы образова-
ния» Сбербанка Максима Инкина 
и Евгения Зака, ранее являвших-
ся руководителями «Фонда новых 
форм развития образования», а так-
же Кристину Крючкову — испол-
нительного директора Москов-
ской высшей школы социальных 
и экономических наук. Стоит так-
же отметить, что помимо хищения 
бюджетных средств, которыми рас-
поряжался фонд, курируемый госпо-
жой Раковой, следствие проверяет 
фигурантов на причастность к фик-
тивному трудоустройству его сотруд-
ников в один из московских вузов.

Владислав Трифонов

Марине Раковой предложили сделку
Бывшая замминистра сдалась следствию

Романа Шпакова будет искать Интерпол   
ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ФИНАНСОВОЙ ГРУППОЙ QBF
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Аналитики проекта «Если быть 
точным» (создан благотвори-
тельным фондом «Нужна по-
мощь») представили в распоря-
жение „Ъ“ отчет, в котором «сис-
темно» описали положение рос-
сиян с орфанными заболевания-
ми. Это, как утверждают авторы, 
первая попытка масштабно из-
учить проблему, которой в Рос-
сии уделяют недостаточное вни-
мание. Даже точное число паци-
ентов подсчитать оказалось не-
возможно, так как данные реги-
стров засекречены, а учет ведет-
ся только по 31 из признанных 
Минздравом 266 орфанных за-
болеваний. По официальной 
оценке, в России живет 36 тыс. 
орфанных пациентов; по данным 
пациентских организаций, 
их может быть больше как ми- 
нимум в 100 раз. 

Изначальная цель исследова-
ния — анализ регистров и баз дан-
ных, «которые демонстрировали бы 
положение пациентов с наиболее 
распространенными редкими ди-
агнозами в разрезе субъектов РФ». 
Однако, как пишут авторы, от этой 
стратегии пришлось отказаться: ни 
государству, ни пациентским орга-
низациям до сих пор неизвестно, 
сколько в России на самом деле ор-
фанных пациентов. «Росстат не пу-
бликует в открытом доступе депер-
сонализированные данные из фе-
дерального регистра орфанных па-
циентов. Минздрав также не дает 
эти сведения. По запросу, за ред-
ким исключением, данные не пре-
доставляют»,— говорится в отчете. 

По данным экспертного совета 
по редким (орфанным) заболевани-
ям при комитете Госдумы по охра-
не здоровья, в 2020 году в госпро-
грамме помощи людям с редкими 
жизнеугрожающими заболевани-

ями числилось около 15 тыс. чело-
век, а в программе 14 ВЗН (высоко-
затратных нозологий) — больше 
21 тыс. Наибольшее число орфан-
ных пациентов проживали в ше-
сти регионах: Москве (3797 чело-
век), Санкт-Петербурге (2170), Крас-
нодарском крае (1407), Татарстане 
(1274), Свердловской области (1193) 
и Пермском крае (1122). Менее 50 
пациентов были учтены в Магадан-
ской области, Ненецком автоном-
ном округе, Республике Алтай, Кал-
мыкии и Чукотском автономном 
округе. В то же время, указывают 
авторы исследования, экспертные 
оценки сильно отличаются от офи-
циальных. Так, журнал Rarus, кото-
рый издает Всероссийское общест-
во орфанных заболеваний, говорит 
о 2–7 млн людей с редкими болезня-
ми в России. Отсутствие точных дан-
ных, подчеркивают они, не позволя-
ет планировать помощь.

Еще одна проблема, на которую 
указывают в отчете,— учет редких 
болезней. В июне 2021 года в инфор-
мационном перечне редких забо-
леваний, который публикует Мин-
здрав, было 266 диагнозов (всего 
в мире насчитывается около 8 тыс.). 
Однако государственная статистика 
в России, отмечают аналитики, учи-
тывает орфанных пациентов не по 
всем болезням из перечня, а только 
по 31 позиции, которые входят в два 
государственных перечня.

Выводы исследователей по 
просьбе „Ъ“ прокомментировал 
главный внештатный специалист 
по медицинской генетике Минздра-
ва Сергей Куцев. По его словам, се-
годня учет таких пациентов явля-
ется проблемой во всем мире. «Ак-
туальная версия Международной 
классификации болезней (МКБ-10) 
не имеет подробной маркировки по 
каждому заболеванию. В некоторых 

случаях целый перечень заболева-
ний маркируется одним кодом, что 
не позволяет с точностью учитывать 
численность по каждому заболева-
нию из такого перечня»,— объясня-
ет господин Куцев. Он подчеркива-
ет, что версия МКБ-11 позволит «зна-
чительно лучше» учитывать коли-
чество пациентов, в том числе с ор-
фанными диагнозами.

Диагностика таких болезней 
в стране и доступность лечения 
пока также недостаточны, утвер-
ждают аналитики. Они приводят 
данные опроса пациентов, который 
в 2020 году провело объединение 
«Фармпробег» совместно с центра-
ми помощи пациентам с орфанны-
ми заболеваниями «Дом редких», 
«Геном» и «Чтобы видеть!»: около 
70% российских орфанных пациен-
тов не получают лекарств или полу-
чают их с перебоями. 54% отметили, 
что провели в ожидании постанов-
ки диагноза год и более (большин-
ство указали в качестве причины 
низкий уровень подготовленности 
врачей).

Медико-генетическое консульти-
рование, по данным за 2019 год, про-
водили в 83 субъектах РФ, но прена-
тальный и неонатальный скринин-
ги, которые особенно важны для 
раннего выявления заболевания 
и рисков для здоровья, обеспечи-
вали только 76 регионов. В докладе 
приведены данные Росстата, соглас-
но которым неонатальным скри-
нингом в целом по России были ох-
вачены около 90% всех новорожден-
ных; от региона к региону охват ме-
нялся — например, в Магаданской 
области, Дагестане и Кабардино-Бал-
карии он составлял меньше 70%, 
а в Москве — 74%. Основная пробле-
ма диагностики заключается в огра-
ниченном списке болезней, по кото-
рым проводится скрининг, подчер-

кивают авторы доклада. В подавляю-
щем большинстве регионов новоро-
жденных тестируют всего на пять на-
следственных заболеваний. Исклю-
чение составляют Москва и Примор-
ский край, где осуществляется рас-
ширенный скрининг. Известны, по 
их данным, и случаи отказа в поста-
новке диагноза: региональные ор-
ганы здравоохранения таким обра-
зом избегают дополнительной фи-
нансовой нагрузки. «Если пациен-
та нет в регистре, то у региона нет 

обязательств обеспечивать его лече-
нием»,— подтверждает вывод пред-
седатель правления центра эксперт-
ной помощи «Дом редких» Анаста-
сия Татарникова. По ее мнению, ди-
агностика развивается только тогда, 
когда «государство готово обеспечи-
вать лечение».

Сергей Куцев подчеркивает, что 
с 2023 года Минздрав планирует 
ввести неонатальный скрининг, 
«который соответствует всем ми-
ровым стандартам». Перечень, по 

словам генетика, будет расширен 
с пяти до 36 заболеваний, по кото-
рым уже разработано эффективное 
патогенетическое лечение. Отме-
тим, в июне 2021 года уже прави-
тельство России объявило о запуске 
пилотного проекта по массовому 
обследованию новорожденных на 
мышечную спинальную атрофию 
(СМА) и первичные иммунодефици-
ты (сейчас они не включены в стан-
дартную программу тестирования).

Наталья Костарнова

Нобелевскую премию по химии 
2021 года получили немецкий 
и американский ученые Бенджа-
мин Лист и Дэвид Макмиллан 
за разработку процесса асимме-
трического органокатализа. 
В дополнение к существовавшим 
способам ускорения химических 
реакций с участием металлов 
и ферментов лауреаты открыли 
третий тип катализа — с помощью 
аминокислот и других органиче-
ских веществ. В Институте орга-
нической химии РАН назвали лау-
реатов выдающимися учеными, 
пояснив „Ъ“, что их открытие ак-
тивно используется в агрохимии 
и фармацевтике, в том числе для 
производства более чистых анти-
биотиков и других лекарств без 
побочных эффектов. 

«Химики могут создавать но-
вые молекулы, соединяя неболь-
шие строительные блоки, но управ-
лять невидимыми веществами, 
чтобы они связывались желаемым 
образом, сложно»,— говорится 
в пресс-релизе Нобелевского коми-
тета. В коммюнике поясняется, что 
такой «гениальный инструмент по-
строения молекул» — органоката-
лиз — смогли создать 53-летний ди-
ректор немецкого Института иссле-
дования угля Общества Макса План-
ка Бенджамин Лист и его сверстник 
профессор Принстонского универ-
ситета в США Дэвид Макмиллан. 

Впервые процесс катализа как 
ускорителя химических реакций 
был описан в 1835 году шведским 
ученым Якобом Берцелиусом, пояс-
няется на сайте комитета, где также 

говорится, что сейчас с этим про-
цессом в промышленности «так или 
иначе» связано 35% мирового ВВП. 
Вплоть до 2000 года было известно 
два типа катализаторов — фермен-
ты и металлы. Нобелевские лауре-
аты открыли третий вид катализа. 
Бенджамин Лист обратил внима-
ние на то, что в значительной ча-
сти ферментов присутствуют ато-
мы металлов, но некоторые из них 
катализируют химические реакции 
без помощи металлов. «Вместо это-
го реакции запускаются одной или 
несколькими отдельными амино-
кислотами в ферменте»,— говорит-
ся на сайте комитета. Немецкий хи-
мик предположил, что аминокис-
лоты можно сделать катализатора-

ми сами по себе, выделив их из мо-
лекул ферментов. Господину Листу 
удалось это доказать на примере 
аминокислоты пролина.

Дэвид Макмиллан пришел к этой 
же идее, но с другой стороны. Так, 
американский химик обратил вни-
мание, что разработанные катали-
заторы на базе металлов редко при-
меняются на крупных предприяти-
ях из-за дороговизны и сложности 
использования (для этого необхо-
димо отсутствие влаги и кислоро-
да во время реакции). Тогда госпо-
дин Макмиллан решил использо-
вать небольшие органические мо-
лекулы (вместо неорганического 
металла в качестве катализатора) 
и стал «экспериментировать с ио-

нами иминия», поясняют в Нобе-
левском комитете.

Работы в 2000 году были опубли-
кованы фактически одновременно, 
но название придумал американ-
ский ученый — органический ка-
тализ, или органокатализ. Этот тип 
катализа получил приставку «асим-
метрический» — как позволяю-
щий получить в реакциях нужный 
тип «изомеров из двух разных мо-
лекул», поясняется на сайте коми-
тета. «Эти катализаторы безвредны 
для природы и дешевы в производ-
стве»,— добавляется в коммюнике.

Заместитель директора Инсти-
тута органической химии (ИОХ) 
РАН Александр Терентьев сказал 
„Ъ“, что лично знает нобелевских 

лауреатов и считает их выдающи-
мися учеными. Открытия Бенджа-
мина Листа и Дэвида Макмилла-
на широко используются в агрохи-
мии (например, в производстве пе-
стицидов) и фармацевтике, объяс-
няет господин Терентьев. «Раньше 
в ходе химического синтеза получа-
лось два оптических изомера. Быва-
ло, один из них являлся ядом, а вто-
рой — лекарством»,— добавляет он. 
В пример ученый приводит исто-
рию популярного в 1950-е годы 
в США снотворного талидомида: 
его прием беременными женщина-
ми привел к появлению тысяч де-
тей с врожденными патологиями. 
«Тогда еще не знали, что оптиче-
ские изомеры обладают разной ак-

тивностью и один вызывает успока-
ивающее действие, а второй — по-
роки развития плода. В фармацев-
тике вообще часто бывает, что пол-
таблетки действует, а другая поло-
вина — нет, а разделить их нельзя. 
Благодаря открытию нобелевских 
лауреатов наука фактически научи-
лась выделять нужные вещества»,— 
поясняет заместитель директора 
ИОХ РАН. Подобные технологии, 
по его словам, позволили сделать из 
антибиотика офлоксацина препа-
рат левофлоксацин «без ненужных 
примесей». «Можно употреблять та-
блетку вдвое меньшей массы без 
побочных эффектов»,— добавляет 
господин Терентьев. На сайте коми-
тета в пример приводится стрих-
нин, синтез которого с помощью 
органокатализа позволил произво-
дить его «в 7 тыс. раз эффективнее», 
а также противовирусный препарат 
осельтамивир. Председатель Нобе-
левского комитета по химии Йохан 
Аквист сказал, что открытие лауре-
атов «настолько же просто, насколь-
ко и гениально: многие люди зада-
вались вопросом, почему мы не ду-
мали об этом раньше».

Вручение Нобелевской премии 
пройдет 10 декабря в Стокгольме: 
лауреаты разделят 10 млн швед-
ских крон (около $1,1 млн). Напом-
ним, что в 2020 году награда по хи-
мии досталась Эмманюэль Шар-
пантье и Дженнифер Дудне — ав-
торам одного из самых востребо-
ванных в генной инженерии мето-
дов «генетических ножниц» (CRIS-
PR-Cas9).

Александр Воронов

Немецкий химик Бенджамин Лист (слева) и его американский коллега Дэвид Макмиллан стали нобелевскими лауреатами  
за разработку принципиально нового типа катализа   ФОТО REUTERS

Если на предыдущих выборах 
для этого достаточно было одно-
го постановления ЦИКа со спи-
ском вакантных мандатов и кан-
дидатов, которым они переходят, 
то в этот раз принять мандат отказ-
ника соглашались далеко не все. 
В итоге для полного распределения 
мандатов ЦИКу пришлось провес-
ти пять заседаний, причем три из 
них — в один день 6 октября. Пред-
седатель комиссии Элла Памфило-
ва даже назвала этот процесс «засе-
дательным марафоном». Как пояс-
нил „Ъ“ источник в ЦИКе, решить 
все вопросы о передаче мандатов на 
одном заседании комиссия не мо-
гла по юридическим соображени-
ям: каждому человеку, которому пе-
редавался мандат, нужно было хотя 
бы формально дать время на раз-
мышления.

Напомним, ЦИК утвердил окон-
чательные результаты выборов 

в Госдуму 24 сентября. После это-
го у каждого избранного депута-
та было пять дней на принятие ре-
шения о согласии стать депутатом 
или об отказе от мандата. На заседа-
нии 29 сентября ЦИК отчитался о 72 
отказных заявлениях (в том числе 
66 — от представителей ЕР). Ожи-
даемо отказались четверо из пяти 
лидеров списка ЕР (главы Минобо-
роны и МИДа Сергей Шойгу и Сер-
гей Лавров, сопредседатель «Обще-
российского народного фронта» 
Елена Шмелева и главврач больни-
цы в Коммунарке Денис Проценко), 
а также все губернаторы, возглав-
лявшие региональные группы.

Затем пришла очередь губерна-
торов, которые были в некоторых 
группах вторыми номерами и по-
сле передачи им вакантных манда-
тов тоже ожидаемо написали отказ. 
В их число вошли вологодский гу-
бернатор Олег Кувшинников и гла-
ва Калмыкии Бату Хасиков. Но вме-
сте с ними в список отказников по-

пали еще десять человек, в том чи-
сле сотрудник администрации пре-
зидента Денис Степанюк, дирек-
тор Театра наций Мария Ревякина, 
а также ряд региональных полити-
ков и деятелей социальной сферы. 
Для решения их судьбы ЦИК соби-
рался на заседание 4 октября.

Однако трое из тех, кому были 
расписаны вакантные мандаты, 
снова от них отказались: это актер 
Владимир Машков, вице-спикер 
иркутского заксобрания Кузьма Ал-
даров и спикер заксобрания Орен-
бургской области Сергей Грачев. Ме-
сто господина Машкова, баллотиро-
вавшегося по московской группе 
ЕР, передали директору Государст-
венного музея А. С. Пушкина Евге-
нию Богатыреву, но и он переходить 
в Думу отказался. А принять этот 
мандат согласилась руководитель 
московского отделения «Россий-
ских студенческих отрядов» Юлия 
Дрожжина. Таким образом, самым 
передаваемым по итогам этой кам-

пании стал мандат главврача мос-
ковской больницы Марьяны Лысен-
ко (№2 в столичной группе): от нее 
он перешел к Марии Ревякиной, за-
тем к Владимиру Машкову, Евгению 
Богатыреву и, наконец, Юлии Дрож-
жиной.

Заместитель секретаря генсовета 
ЕР Сергей Перминов объясняет мно-
гократные отказы от мандатов тем, 
что «вызовы нового времени потре-
бовали новых подходов». «Мы уве-
личили количество региональных 
групп и, как следствие, количество 
вовлеченных представителей пар-
тии и представителей гражданско-
го общества,— заявил он „Ъ“.— От-
каз от мандатов не влияет на качест-
во депутатского корпуса».

Глава Фонда развития граждан-
ского общества, координатор экс-
пертного совета ЕР Константин Ко-
стин видит причину в том, что пар-
тия получила результат лучше про-
гнозировавшегося, из-за чего возни-
кло некоторое количество повтор-

ных отказов. «Хотя большой про-
блемы в этом нет. Это никак не за-
держивает начало работы нового со-
зыва и не нарушает принцип пред-
ставительства»,— уверяет господин 
Костин. В целом же, по его мнению, 
проблема с «паровозами» возникает 
только в том случае, если речь идет 
о присутствии в верхней части спи-
ска селебрити, которые до и после 
выборов никак не связаны с дея-
тельностью партии.

Политолог Александр Пожалов 
вспоминает, что в 2016 году много 
внимания уделялось задаче обес-
печить легитимность результата 
и прозрачность голосования имен-
но за тех кандидатов, которые в ко-
нечном итоге и окажутся в Думе. 
В этом же цикле, по его мнению, 
подход к формированию списка ЕР 
отличался: помимо губернаторов 
в первых тройках региональных 
групп были врачи и деятели куль-
туры, которые не планировали по-
сле выборов менять свою миссию 

в социально востребованной сфе-
ре. «Задача таких социальных кан-
дидатов была в том, чтобы улуч-
шить имидж списка ЕР и придать 
кампании социальную направлен-
ность»,— поясняет эксперт. В то 
же время в глубине региональных 
групп оказалось немало «ресурс-
ных бизнесменов» или отраслевых 
лоббистов, непубличных профес-
сиональных законотворцев или 
политических управленцев, а так-
же малоизвестных молодых волон-
теров, которым и перешли в конеч-
ном счете мандаты, резюмирует 
господин Пожалов: «Мне это каза-
лось запрограммированным изна-
чально. Если бы эти кандидаты сра-
зу оказались на первых местах спи-
сков, то это ухудшило бы имидж ЕР 
перед выборами и усложнило ей 
работу с избирателем до дня голо-
сования».

Елена Рожкова,  
Мария Макутина,  
Анастасия Корня 

Особо памятные мандаты

На редкость нередкие
Исследователи пытаются оценить число пациентов c орфанными болезнями

Нобель чистых таблеток
Премию по химии присудили за асимметрический органокатализ
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Новая власть Молдавии состарилась за день
Арест генпрокурора напомнил о темном прошлом

Молдавию взорвал политиче-
ский скандал. Спровоцировал 
его арест генпрокурора Алексан-
дра Стояногло, конфликтовавше-
го с президентом Майей Санду. 
Главу Генпрокуратуры обвинили 
в коррупции, сместили с должно-
сти и оперативно взяли под стра-
жу. Наблюдатели сравнивают 
методы новой власти с тем, как 
до бегства из республики дей-
ствовал ее теневой правитель — 
 олигарх Владимир Плахотнюк.

От ареста до протестов
В Кишиневе и в столице Гагаузской 
автономии Молдавии городе Комра-
те 6 октября прошли стихийные ми-
тинги в поддержку генпрокурора 
Александра Стояногло (он этниче-
ский гагауз). Людей вышло немно-
го. Но сразу несколько партий уже 
анонсировали продолжение проте-
стов. В их числе парламентские Пар-
тия социалистов и Партия комму-
нистов, а также непарламентские 
политические силы — Гражданский 
конгресс и «Наша партия».

Поводом для протестов стали 
события 5 октября. Они в тот день 
развивались стремительно. Утром 
депутат парламента Лилиан Карп 
(состоит в правящей пропрези-
дентской партии «Действие и со-
лидарность») пришел на заседание 
Высшего совета прокуроров (ВСП) 
с жалобой на генпрокурора Алек-
сандра Стояногло и требовани-
ем возбудить против него уголов-
ное дело.

По словам господина Карпа, в 2012 
году, будучи главой парламентской 
комиссии по безопасности, оборо-
не и защите правопорядка, тот яко-
бы внес в закон «О борьбе с отмыва-
нием денег» поправку, позволившую 
выстроить схему, позже получившую 
известность как «молдавская прачеч-
ная». Ее автором считается гражда-
нин Молдавии, России и Украины 
бизнесмен Вячеслав Платон, объяв-

ленный в розыск властями РФ и с лета 
этого года проживающий в Лондоне.

Доказывая, что Александр Стояно-
гло связан со скандально известным 
бизнесменом, депутат Карп сооб-
щил, что на жену генпрокурора Цве-
тану Курдову оформлены две укра-
инские компании, принадлежащие 
Вячеславу Платону,— Verlok Develop-
ment и Jet Business Limited INC. В под-
тверждение своих слов Лилиан Карп 
сослался на январскую публикацию 
об этом малоизвестного украинского 
сайта from-ua.сом.

У парламентария было еще две 
претензии к генпрокурору. Одна ка-
салась того, что возглавляемое Алек-
сандром Стояногло ведомство не-
законно отказалось от обвинений 
в адрес Вячеслава Платона, а вто-
рая — незаконной выплаты пособия 
по увольнению прокурору, который 
находится под следствием.

Посовещавшись несколько часов, 
члены ВСП одобрили возбуждение 
уголовного дела в отношении ген-
прокурора и отстранили его от долж-
ности. Заслушивать доводы Алек-
сандра Стояногло, который пришел 
на заседание, совет не стал. Тогда от-
ставленный генпрокурор объявил, 
что созывает пресс-конференцию. Но 
провести ее господин Стояногло не 
успел: до ее начала его задержали со-
трудники Службы информации и без-
опасности, затем арестовали и поме-
стили в СИЗО. Позже стало известно, 
что Александра Стояногло обвиняют 
в злоупотреблении служебным поло-
жением, превышении должностных 
полномочий, пассивной коррупции 
и даче ложных показаний. 6 октября 
ВСП предложил назначить и. о. ген-
прокурора Думитру Робу. Президент 
Майя Санду утвердила это назначе-
ние своим указом.

Конфликт  
с хорошими людьми
До того, как господина Стояногло 
увезли в СИЗО, он успел сказать 

журналистам, что происходящее 
с ним — «месть президента» Майи 
Санду. Конфликт между ней и ген-
прокурором действительно был. 
И обнажился он вскоре после того, 
как прошлой осенью госпожа Санду 
стала президентом.

Глава государства, победившая под 
лозунгами бескомпромиссной борь-
бы с коррупцией и построения пра-
вового государства, нередко публич-
но выражала недовольство тем, что 
Генпрокуратура слишком медлитель-
на в расследовании резонансных дел. 
Отдельное ее недовольство вызывала 
ситуация вокруг упомянутого выше 
Вячеслава Платона. Госпожа Санду от-
крыто называла его «угрозой банков-
скому и страховому рынку» страны.

Прокуратура никаких дел против 
господина Платона не открывала. 
В интервью „Ъ“ Александр Стояногло 
говорил, что в отношении него не со-
брано никаких доказательств. В кон-
це концов президент и вся ее команда 
укрепились во мнении, что генпроку-
рора покрывает бизнесмена.

После того, как в июле этого года на 
досрочных парламентских выборах 
партия «Действие и солидарность», со-
зданная Майей Санду, получила пар-
ламентское большинство, президент 
объявила, что настало «время хоро-
ших людей». И пообещала большую 
чистку, заявив, что начнется она с про-
куратуры и судебной системы. 

Вскоре Александра Стояногло 
исключили из Совбеза страны, а про-
президентская партия приняла по-
правки к закону «О прокуратуре», 
позволяющие президенту иниции-
ровать процедуру увольнения ген-
прокурора. Генпрокуратура на это от-
ветила обращением в Венецианскую 
комиссию Совета Европы с просьбой 
дать оценку поправкам.

Апогея конфликт достиг на этой 
неделе. За день до своего ареста — 4 
октября — господин Стояногло со-
брал пресс-конференцию и заявил, 
что за его дискредитацией и попыт-

ками представить человеком Вяче-
слава Платона стоят люди, ранее 
работавшие на олигарха Владими-
ра Плахотнюка. Последний в 2015–
2019 годах руководил республикой 
из тени, не занимая госдолжностей, 
и стал символом коррупции и право-
вого беспредела.

Организатором атаки генпроку-
рор назвал Виорела Мораря, который 
при олигархе работал прокурором, 
дослужился до главы Антикорруп-
ционной прокуратуры и известен 
тем, что фабриковал уголовные дела. 
По словам Александра Стояногло, 
экс-прокурор Морарь консультиро-
вал людей из окружения президента, 
как именно действовать в конфлик-
те с ним. «Мы все были свидетелями 
заговора на самом высоком уровне, 
с применением тактики дезинфор-
мации и манипуляции»,— заявил 
генпрокурор. Не исключено, что эти 
откровения и опасения новых гром-
ких заявлений ускорили арест Алек-
сандра Стояногло.

Теща министра  
и тень олигарха
Президент Майя Санду проком-
ментировала ситуацию с генпро-
курором на своей странице в Face-
book. Она отметила, что граждане 
хотят лучшей жизни в стране, «ос-
вобожденной из тисков коррумпи-
рованных кланов»: «Люди требуют 
справедливости. Государственные 
учреждения, ответственные за борь-
бу с коррупцией, должны учитывать 
эти ожидания и всегда действовать 
в соответствии с законом».

Но вскоре выяснилось, что как раз 
с законностью в ситуации с Александ-
ром Стояногло есть проблемы. Руслан 
Попов и Юрий Перевозник, два заме-
стителя генпрокурора, отстранен-
ные от должностей вместе с ним, на 
пресс-конференции в среду рассказа-
ли о нестыковках в резонансном деле.

Жалобу Лилиана Карпа, на осно-
вании которой в отношении генпро-

курора возбудили дело, они назвали 
«юридической безграмотностью». 
Во-первых, поправку, авторство ко-
торой депутат приписал Александру 
Стояногло, разработал не он, а Служ-
ба по борьбе с отмыванием денег. 
Во-вторых, было заявлено, что «пред-
седатель парламентской комиссии 
не может нести индивидуальную от-
ветственность за решение, которое 
приняла вся комиссия».

С компаниями бизнесмена Пла-
тона, якобы оформленными на су-
пругу опального главы Генпрокура-
туры, история интересней. Господин 
Попов сообщил, что документы 
были сфальсифицированы: прове-
денная проверка показала, что при 
переоформлении компаний на 
Цветану Курдову использовался ее 
просроченный паспорт. Он предпо-
ложил, что злоумышленники неза-
конно добыли копию документа из 
реестра пограничной полиции.

Вячеслав Платон, к которому „Ъ“ 
обратился за комментарием, под-
твердил, что упомянутые в истории 
с женой генпрокурора фирмы при-
надлежат ему. Их переоформление на 
Цветану Курдову он назвал подлогом.

«Дайте мне копию вашего па-
спорта, и я организую, что они бу-
дут оформлены на вас»,— отметил 
беглый бизнесмен. Он уверен: все 
было устроено, чтобы скомпромети-
ровать генерального прокурора свя-
зью с ним. По словам господина Пла-
тона, фальсификация с его подачи 
расследуется украинскими правоох-
ранителями. Бизнесмен уверяет, что 
уже есть признательные показания 
тех, кто ее осуществил.

Руслан Попов также сообщил, что 
глава Минюста Молдавии Сергей 
Литвиненко был лично заинтере-
сован в нейтрализации Александра 
Стояногло. Господин Попов заявил, 
что теща министра Мария Йову про-
ходила по делу о крупном мошенни-
честве — выводе в 2014 году $1 млрд 
из молдавских банков. Главным об-

виняемым по нему является Вла-
димир Плахотнюк, а госпожа Йову 
работала бухгалтером в подкон-
трольном ему Victoriabank.

«Недавно ее вывели из-под уго-
ловного преследования. Но учиты-
вая, что следствие еще не заверши-
ли, а дело находится у прокурора, 
решение можно пересмотреть. Что-
бы следствие не пошло по этому 
пути, решили избавиться от генпро-
курора»,— полагает Руслан Попов.

Вопросы по поводу последних со-
бытий есть и у экспертов. Бывший 
постпред Молдавии при ООН поли-
толог Алексей Тулбуре говорит, что 
все напомнило о временах, когда 
страной правил Владимир Плахот-
нюк, по чьей указке дела фабрикова-
лись потоком.

«Все это напоминает мафиозные 
методы Плахотнюка по задержанию 
и публичной дискредитации. Да, 
есть замечания к Стояногло, но он 
не сделал ничего такого, что требо-
вало таких действий. Это тревожный 
сигнал. И есть элементы использова-
ния одиозных фигур, таких скомпро-
метировавших себя людей, как Вио-
рел Морарь. Это как после холокоста 
использовать эсэсовцев для защиты 
прав человека»,— сказал господин 
Тулбуре „Ъ“.

Глава кишиневского Balkan-cen-
tre Сергей Манастырлы уверен, что 
в громкой истории «100% полити-
ки и ноль законности»: «Связь Сто-
яногло с Платоном может быть ре-
альной. Но если она существует, 
то в рамках закона информацию 
о такой связи должны предоставить 
в следственные органы и, если под-
твердится преступный характер 
этой связи, отстранить прокурора от 
должности. Так по закону. А когда на 
основании доноса министр и совет-
ник президента заставили ВСП при-
нять решение об отстранении ген-
прокурора — это нарушение закона 
и процедур».

Владимир Соловьев

«Этот договор пользуется  
фактически общемировой поддержкой»
Глава ОДВЗЯИ Роберт Флойд о необходимости юридического запрета ядерных испытаний

Москву посетил новый исполни-
тельный секретарь подготови-
тельной комиссии Организации 
Договора о всеобъемлющем за-
прещении ядерных испытаний 
(ПК ОДВЗЯИ) Роберт Флойд. Этот 
договор, разработанный 25 лет 
назад и подписанный 185 госу-
дарствами, до сих пор не вступил 
в силу. Чтобы это произошло, ра-
тифицировать его должны еще 
восемь стран, имеющих ядерное 
оружие или возможности его со-
здания (из так называемого При-
ложения 2). Речь идет о Египте, 
Израиле, Индии, Иране, Китае, 
КНДР, Пакистане и США. В интер-
вью корреспонденту „Ъ“ Елене 
Черненко Роберт Флойд расска-
зал, на что он надеется.

— ДВЗЯИ был принят 25 лет на-
зад. Когда, по вашей оценке, он 
наконец вступит в силу? Как дол-
го международное сообщество го-
тово терпеть ситуацию, при ко-
торой восемь стран держат столь 
важный договор в заложниках?
— ДВЗЯИ был действительно открыт 
к подписанию 25 лет назад. И минув-
шие 25 лет можно назвать весьма 
успешными. Договор пользуется фак-
тически общемировой поддержкой, 
что в том числе доказали выступле-
ния на недавнем заседании Совета 
Безопасности ООН. Вряд ли вы най-
дете хоть одно государство, которое 
считает, что он не нужен. Да, некото-
рым ключевым странам еще только 
предстоит ратифицировать договор, 
и без этого он не вступит в силу. Но 

у нас уже действует глобальный мо-
раторий на ядерные испытания. Его 
придерживаются все государства, 
у которых есть ядерный потенциал. 
Более того, он подкреплен междуна-
родной мониторинговой системой, 
которая, даже еще не будучи полно-
стью отстроенной, уже в состоянии 
выявить малейшие признаки прове-
дения ядерных испытаний.

Но, конечно, было бы прекрасно 
иметь юридически обязывающий 
запрет. Чтобы этого добиться, дого-
вор должны ратифицировать восемь 
государств из «Приложения 2». Я бы 
очень хотел, чтобы это случилось. Но 
даже уже сейчас договор можно счи-
тать успешным. Тем не менее я наме-
рен посетить все восемь стран из упо-

мянутого «Приложения 2». Мне важно 
узнать мнение их представителей, по-
нять историю их сомнений, обсудить 
возможные пути продвижения. В кон-
це концов, пять из восьми же подписа-
ли договор, хоть пока не ратифициро-
вали его. Рассчитываю по итогам этих 
поездок составить мнение о перспек-
тивах вступления договора в силу. Де-
лать сейчас преждевременные выво-
ды было бы неверно.

Это ведь вызов для всех госу-
дарств, заинтересованных в успехе 
договора. Я рассчитываю на то, что 
наряду с ПК ОДВЗЯИ они тоже будут 
способствовать его ратификации 
всеми теми, кто еще этого не сделал.
— А сейчас вообще возможно ска-
зать, кто из «восьмерки» ратифи-

цирует договор первым? В прессе 
в этом контексте периодически 
упоминается Израиль.
— У каждого из восьми государств 
свои соображения стратегического 
характера, свой контекст, свои обо-
снования невозможности ратифи-
цировать договор сейчас. На самом 
деле, как я полагаю, все они хотели 
бы сделать это. Они понимают, что 
ДВЗЯИ нужен. Но я не стал бы сейчас 
спекулировать на тему того, какая из 
стран «Приложения 2» ратифициру-
ет договор следующей. Во всех стра-
нах разные процессы, собственные 
суверенные соображения. Я наме-
рен активно и системно работать со 
всеми восемью.
— В США вы уже были. Админи-
страция Джо Байдена дала по-
нять, что в отличие от предше-
ственников будет стремиться 
к ратификации договора. Как вы 
считаете, сможет ли она довести 
дело до конца?
— В ходе визита в Вашингтон у меня 
была возможность пообщаться с це-
лым рядом представителей адми-
нистрации Байдена. По итогам этих 
встреч я сделал однозначный вы-
вод, что власти США активно под-
держивают ДВЗЯИ. В то же время 
здесь далеко не все зависит от Бе-
лого дома, ведь ратифицировать 
договор должен Сенат. А для необ-
ходимых 2/3 голосов поддержать 
договор должны как демократы, так 
и республиканцы.
— Могла бы ратификация дого-
вора американцами подтолкнуть 
другие страны из «Приложения 2» 

к проактивным действиям? Ска-
жем, тот же Китай. Я неоднократ-
но слышала мнение, что, если бы 
США показали пример, другие бы 
последовали.
— По поводу возможных сценариев 
и очередности ратификации догово-
ра восемью государствами из «При-
ложения 2» высказываются самые 
разные предположения. Но важно 
понимать, что все восемь одинако-
во важны и нужны, ведь отсутствие 
даже одной ратификации не позво-
лит договору вступить в силу. То 
есть, конечно, было бы прекрасно, 
если бы США смогли ратифициро-
вать договор, это, возможно, оказа-
ло бы определенное влияние на дру-
гих. Но сомневаюсь в том, что здесь 
возможен какой-то автоматизм. У ка-
ждой страны своя внешняя полити-
ка. И я слишком уважаю их, чтобы 
предположить, что они будут при-
нимать такие решения, основываясь 
только на действиях другой страны.
— А что международное сообще-
ство теряет от того, что ДВЗЯИ не 
вступил в силу? Государства же 
придерживаются моратория на 
ядерные испытания, есть систе-
ма мониторинга. Может, можно 
и так все оставить?
— Я очень рад, что вы спросили об 
этом. Без вступления договора в силу 
нельзя в полной мере задействовать 
предусмотренные им возможности 
верификации (соблюдения запре-
та на испытания.— „Ъ“). Я говорю 
прежде всего о возможности прово-
дить инспекции на местах. Договор 
предусматривает специальный ме-

ханизм, в рамках которого в страну, 
по поводу деятельности которой есть 
озабоченности, могут быть направ-
лены инспекторы. Так можно про-
верить, придерживается ли государ-
ство своих обязательств или нет. Но 
пока договор не вступил в силу, за-
действовать этот механизм нельзя. 
А он очень важен.

Кроме того, со вступлением до-
говора в силу на государства будут 
наложены юридические обязатель-
ства предоставлять данные с мони-
торинговых станций. Государства 
делают это и сейчас, международная 
мониторинговая система насчиты-
вает уже более 300 станций по все-
му миру. Но когда договор вступит 
в силу, ее устойчивое функциониро-
вание будет подкреплено юридиче-
скими гарантиями.

Это только некоторые из причин, 
почему так важно, чтобы ДВЗЯИ всту-
пил в силу. Он уже успешен, но мо-
жет быть еще более успешным.
— Большое число станций нахо-
дится и на территории России.
— Да, и я надеюсь, что уже в скором 
времени мы вместе с Россией смо-
жем отпраздновать факт заверше-
ния создания российского сегмента 
станций. Их должно быть 32, сейчас 
29, то есть осталось всего три. Две, ве-
роятно, будут введены в строй в этом 
году, и еще одна в следующем. Это 
большое достижение и повод для 
празднования, как и в целом 25-ле-
тие договора.

полная версия
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Нет, ребята-демократы, только Шольц
Канцлера Германии найдут без партии Ангелы Меркель

В ФРГ в четверг стартуют трех-
сторонние переговоры о форми-
ровании будущей правительст-
венной коалиции. Участие в них 
примут Социал-демократиче-
ская партия Германии (СДПГ), 
«Союз 90 / Зеленые» и Свобод-
ная демократическая партия 
(СвДП). В Германии ожида ют, 
что консультации будут непрос-
тыми и продолжительными. 
Но если политикам все-таки 
удастся договориться, то новым 
канцлером ФРГ станет кандидат 
от СДПГ Олаф Шольц.

О планах приступить к перего-
ворам с социал-демократами и зе-
леными объявил лидер СвДП Кри-
стиан Линднер. «Мы приняли 

предложение Социал-демократи-
ческой партии Германии начать пе-
реговоры»,— подтвердил он в сре-
ду. «Мы рады начать эти переговоры 
втроем»,— заявил, в свою очередь, 
глава социал-демократов Олаф 
Шольц, назвав предварительные 
консультации с партнерами «край-
не конструктивными».

Теперь представители трех по-
литических сил попытаются согла-
совать каждый пункт будущего коа-
лиционного соглашения и, если это 
удастся, объявить о готовности сфор-
мировать правящую коалицию. За-
тем депутаты Бундестага смогут про-
голосовать по кандидатуре нового 
канцлера, то есть Олафа Шольца. Ра-
нее эксперты не раз предупреждали, 

что затянуться подобные переговоры 
могут аж до конца декабря.

По партийным цветам такая ко-
алиция получила название «све-
тофор»: красный — это цвет соци-
ал-демократов, желтый — СвДП, 
зеленый — одноименной полити-
ческой силы. По данным опроса, ре-
зультаты которого представила во 
вторник социологическая компа-
ния Forsa, именно такую правитель-
ственную коалицию одобрили бы 
53% немцев, и об этом также упомя-
нул господин Шольц. Сохранение 
нынешней «большой коалиции» 
консервативного блока ХДС/ХСС 
и СДПГ одобряют лишь 12%, а вари-
ант с участием ХДС/ХСС, «Зеленых» 
и СвДП — 22%.

Напомним, что со дня всеоб-
щих парламентских выборов в ФРГ 
прошло уже почти две недели. Все 
это время социал-демократы, фор-
мально эти выборы выигравшие 
(с 25,7% голосов), вовсе не могли 
быть уверенными, что получат ман-
дат на формирование правительст-
ва. Консервативный блок ХДС/ХСС, 
занявший второе место с рекорд-
но низким результатом 24,1%, также 
объявил о готовности возглавить Ка-
бинет министров. Решающая роль 
на этом фоне досталась малым пар-
тиям — «Зеленым» и либералам из 
СвДП, ведь без них ни социал-демо-
краты, ни консерваторы сформиро-
вать дееспособное правительство на 
этот раз не смогли бы. Так что все эти 

дни представители четырех партий 
провели в попытках предварительно 
сверить часы.

Переговоры, которые зеленые 
и либералы согласились начать с со-
циал-демократами, в Германии назы-
вают «зондирующими». Впрочем, 
даже если сейчас блок ХДС/ХСС ри-
скует уйти в оппозицию, расклад сил 
еще может поменяться, как это было 
после прошлых выборов 2017 года. 
Тогда СДПГ уже в день выборов объ-
явила об уходе в оппозицию, а блок 
ХДС/ХСС во главе с Ангелой Меркель 
пригласил в правящую коалицию «Зе-
леных» и СвДП. Однако в итоге млад-
шие партнеры сочли, что канцлер не-
достаточно внимательно отнеслась 
к их требованиям, и объявили о вы-

ходе из зондирующих переговоров. 
Коалиционное соглашение консерва-
торы в итоге подписали с СДПГ, обра-
зовав «большую коалицию».

Так что, общаясь в среду с жур-
налистами, лидер СвДП Кристиан 
Линднер на всякий случай уточнил: 
коалиционные переговоры с кон-
серваторами — это все еще возмож-
ная опция. Такую коалицию в ФРГ на-
зывают «Ямайка»: партийные цвета 
(зеленый, желтый у СвДП и черный 
у ХДС) отсылают к флагу островного 
государства. «Самые значительные 
содержательные пересечения у нас 
с блоком ХДС/ХСС, это подтвердилось 
и в ходе наших переговоров»,— со-
хранил интригу господин Линднер.

Галина Дудина
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Nikkei 225 27528,87 (–293,25)
РТС 1814,64 (–25,47)
FTSE 100 6995,87 (–81,23)

DAX 30* 14973,33 (–221,16)
DJIA* 34065,18 (–249,49)
NASDAQ Composite* 14372,733 (–61,097)

*На 19:42.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.10.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.10.21
Австралийский доллар 52,5031
Английский фунт 98,4750
Белорусский рубль 13,2496
Датская крона* 11,2759

Доллар США 72,5682
Евро 83,9251
Индийская рупия** 97,0857
Казахский тенге** 17,0568

Канадский доллар 57,4343
Китайский юань* 11,2566
Норвежская крона* 84,3424
СДР 102,5156

Сингапурский доллар 53,3237
Новая турецкая лира* 81,3098
Украинская гривна* 27,5566
Шведская крона* 82,4723

Швейцарский франк 78,0219
Японская иена** 65,0340
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

«Россети» садятся в электромобиль
Госхолдинг хочет стать единым оператором электрозаправок

Как выяснил „Ъ“, правитель-
ство думает над созданием 
единого оператора зарядных 
станций для электромобилей 
в России. Первый вице-премь-
ер Андрей Белоусов поручил 
Минэнерго проработать во-
прос. На этот статус претендует 
госхолдинг «Россети», уже име-
ющий собственную сеть заряд-
ных станций. Оператор будет 
ставить и подключать станции 
к сети, управлять ими, разра-
батывать технические требо-
вания и IT-платформу. Однако 
инициативу критикуют в от-
расли, опасаясь возникнове-
ния барьеров на входе в рынок 
для независимых заправок.

Вице-премьер Андрей Белоусов 
поручил Минэнерго проработать 
вопрос определения федерального 
оператора зарядной инфраструкту-
ры для электромобилей в России, 
рассказали „Ъ“ несколько источни-
ков в отрасли и подтвердил феде-
ральный чиновник. Вопрос обсу-
ждался на совещании 26 июля, где 
прозвучало предложение назна-
чить единым оператором крупную 
федеральную компанию, напри-
мер госхолдинг «Россети».

Оператор будет «разрабатывать 
единые технические требования» 
станций, устанавливать их, полу-
чать техприсоединения к элек-
тросетям, подключать станции 
к онлайн-платформе для управле-
ния, а также заниматься их техни-
ческим и санитарным обслужи-
ванием, следует из презентации 
«Россетей» о развитии зарядной ин-
фраструктуры в РФ (есть у „Ъ“). Вы-

ручка оператора, вероятно, будет 
формироваться из комиссии с про-
даж электроэнергии.

Однако пока вопрос о едином 
операторе находится в подвешен-
ном состоянии. Один из источни-
ков „Ъ“, близкий к обсуждению, 
говорит, что вопрос больше не об-
суждается и приоритет будет отдан 
рыночному подходу с участием не-
скольких операторов. По словам 
другого собеседника „Ъ“ в отрасли, 
знакомого с ходом обсуждений, 
окончательного решения в прави-
тельстве нет. В Минэнерго сообщи-
ли „Ъ“, что проработка поручения 
еще продолжается. В «Россетях» 
и в аппарате Андрея Белоусова ком-
ментариев не дали.

Возможное появление едино-
го оператора вызывает недоуме-

ние в отрасли. Идею единого опе-
ратора лоббируют «Россети», но на 
рынке зарядных станций много 
игроков, и «Россети» не лидер по 
объему отпуска по сравнению со 
всеми остальными, говорит источ-
ник „Ъ“. У «Россетей» 263 станции, 
в планах до 2025 года расширить 
сеть до 1,34 тыс., согласно презен-
тации. У концерна КРЭТ (входит 
в «Ростех») — 130 зарядок, у «РусГид-
ро» (владеет генерацией и сетя-
ми на Дальнем Востоке) — 55 быс-
трых зарядок на Дальнем Востоке, 
у «Мосэнерго» (входит в «Газпром 
энергохолдинг») — более 70 стан-
ций в Москве. Согласно концеп-
ции развития электротранспорта, 
уже в 2022 году предполагается со-
здать в РФ 1,2 тыс. обычных заряд-
ных станций и еще 528 — быст-

рых. Исходя из прогнозных оценок 
роста парка электромобилей до 
1,4 млн штук к 2030 году, потребу-
ется в общей сложности 144 тыс. 
станций. Правительство собирает-
ся выделить на их строительство 
субсидии, которые покроют до 60% 
стоимости. Речь идет как минимум 
о 8,1 млрд руб. до 2024 года.

Выбор в пользу «Россетей» кри-
тикуют из-за того, что госхолдинг 
владеет монополией на доступ 
к присоединению к электросетям. 
Острый вопрос — установление 
единых техрегламентов к оборудо-
ванию, что тоже может стать барь-
ером для выхода на рынок незави-
симых производителей. Впрочем, 
сейчас на рынке «бардак», и на этом 
фоне выбор «Россетей» кажется ло-
гичным в регионах их присутст-

вия, рассуждает один из источни-
ков „Ъ“. Но нет понимания, что 
делать там, где «Россетей» нет, на-
пример на Дальнем Востоке. Еще 
один вопрос — дадут ли операто-
ру возможность забирать весь объ-
ем субсидий на строительство стан-
ций, говорит источник.

За рубежом обычно нет еди-
ных операторов зарядок для всей 
страны, говорят участники рынка. 
Однако в ЕС и Японии есть прак-
тика консорциума с участием ав-
токонцернов, которые соблюда-
ют единый стандарт зарядок. 
Консорциумы также дополнитель-
но финансируют создание стан-
ций, которые затем передаются 
им в управление. Такую модель, по 
данным „Ъ“, обсуждали на базе ра-
бочей группы EY с участием «Рос-
сетей», «РусГидро» и автопрома. 
Источник „Ъ“ в автоконцерне отме-
чает, что вопрос универсальности 
станций вряд ли получится решить 
без участия автопроизводителей.

Для формирования стандарта не 
нужен единый оператор, а нужно 
единое отраслевое решение, под-
черкивает Дмитрий Бабанский из 
SBS Consulting. «У развития заряд-
ной инфраструктуры много потен-
циальных бенефициаров, кото-
рые могут интегрировать ее в свою 
деятельность, например нефтя-
ные или электросетевые компа-
нии, чем, например, успешно за-
нимается „РусГидро“ на Дальнем 
Востоке, где и сосредоточен сейчас 
большой по меркам РФ парк таких 
машин»,— заключает он.

Полина Смертина,  
Ольга Никитина
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Если владельцы банков с отозванной 
лицензией и решаются бороться за ее 
возврат, то, как правило, просто идут 
судиться с Банком России. Немногие 
при этом рискуют обращаться за до-
полнительной поддержкой к сило-
вым ведомствам. Можно вспомнить 
историю 2017 года, когда за отозван-
ную лицензию банка «Югра» борол-
ся его собственник Алексей Хотин. 
«Югра» была первым банком в Рос-
сии, который обратился в этом случае 
за помощью к Генпрокуратуре. И на 
сторону банка тогда встали прокуро-
ры самого высокого уровня. Но это не 
помогло: банк так и не вернулся к жиз-
ни. При этом собственник банка Алек-
сей Хотин был настолько уверен в сво-
ей неприкосновенности, что даже не 
покинул Россию, и был впоследствии 
арестован по заявлению ЦБ.

Казалось бы, история поучитель-
ная для всех. Но вот после четырехлет-
него перерыва банкир вновь решил 
обратиться к силовикам за доказа-
тельствами неправоты регулятора 
финансовых рынков. Владелец банка 

«Платина» (лицензия отозвана 17 сен-
тября) Андрей Грибов направил пись-
мо начальнику ГУЭБиПК МВД Андрею 
Курносенко. «Считаю необходимым 
провести проверку обстоятельств, по-
служивших основаниями отзыва ли-
цензии КБ „Платина“, в ходе которой 
дать объективную оценку действиям 
как сотрудников Центрального Банка 
России, так и лиц, заинтересованных 
в рейдерском захвате бизнеса и акти-
вов указанного кредитного учрежде-
ния»,— говорится в письме. Банкир 
даже подсказал полицейским, что ис-
кать: «По моему мнению, в действиях 
неустановленных лиц усматривают-
ся признаки преступлений, предус-
мотренных ч. 3 ст. 285, ч. 2 ст. 165, ч. 4 
ст. 159 УК РФ».

Представитель господина Грибо-
ва подтвердил „Ъ“ факт направление 
обращения в ГУЭБиПК МВД. Эконо-
мической целью является восстанов-
ление лицензии, этого собственник 
банка намерен добиваться в суде, по-
яснил он. Обращение в правоохрани-
тельные органы направлено на недо-
пущение «противоправных действий 
и защиту от различного рода посяга-
тельств», следует из письма. В нем го-
сподин Грибов подробно описывает 
события, предшествовавшие отзыву 
лицензии, и приводит доводы в поль-
зу необоснованного отзыва лицен-
зии. Отзыв лицензии явился умыш-
ленными действиями руководства 
ЦБ, недовольного активной деятель-
ностью КБ «Платина», направленной 
на борьбу с сомнительными элек-
тронными платежами, используемы-
ми в различных незаконных схемах, 
заключает господин Грибов. (Лицен-
зии банк лишился именно за опера-
ции, направленные на обеспечение 
расчетов между физлицами и неле-
гальными онлайн-казино.)

Придет ли полиция, вооружив-
шись письмом господина Грибова, 
в Центральный Банк с вопросами, 
неизвестно. Отмечу лишь, что вер-
нуть лицензии через суд банкам уда-
валось, и не раз. Но ни один из та-
ких банков на рынке потом надолго 
не задержался.

Вернуть лицензии 
через суд банкам 
удавалось не раз,  
но ни один такой  
банк на рынке  
потом надолго  
не задержался

На хакеров обрушатся данные
Киберпреступников предложено искать по открытым источникам 

Входящий в ГК «Ростех» концерн «Авто-
матика» совместно с компанией сына 
бывшего генпрокурора РФ Игоря Чай-
ки «Национальная инжиниринговая 
корпорация» (НИК) и «Ти Хантер» разра-
ботают сервис для поиска информации 
о гражданах по открытым источникам. 
Решение планируется поставлять поли-
цейским и крупным компаниям, в том 
числе госсектора, для расследования 
киберпреступлений.

Концерн «Автоматика», АО НИК и ООО 
«Ти Хантер» договорились о разработке про-
граммно-аппаратного комплекса для борьбы 
с киберпреступниками, рассказали „Ъ“ в «Ав-
томатике». «Также планируется создание ин-
формационно-аналитической платформы 
анализа по открытым источникам данных. 
Она может быть востребована у государствен-
ных организаций»,— уточнил гендиректор 
концерна Андрей Моторко. Детали соглаше-
ния стороны не раскрыли.

• АО НИК учреждено в 2018 году с уставным 
капиталом 5 млн руб. Согласно пояснитель-
ной записке к бухгалтерской отчетности 
(есть в базе «СПАРК-Интерфакс»), председа-

телем совета директоров и 100-процентным 
владельцем компании является Игорь Юрье-
вич Чайка. О том, что младший сын бывшего 
генпрокурора РФ Юрия Чайки (сейчас занима-
ет пост полпреда президента в Северо-Кав-
казском федеральном округе) учредил НИК 
в мае 2018 года, писал РБК. Выручка компании 
по итогам 2020 года составила 487 млн руб. 
при убытке больше 26 млн руб.

• По данным Kartoteka.ru, OOO «Ти  Хантер» 
учреждено в сентябре 2018 года, специали-
зируется на информационной  безопасности. 
По итогам 2020 года выручка составила 
12 млн руб. при чистой прибыли 3,7 млн руб.
Речь идет о применении технологии OSINT 

(Open Source Intelligence, разведка по откры-
тым источникам). «Например, следователь 
сможет загрузить в систему e-mail или номер 
телефона подозреваемого, а программный 
комплекс, используя этот фрагмент, сопоста-
вит с ним массивы данных: IP-адреса, инфор-
мацию из платежных систем и рекламные 
идентификаторы — более 40 параметров. На 
выходе следователь получит отчет о личности 
объекта с источниками информации в тексто-
вом и графическом виде»,— объяснил руко-

водитель департамента информационно-ана-
литических исследований «Tи Хантера» Игорь 
Бедеров. По его словам, компании организу-
ют дистрибуцию комплекса. НИК предложит 
решение службам безопасности коммерче-
ских компаний и правоохранительным орга-
нам, уточнил член совета директоров компа-
нии Евгений Елфимов.

Эксперты считают проект перспектив-
ным. «Это даст полиции дополнительные 
инструменты и увеличит скорость реакции 
на инциденты, причем не только в области 
IT»,— полагает директор технического депар-
тамента компании «Хайтэк» Дмитрий Лась-
ков. Сбор цифрового профиля злоумышлен-
ника по контактным данным, которые он 
случайно обнародовал, позволяет его иден-
тифицировать, подтверждает директор цен-
тра противодействия кибератакам Solar 
JSOC компании «Ростелеком-Солар» Влади-
мир Дрюков. «Это иногда используется при 
поиске хакеров и кибергруппировок»,— от-
мечает он. Силовики уже интересуются тех-
нологиями анализа больших данных и искус-
ственного интеллекта. В августе МВД заказало 
за 23,1 млн руб. исследование применения 

машинного обучения в расследовании серий-
ных  преступлений (см. „Ъ“ от 30 августа). 

Разработчикам придется в какой-то мере 
составить конкуренцию Google и «Яндексу», 
создавая решение, которое будет настолько 
же точно находить совпадения с открытыми 
источниками, отмечает директор по разви-
тию web-технологий Artezio Сергей Матусе-
вич. «Возможно, комплекс будет работать уже 
с выдачей поисковиков»,— добавляет он. При 
этом работа по открытым источникам не по-
зволит выявить опытных преступников: они 
используют анонимные почтовые серверы, 
ресурсы даркнета, до которых система вряд 
ли доберется, указывает господин Дрюков.

Использование такой системы должно 
контролироваться вышестоящими должност-
ными лицами и судами, уверен эксперт «Ро-
скомсвободы» Владимир Ожерельев. «Но на 
практике это происходит редко, и в результа-
те данные о гражданах продаются на черном 
рынке»,— отмечает он. По его мнению, ре-
зультаты обработки данных в системе долж-
ны проходить ручную проверку для исполь-
зования в качестве доказательств.

Никита Королев, Татьяна Исакова

Производители соков теряют концентрацию
В поставках сырья из Китая возможны перебои

Усиление контроля за ввозом пище-
вой продукции из Китая со стороны 
Роспотребнадзора грозит перебоям 
с производством сока. У компаний уже 
возникли проблемы с ввозом яблоч-
ного концентрата и замороженных 
фруктов, которые требуют особых ус-
ловий хранения и портятся при дли-
тельных задержках. Бизнес попросил 
вмешаться в ситуацию руководителя 
Роспотребнадзора Анну Попову. В служ-
бе уверяют, что уже облегчили режим 
контроля.

О сложностях с ввозом пищевого сырья 
из Китая президент Союза производителей 
соков, воды и напитков («Союзнапитки») 
Максим Новиков сообщил руководителю 
Роспотребнадзора Анне Поповой и главе Фе-
деральной таможенной службе (ФТС) Влади-
миру Булавину 21 сентября. Копия письма 
есть у „Ъ“. Как следует из обращения, в конце 
июля Роспотребнадзор уведомил ФТС о необ-
ходимости проводить обязательную провер-
ку пищевой продукции из КНР на наличие 
пестицидов и ГМО, но не уточнил перечень 

таможенных кодов и сроки проверок. В ре-
зультате у членов «Союзнапитков» возникли 
сложности с ввозом концентрированного 
яблочного сока и замороженных кусочков 
фруктов — сырья, которое не подлежит са-
нитарно-эпидемиологическому контролю, 
пишет господин Новиков. А замороженные 
фрукты требуют особых условий хранения, 
что при длительности проверки в две-три не-
дели грозит порчей всей партии, говорится 
в письме.

Как рассказывает Максим Новиков, 
в яблочных соках только 30% сырья имеет 
местное происхождение, остальное — им-
порт, и Китай — один из основных постав-
щиков. По таможенным данным, в 2020 
году в РФ из КНР было ввезено 87,8 тыс. тонн 
яблочного концентрата. Собеседник „Ъ“ 
в крупном производителе уточняет, что по-
сле введения в 2014 году продуктового эм-
барго найти замену ингредиентам из Китая 
в принципе невозможно. С учетом того, что 
для повышения эффективности компании 
стремятся работать с минимальными запаса-
ми, есть риски перебоев производства, пре-

дупреждает он. По словам источника „Ъ“, 
проблемы начались с конца августа.

Максим Новиков указывает, что пред-
приятиям ситуация грозит срывом поставок 
и необходимостью корректировки ассорти-
мента. Кроме того, потерявшие несколько 
партий на таможне поставщики сырья бу-
дут компенсировать издержки и поднимут 
цены, добавляет он. Источник „Ъ“ оценивает 
издержки от простоя одного контейнера на 
две-три недели в 1,5–2 млн руб. В поставщи-
ке фруктовых и овощных концентратов «Пе-
трогрупп» отметили, что это минимальные 
цифры. Как подчеркивает Максим Новиков, 
неясно, зачем вообще проводить проверки 
сырья, если у производителей есть входной 
контроль, а Роспотребнадзор проверяет гото-
вую продукцию.

По оценкам Euromonitor International, 
в 2020 году в России было продано 204,8 млн 
дал соков на 174,29 млрд руб. Первое место 
с долей 23,1% рынка у бренда «Добрый» (вхо-
дит в портфель Coca-Cola), принадлежащие 
PepsiCo марки «Любимый» и «Фруктовый сад» 
занимали 11% и 10,5% соответственно, следует 

из данных аналитиков. В PepsiCo также видят 
риски нарушения условий хранения заморо-
женной продукции и порчи груза из-за задер-
жек на таможне, а также дополнительных за-
трат. В зоне риска достаточно значительные 
объемы, отметили в компании. По словам 
источника „Ъ“, с нехваткой сырья также мо-
гут столкнуться производители части молоч-
ной продукции и кондитерских изделий.

Максим Новиков просит Анну Попову до-
полнить письмо в ФТС перечнем товаров с ко-
дами, указать сроки проверок, а также освобо-
дить от процедуры поставщиков, имеющих 
сертификаты о прохождении соответствую-
щего аудита. В ФТС переадресовали вопро-
сы в Роспотребнадзор. В службе заявили „Ъ“, 
что с 1 сентября рисковый подход к плодо-
овощной продукции и продуктам перера-
ботки овощей и фруктов из КНР, в том числе 
осмотр, применяется только к каждой двадца-
той партии. «Указанная информация была на-
правлена в ФТС»,— заявил представитель Рос-
потребнадзора. Но источник „Ъ“ отмечает, что 
по факту проблемы только участились.

Анатолий Костырев
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Рублевая цена Urals обновила 
исторический рекорд, достигнув 
отметки 5,87 тыс. руб. С конца 
августа стоимость российской 
нефти выросла более чем на 23%. 
Сохранение таких цен до конца 
года позволит привлечь в бюд
жет более 3,2 трлн руб. дополни
тельных доходов. Такая ситуа
ция позволит Минфину облег
чить заимствования на рынке 
госдолга, отказавшись от прак
тики предоставления повышен
ной премии.

В среду, 6 октября, рублевая цена 
российской нефти на мировом рынке 
обновила исторический максимум. 
По данным агентства Reuters, в на-
чале дня стоимость нефти Urals до-
стигала 5,87 тыс. руб. за баррель. Уве-
ренный рост продолжается седьмую 
неделю подряд, и за это время рубле-
вая цена выросла более чем на 23%.

Игра на повышение на нефтяном 
рынке ведется после августовско-
го урагана «Ида». По словам стратега 
по операциям на товарно-сырьевых 
рынках SberCIB Investment Research 
Михаила Шейбе, его последствия все 
еще оказывают давление на объемы 
нефтепереработки в октябре и бу-
дут влиять на добычу сырой нефти 
вплоть до окончания первого кварта-
ла 2022 года.

Кроме того, один из катализато-
ров роста нефтяных цен до конца 
года — это обновляющие ежедневно 
максимумы цены на газ. «Энергопро-
изводители по мере возможности бу-
дут стремиться перейти на жидкие 
углеводороды, такие как дизтопливо 

и мазут»,— отмечает господин Шей-
бе. По его оценке, в четвертом квар-
тале нефть будет торговаться в диапа-
зоне $80–85 за баррель Brent. Средняя 
цена за квартал может составить $83 
за баррель, при условии что макроэ-
кономическая ситуация серьезно не 
изменится.

От продолжающегося ралли на сы-
рьевом рынке в выигрыше не только 
добывающие компании, но и россий-
ский бюджет, сверстанный при Urals 
в 3280 руб. за баррель. Средняя стои-
мость российской нефти с начала года 
уже в полтора раза превысила расчет-
ный показатель и достигла 4,9 тыс. 
руб. за баррель. Если цены останутся 
на текущем уровне до конца года, то 
средний показатель окажется вблизи 
5,1 тыс. руб. за баррель, превысив на 
72% показатель 2020 года и на 22% — 
показатель 2019 года.

За первые восемь месяцев года 
Минфин уже получил 1,5 трлн руб. до-
полнительных нефтегазовых дохо-
дов, а суммарно они составили почти 
5,5 трлн руб., отмечает главный анали-
тик Совкомбанка Михаил Васильев. 
В таких условиях профицит федераль-
ного бюджета за первые восемь меся-
цев года достиг 934 млрд руб., свиде-
тельствуют предварительные оценки 
Минфина. «Если цены останутся вбли-
зи текущих уровней, то в этом году 
бюджет получит более 3,2 трлн руб. 
дополнительных нефтегазовых дохо-
дов»,— оценивает господин Васильев.

Стоит учитывать, что не все сверх-
доходы от продажи сырья поступа-
ют в бюджет, большая часть средств 
аккумулируются в ФНБ с учетом дей-

ствия бюджетного правила. То есть 
при превышении заложенной в бюд-
жет рублевой цены нефти Минфин 
на дополнительные доходы покупа-
ет валюту. «В текущем году Минфин 
купит валюты с учетом объявленных 
цифр на октябрь на 2 трлн руб. против 
2,5 трлн руб. за 2019 год»,— отмечает 
начальник аналитического управле-
ния банка «Зенит» Владимир Евсти-
феев. В 2020 году Минфин в основном 
продавал валюту, в целом на сумму 
190 млрд руб.

Вместе с тем высокие нефтегазовые 
доходы позволяют Минфину снизить 
активность заимствований на фоне 
ухудшения рыночной конъюнктуры. 
В среду был проведен только один ли-
митированный аукцион ОФЗ, доход-
ность которых привязана к инфля-
ции, на 10,1 млрд руб. Неделю назад 
аукцион не проводился на фоне ухуд-
шившейся рыночной конъюнктуры. 
Спрос на ОФЗ-ИН составил 28,9 млрд 
руб., что позволило ведомству разме-
стить гособлигации в полном объеме. 
В итоге с начала года Минфин разме-
стил ОФЗ на 2,4 трлн руб. при плане 
2,77 трлн руб. Как считает Владимир 
Евстифеев, стратегия министерства 
на первичном долговом рынке вряд 
ли изменится, поскольку конъюн-
ктура нефтяного рынка нестабильна 
и может измениться в среднесрочной 
перспективе. «Однако это может стать 
смягчающим фактором, который по-
зволит проводить аукционы в более 
комфортные периоды и брать паузу 
при негативной конъюнктуре»,— от-
мечает Владимир Евстифеев.

Виталий Гайдаев

Urals-патриотизм 
Приток нефтерублей в бюджет  
избавит Минфин от новых долгов 

Крупнейший российский НПФ 
Сбербанка привлекает к управле
нию пенсионными накопления
ми независимые управляющие 
компании (УК). Впрочем, фонд 
отдает им незначительный объ
ем средств для обеспечения бен
чмарка для своей УК. Массовое 
привлечение независимых УК 
могло бы обеспечить повышен
ную доходность для клиентов 
фондов, но регулятор отказался 
стимулировать его, а сами НПФ 
не заинтересованы это делать.

НПФ Сбербанка расширил коли-
чество компаний, управляющих пен-
сионными накоплениями фонда, ко-
торые на начало сентября 2021 года 
составляли 688,2 млрд руб. Как следу-
ет из раскрытия информации, с лета 
в их число вошла УК «ВТБ Управление 
активами». Другими независимыми 
от фонда компаниями являются «Реги-
он Эссет Менеджмент» и «Система Ка-
питал», с которыми НПФ сотруднича-
ет с 2008 и 2017 годов соответственно. 
При этом более чем 90% средств пен-
сионных накоплений остается под 
управлением родственной фонду УК 
«Пенсионные накопления». В прош-
лом году за эти услуги она получила 
0,9 млрд руб. вознаграждения, годом 
ранее — 1,1 млрд руб.

«Сторонним компаниям даны не-
большие средства под управление, 
просто чтобы обеспечить бенчмарк 
для кэптивной управляющей компа-
нии»,— говорит контрагент НПФ Сбер-
банка. Например, «Системе Капитал» 
было отдано под управление «несколь-
ко миллиардов рублей», указал один 
собеседник „Ъ“, близкий к конкури-
рующей УК. По словам источника „Ъ“, 
близкого к одной из этих УК, НПФ ве-
дет переговоры и с другими участни-
ками рынка о передаче им средств пен-
сионных накоплений. Впрочем, новые 

рыночные игроки могут рассчитывать 
лишь на небольшие средства. Так, «ВТБ 
Управление активами» получила лишь 
1 млрд руб. пенсионных накоплений, 
говорит один из собеседников „Ъ“. 

В других крупнейших НПФ, кото-
рые привлекают рыночные УК, ситу-
ация аналогичная. Сторонним компа-
ниям отданы лишь незначительные 
доли от общего портфеля пенсион-
ных средств. Вместе с тем крупней-
шие НПФ, такие как фонды группы 
«Регион»-«Россиум» (за исключени-
ем незначительных средств, связан-
ных с бывшими собственниками 
вошедших в группу НПФ), «ВТБ Пен-
сионный фонд», «Социум», управляют 
пенсионными средствами только че-
рез кэптивные УК. «Они эффективно 
и надежно инвестируют деньги кли-
ентов и стабильно показывают вы-
сокую доходность»,— заявили в «ВТБ 
Пенсионном фонде».

В настоящее время законодатель-
но УК, аффилированным с НПФ, за-

прещено управлять средствами пен-
сионных накоплений. Однако почти 
все финансовые группы по формаль-
ному признаку обходят это ограни-
чение. Недавно ЦБ предложил запре-
тить связанным с НПФ УК управлять 
пенсионными накоплениями (см. „Ъ“ 
от 7 апреля 2020 года), что вызвало бур-
ную реакцию рынка, перед которым 
маячила угроза потерять вознагражде-
ние, уходящее кэптивным компани-
ям. НАУФОР, лоббирующая интересы 
управляющих компаний, выступила 
против этой инициативы (см. „Ъ“ от 28 
августа). Впрочем, от своей идеи отка-
зался ЦБ, ограничив действия связан-
ных сторон исключением конфликта 
интересов (см. „Ъ“ от 24 февраля).

Частные УК гораздо более замоти-
вированы показывать доходность, 
отмечает гендиректор «Ронин Тра-
ста» Сергей Стукалов. «Большин-
ство рыночных УК показывали 
доходность выше кэптивной»,— вспо-
минает топ-менеджер одного из НПФ. 
Хотя была и другая крайность, ког-
да независимый игрок «не слушался» 
фонда и за счет этого терял средства, 
отмечает он.

«Запрещения не приведут к тому, 
что среди управляющих НПФ появят-
ся независимые игроки. Финансовые 
группы тем или иным способом будут 
обходить их»,— считает президент НА-
УФОР Алексей Тимофеев. Однако спрос 
на услуги независимых компаний 
можно стимулировать. По его словам, 
для этого необходимо сохранять разде-
ление функции управления активами 
и функции администрирования НПФ, 
а также снизить регулятивную нагруз-
ку на фонды, позволяя им осуществ-
лять более сложные инвестиционные 
стратегии. Тем самым это будет способ-
ствовать конкуренции между незави-
симыми УК и УК группы, считает он.

Илья Усов

Фонду Сбербанка  
выпал на долю конкурент
НПФ нанял управляющую компанию группы ВТБ

Зампред правления Альфабанка 
Владимир Сенин, занимавший
ся в кредитной организации свя
зями с органами власти, перехо
дит на работу в Госдуму — он из
бран депутатом по спискам «Еди
ной России». По словам источни
ков, близких к депутатскому кор
пусу, банкир может претендо
вать на один из руководящих по
стов в финансовом комитете за
конодательного собрания. Впро
чем, возглавить его будет про
блематично: исторически он за
креплен за «Справедливой Росси
ей», и последние пять лет его воз
главляет член центрального со
вета партии Анатолий Аксаков.

Как стало известно „Ъ“, в ближай-
шее время свой пост зампреда прав-
ления по связям с органами госу-
дарственной власти Альфа-банка 
покинет Владимир Сенин. Об этом 
рассказали два источника, близких 
к депутатскому корпусу. Господин 
Сенин был избран в состав Госдумы 
восьмого созыва по списку партии 
«Единая Россия» от Башкирии и те-
перь должен сложить свои полномо-
чия в банке. По информации Аль-
фа-банка, с 5 по 11 октября проходит 
совет директоров, в повестку которо-
го внесен вопрос «прекращения пол-
номочий заместителя председателя 
правления банка».

• Владимир Сенин работает 
в  Альфа-банке с 2003 года. До этого 
работал на различных должностях 

в Госдуме и Совете федерации. В Аль-
фа-банке он отвечал за «разработку 
и реализацию политики банка в сфе-
ре взаимодействия с органами госу-
дарственной власти». Последние 
10 лет он занимал должность заме-
стителя председателя правления 
и в этом качестве курирует GR.
Как пояснил заместитель пред-

седателя Московской коллегии ад-
вокатов «Арбат» Сергей Шугаев, 
действующее законодательство за-
прещает депутату Госдумы занимать-
ся коммерческой, а также любой дру-
гой оплачиваемой деятельностью, 
кроме преподавательской и научной. 
Также, по его словам, избранный де-
путат не может входить и в органы 
управления коммерческими органи-
зациями. «Перед избранием в депута-
ты или перед получением мандата де-
путата ГД он должен незамедлительно 
уволиться из коммерческой организа-
ции и представить в Центральную из-
бирательную комиссию документы, 
подтверждающие, что больше ника-
ких подобных должностей не зани-
мает. В противном случае избранный 
кандидат лишается права на получе-
ние депутатского мандата»,— отме-
тил Сергей Шугаев.

Владимир Сенин может претендо-
вать на одну из ведущих ролей в коми-
тете Госдумы по финансовому рынку, 
считает собеседник „Ъ“, близкий к де-
путатскому корпусу. По словам друго-
го источника, знакомого с ситуацией, 
сейчас между фракциями и внутри 

них идут активные консультации от-
носительно состава комитетов. Как 
пояснил Сергей Шугаев, вопросы на-
значения на должность руководите-
лей комитетов и распределения депу-
татов по комитетам предварительно 
решаются на заседаниях фракций. 
«Назначение же руководителей про-
исходит по результатам выборов на 
первом пленарном заседании Госду-
мы»,— говорит он. Стоит отметить, 
что первое пленарное заседание 
Думы назначено на 12 октября, и ве-
роятно, именно с этим связано то, что 
решение по прекращению полномо-
чий Владимира Сенина должно быть 
принято не позже 11 октября.

Однако, по словам одного из источ-
ников „Ъ“, наиболее вероятным руко-
водителем комитета Думы по финан-
совому рынку считается Анатолий 
Аксаков, который возглавляет его 
с 2016 года, а до того на протяжении 
трех созывов был заместителем гла-
вы финансового комитета. Кроме 
того, что он пользуется поддержкой 
ЦБ и банков, по словам собеседни-
ка „Ъ“, этот комитет исторически «за-
креплен» за «Справедливой Россией», 
а господин Аксаков является членом 
центрального совета партии. «А вот 
стать заместителем главы финансово-
го комитета Владимир Сенин вполне 
может»,— считает источник „Ъ“.

В Альфа-банке отказались коммен-
тировать ситуацию. Связаться с Вла-
димиром Сениным не удалось.

Максим Буйлов

Банкир загосдумался
Зампред правления Альфа-банка меняет место работы

В то же время в третьем квартале 
у «Газпрома» объективно возникли 
трудности с тем, чтобы предлагать до-
полнительный газ для экспорта. Ком-
пании нужно было удовлетворять су-
щественно выросший внутренний 
спрос, в том числе со стороны генера-
ции, а также заполнять опустевшие 
после прошлой холодной зимы рос-
сийские подземные хранилища (см. 
„Ъ“ от 12 августа). Кроме того, авария 
на заводе в Новом Уренгое в начале ав-
густа сократила пиковую производи-
тельность месторождений «Газпрома» 
в Надым-Пур-Тазе. Те объемы, кото-
рые «Газпром» сейчас может предло-
жить на ЭТП (а речь, по данным „Ъ“, 
может идти о 30–50 млн кубометров 
в сутки), в принципе не способны сба-
лансировать европейский рынок, 
учитывая нехватку 20 млрд кубоме-
тров газа в местных ПХГ.

Некоторые собеседники „Ъ“ по-
лагают, что речь идет о демонстра-
тивном жесте. «Нужен баланс: 
и мотивацию сохранить (для запуска 
„Северного потока-2“.— „Ъ“), и до-
брую волю показать»,— считает один 
из них. Владимир Путин в ходе сове-
щания несколько раз подчеркнул, 
что «Газпрому» невыгодно поставлять 
газ в Европу через Украину сверх объ-
емов, зафиксированных в транзит-
ном контракте, и компания намере-
на наращивать поставки «по новым 
маршрутам».

На фоне заявлений Владими-
ра Путина о потенциальном ро-
сте поставок из России цены на газ 
на нидерландском хабе TTF 6 октя-
бря снизились на 9,5%, до €104,9 за 
1 МВт•ч ($1250 за 1 тыс. кубометров), 
поднимаясь до этого в ходе торгов до 
$1900. Впрочем, реальный охлажда-
ющий эффект, который могут оказать 
на рынок не только продажи «Газпро-

ма» на ЭТП, но и даже запуск «Север-
ного потока-2», вероятно, будет огра-
ниченным. По мнению большинства 
экспертов, решающее значение для 
динамики цен будет иметь то, будет 
ли эта зима в Северном полушарии 
холодной.

Аналитики OIES Майк Фулвуд 
и Джек Шарплз при этом подчерки-
вают возрастающую зависимость ев-
ропейского рынка газа от динами-
ки глобального рынка СПГ. По их 
оценкам, снижение предложения 
газа в Европе в 2021 году по сравне-
нию с допандемийным 2019 годом 
составило 48 млрд кубометров, из 
которых только 13 млрд кубометров 
пришлось на поставщиков трубопро-
водного газа (Россию и Норвегию), 
еще 15 млрд кубометров — на сокра-
щение внутриевропейской добычи 
и 20 млрд кубометров — на сниже-
ние поставок СПГ.

Юрий Барсуков

Кубометр доброй воли

Как я знаю, участников 
рынка очень серьезно  

обеспокоила тема 
возможности признания 

аффилированными 
компаний на уровне  
НПФ — УК — спецдеп

— Владимир Чистюхин,
зампред Банка России,  
22 сентября 2020 года
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Аналитическую систему аппа-
ратно-программного комплек-
са (АПК) «Безопасный город», пе-
резапуск которого может потре-
бовать около 90 млрд руб., пла-
нируется к 2023 году снабдить 
функционалом прогнозирова-
ния эпидемий. Используя мас-
сив больших данных, система 
будет строить модели распро-
странения вирусов гриппа, ко-
ронавирусов и т. д. Но показате-
ли заболеваемости в каждом ре-
гионе быстро меняются, это мо-
жет помешать алгоритмам сво-
евременно отреагировать, пре-
дупреждают эксперты.

О том, что АПК «Безопасный го-
род» к 2023 году начнет отслеживать 
возникновение эпидемий в населен-
ных пунктах, „Ъ“ рассказали в МЧС. 
Для этого будут использоваться про-
гнозно-аналитические модели, сей-
час их разрабатывают в рамках 
научно-исследовательской и опыт-
но-конструкторской работы по фор-
мированию единых стандартов, 
технических и нормативных требо-
ваний к АПК, уточнили в пресс-служ-
бе министерства. Тендер на эту рабо-
ту год назад выиграл Национальный 
центр информатизации (входит в ГК 
«Ростех»; см. „Ъ“ от 23 октября 2020 
года). Руководитель проектного офи-
са АПК «Безопасный город» Объе-
диненной приборостроительной 
корпорации (входит в ГК «Ростех») 
Андрей Мишурный добавил, что 
по разработке системы идет работа 

с Российской академией наук, «ре-
зультаты будут сдаваться поэтапно 
в конце 2021 года и в 2022 году».

Тема отслеживания развития эпи-
демий актуальна: по данным на 6 ок-
тября, за сутки в России от корона-
вируса умерло 929 человек, на 12,6% 
больше, чем накануне, это макси-
мум с начала пандемии. Общее чи-
сло умерших достигло 212,6 тыс., со-
общил оперативный штаб по борьбе 
с COVID-19.

Проект МЧС позволит спрогно-
зировать вероятность возникно-
вения эпидемии вирусов гриппа, 
парагриппа, коронавирусов, аде-
новирусов, риновирусов и вирусов 
гриппа А (H5N1), а также динамику 
их распространения, рассказал со-
беседник „Ъ“, близкий к МЧС. По 
его словам, при построении ана-
литических моделей система бу-
дет учитывать широкий массив 
данных: специфику категорий на-
селения и типов местности, а так-
же прогнозируемые параметры по 
скорости заражения, выздоровле-
ния, количество заболевших, го-
спитализированных и смертность. 
Но проблемой при запуске системы 
остается процесс сбора данных. «Все 
хранится в разных форматах, видах 
и ведомствах»,— отмечает собесед-
ник „Ъ“.

• Систему АПК «Безопасный город» 
МЧС разрабатывает с 2014 года. 
Сейчас комплекс собирает данные о 
происшествиях из систем в 12 регио-
нах. На его внедрение из бюджетов 

субъектов федерации выделено более 
16 млрд руб. В 2020 году правитель-
ство решило перезапустить проект 
(см. „Ъ“ от 17 июля 2020 года), его ку-
раторство предлагалось передать 
от МЧС Минцифры, но затем от 
этой идеи отказались. В сентябре 
МЧС направило на согласование в 
Минэкономики и Минфин законопро-
ект о перезапуске АПК, согласно до-
кументу все субъекты федерации бу-
дут обязаны передавать информа-
цию в государственную информаци-
онную систему (ГИС) «Безопасный го-
род» (см. „Ъ“ от 29 сентября), тогда 
как сейчас они это делают по жела-
нию. На масштабирование проекта 
потребуется более 90 млрд руб.
Модели прогнозирования разви-

тия пандемии остро необходимы, 
уверен директор центра стратеги-
ческого развития компании «Ла-
нит-Интеграция» Павел Сварник. 
Но распространение вируса связа-
но с плотностью населения в опре-
деленной локации, особенностями 
взаимодействия людей в местах мас-
сового скопления и общим иммуни-
тетом, отметил он. «Эти параметры 
быстро меняются под воздействи-
ем множества факторов, и тяжело 
агрегировать их актуальные значе-
ния»,— говорит господин Сварник.

Решить задачу возможно, но по-
требуются данные с абонентских 
устройств, которые мониторят за-
болевших и контактировавших 
с ними, говорит IT-директор Меж-
дународного медицинского класте-

ра Роман Габайдуллин. В Москве, 
например, работает мобильное при-
ложение для контроля соблюдения 
режима самоизоляции. Также, до-
бавляет он, могут потребоваться 
данные с датчиков на территории 
населенного пункта, которые ин-
формируют о температуре людей 
и анализируют их действия, напри-
мер ношение масок.

Татьяна Исакова,  
Никита Королев

Большинство пользователей 
смартфонов на операцион-
ной системе (ОС) iOS не скачи-
вает из «окна выбора» отече-
ственные приложения, кото-
рые Apple теперь обязана пред-
устаналивать. Владельцы же 
устройств на Samsung не знают 
о существовании на них таких 
обязательных сервисов, вы-
яснили в Telecom Daily. Таким 
образом, пока практика при-
менения нового закона об обя-
зательной предустановке рос-
сийского софта на смартфоны 
и планшеты  не привела к росту 
использования такого ПО.

„Ъ“ ознакомился с исследова-
нием Telecom Daily, посвящен-
ным эффекту закона о предустанов-
ке отечественных приложений на 
смартфоны на iOS и Android. Агент-
ство провело опрос 1,8 тыс. покупа-
телей новых смартфонов Samsung 
(работает на платформе Android) 
и Apple (на iOS), а также изучило 
динамику скачиваний мобильных 
приложений на iOS через сервис 
сбора статистики AppAnnie.

• Закон о предустановке отечест-
венного софта был принят в ноябре 
2019 года. Он предусматривает 
установку производителями 
смартфонов, планшетов, компью-
теров и телевизоров Smart TV раз-
ных классов российского ПО. Требо-
вания для смартфонов вступили в 
силу с 1 апреля. В список обязатель-
ных для смартфонов и планшетов 
вошли приложения Mail.ru Group, 
«Яндекса», «Лаборатории Касперско-
го», «Новые облачные технологии», 
«Госуслуги» и платежная система 
«Мир».
По закону есть три варианта 

установки: «окно выбора» со спи-
ском приложений при первом 
включении смартфона, размещен-
ные на экране иконки для скачива-
ния и установка приложений в па-
мять устройства. Apple предлагает 
«окно выбора», Samsung группиру-
ет иконки с приложениями в папку 
«Закон», которая всегда доступна на 
экране. При этом компания делает 
сервисы неудаляемыми (см. „Ъ“ от 
30 марта).

В исследовании говорится, что 
большинство пользователей но-
вых смартфонов либо не заметили, 
либо плохо запомнили способы вы-
бора предустановленных приложе-
ний на Apple и Samsung. «Окно вы-
бора» на iOS при первом включении 
смартфона не заметили 45% пользо-
вателей. О существовании папки 
«Закон» не знали 64% владельцев ап-
паратов корейского бренда.

При этом «окно выбора» оказа-
лось самым невостребованным 
способом предустановки: только 
16% опрошенных владельцев смарт-
фонов Apple готовы устанавливать 
приложения при активации смарт-
фона. После этой процедуры к «окну 
выбора» вернуться невозможно. 
Владельцы Samsung могут загру-
зить приложение из папки «Закон» 
в любой момент.

Из данных AppAnnie следует, что 
заметного роста скачивания попу-

лярных приложений (более 4 тыс. 
загрузок в день) из списка обяза-
тельного ПО не произошло после 
вступления в силу новых норм. Для 
приложений с маленькой аудитори-
ей был рост чуть более 100 скачива-
ний в день. Общий эффект закона 
для пользователей iPhone составил 
около 1%, оценивает Telecom Dai-
ly. Для платформы Android эффект 
от предустановки оценить затруд-
нительно, объяснил гендиректор 
агентства Денис Кусков, поскольку 
каждый производитель смартфонов 
на этой ОС реализует предустанов-
ку по-своему. В Samsung подчеркну-
ли, что реализация предустановки 
российского ПО на устройствах, по-
ставляемых на территорию РФ, со-
ответствуют требованиям законо-
дательства. В Apple не ответили на 
запрос.

Ранее покупатели iPhone уже жа-
ловались, что Apple обходит тре-
бования закона об обязательной 
предустановке отечественных при-
ложений (см. „Ъ“ от 24 августа). Они 
обратили внимание, что при акти-
вации устройства система выдавала 
ошибку, а в случае ее корректной ра-
боты установку приложений можно 
пропустить. В Минцифры, которое 
выступало разработчиком закона, 
обещали, что компания устранит 
проблемы. В министерстве не ста-
ли комментировать результаты ис-
следования, отметив лишь, что «ис-
пользование приложений из числа 
предварительно установленных — 
выбор пользователей».

Механизм загрузки из «окна вы-
бора» на iOS не отличается от стан-
дартного из магазина приложений 
App Store, отметили в «Яндексе», 
«поэтому отличить такие установ-
ки от всех остальных невозможно». 
Кроме того, на количество скачива-
ний влияет много факторов, в том 
числе рекламные акции, добавили 
в компании.

«Яндекс» был в числе основных 
интересантов принятия закона 
о предустановке, говорит аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Мур-
тазин: «Компания раньше плати-
ла за установку своих приложений 
вендорам большие суммы». Всту-
пление в силу закона, по его мне-
нию, привело к тому, что рынок 
предустановки объемом в несколь-
ко миллиардов рублей в год «схлоп-
нулся», а софтверные компании 
направили бюджеты на рекламу 
в других каналах. По мнению ана-
литика, повысить эффективность 
предустановки можно, сократив чи-
сло обязательных приложений.

Анастасия Гаврилюк

Приложения  
без применения
Покупатели смартфонов 
проигнорировали 
предустановленные  
российские сервисы

21,2 миллиона
смартфонов  
было продано в России 
с начала года,  
по данным «Связного»

ГИС во время чумы
МЧС планирует прогнозировать эпидемии с помощью новой системы

Неопределенность относитель-
но будущих ограничений в свя-
зи с COVID-19 привела к резкому 
падению спроса на франшизы 
ресторанов. По итогам сентября 
2021 года такими проектами ин-
тересовались только 6% потен-
циальных франчайзи, против 
10–11% в 2019 году. Сами ресто-
раторы также стали опасаться 
продавать франшизы неопыт-
ным инвесторам.

Спрос на франшизы ресторанов 
в январе—сентябре 2021 года упал 
на 39% по сравнению с тем же пе-
риодом 2019 года, подсчитали ана-
литики Franshiza.ru. Сейчас покуп-
кой франшизы ресторанной сети 
интересуются только 6% потенци-
альных франчайзи, в то время как 
в 2019 году на сегмент приходи-
лось 10–11%, а в пиковые периоды 
в 2015–2016 годах — до 20% новых 
открытий, говорит эксперт портала 
Franshiza.ru Анна Рождественская. 
В ГК «Шоколадница» (управляет од-
ноименными заведениями, а так-
же сетями «Кофе хауз», «Ваби Саби» 
и пр.) по итогам девяти месяцев 
2021 года спрос на открытие парт-
нерских точек сократился на 40%, 
подтвердил директор департамен-
та франчайзинга компании Максим 
Трубников. Владелец сети рестора-
нов «Мясо & рыба» Сергей Миронов 
также отметил снижение спроса на 
франшизы сети. 

По данным Росстата, в целом 
оборот заведений общепита уже 
вернулся к докризисным значе-
ниям. В январе—июле 2021 года 
показатель достигал 1 трлн руб., 
в то время как в тот же период 2019 
года — 991 млн руб. Но динамика 
также объясняется восстановлени-
ем трафика в заведениях быстрого 
питания, тогда как рестораны пол-
ного обслуживания потеряли 32% 
посетителей (см. „Ъ“ от 19 сентября). 
«Если фастфуд легко подстраивает-
ся под формат доставки, то классиче-
ские рестораны с большими залами 
в период закрытия залов не могли 
выручкой от доставки покрывать 

арендные платежи и расходы на зар-
плату сотрудникам»,— говорит го-
спожа Рождественская.

По словам Сергея Миронова, во 
время кризиса в связи с COVID-19 
многие заведения закрылись, а на их 
месте появились новые, но уже без 
франшизы, так как в таких проектах 
много требований к концепции, ди-
зайну и площади заведения. Этот сег-
мент требует инвестиций от 25 млн 
руб. и выше, а доля инвесторов, го-
товых к таким вложениям, продол-
жает снижаться, добавляет Анна Ро-
ждественская. По ее словам, чтобы 
удержать спрос на франшизы, неко-
торые игроки начали давать дисконт 
на паушальный взнос. К примеру, 
холдинг «Росинтер» предлагает скид-
ку 50% на этот платеж при открытии 
IL Patio, следует из данных портала 
Franshiza.ru. В «Росинтере» на вопро-
сы не ответили. Владелец холдинга 
RESTart Vasilchuk Brothers Алексей 
Васильчук тоже говорит, что во вре-
мя пандемии компания в некоторых 
случаях снижает паушальный взнос 
и размер роялти. 

Сами владельцы ресторанных 
брендов опасаются продавать фран-
шизы неопытным инвесторам, отме-
чает президент Федерации отельеров 
и рестораторов России Игорь Буха-
ров. «Ресторанный бизнес в шатком 
положении, и новое заведение мо-
жет не оказаться успешным и быст-
ро закрыться. У франчайзеров не сто-

ит задачи заработать на паушальном 
взносе, намного выгоднее удержать 
заведение на плаву и получать роял-
ти»,— рассказывает он. К тому же, до-
бавляет господин Бухаров, налого-
вые службы могут счесть франшизу 
способом дробления бизнеса и уси-
лить проверки. В Федеральной нало-
говой службе вопрос не прокоммен-
тировали.

В Ginza Project Moscow (Buono, 
ChaCha, Sixty, Ulliam’s и др.), хол-
динге «Тигрус» (Osteria Mario, «Шви-
ли» и Bar BQ Cafe) и сети «Перчини» 
тем не менее говорят о росте интере-
са к своим франшизам. Совладелец 
«Тигруса» Хенрик Винтер уточняет, 
что наибольшую заинтересованность 
проявляют инвесторы, уже безуспеш-
но пытавшиеся открыть заведение 
без франшизы. А управляющий парт-
нер Ginza Project Moscow Максим 
Ползиков считает, что интерес выз-
вало развитие внутреннего туризма.

Анна Рождественская ожидает, что 
в ближайшем будущем интерес к раз-
витию по франшизе снизится у самих 
ресторанных сетей, которые пред-
почтут открывать собственные заве-
дения, учитывая новые налоговые 
послабления. Президент Владимир 
Путин 2 июля подписал закон, осво-
бождающий участников рынка с обо-
ротом до 2 млрд руб. от уплаты НДС. 
Сейчас не платить НДС могут только 
сети с оборотом до 200 млн руб.

Дарья Андрианова

Рестораторы теряют партнеров
Спрос на франшизы заведений общепита упал

Чтобы развивать бизнес, 
нужны деньги,  

которых у россиян 
становится меньше

— Федор Овчинников,
основатель сети «Додо пицца»,  

о спросе на франшизы в интервью „Ъ“, 
февраль 2020 года

Ц И Т А Т А

Господин Беспалов считает, что 
рост закупок в январе—августе это-
го года вызван в том числе тем, что 
дистрибуторы исчерпали прежние 
запасы. Кроме того, добавляет ген-
директор DSM Group Сергей Шу-
ляк, на рост импорта в денежном вы-
ражении сказался инфляционный 
фактор. По его словам, тенденция 
к росту цен началась с момента серь-
езных валютных колебаний в 2015 
году и продолжается до сих пор. 
«Тренд удорожания импорта сохра-
нится и дальше, в том числе из-за ро-
ста цен на лекарства в иностранной 
валюте»,— уверен господин Шуляк.

На увеличение импорта за восемь 
месяцев этого года влияет и продол-
жающаяся пандемия, отмечает ди-
ректор рейтингов финансовых ком-
паний НРА Мария Сулима. Растущие 
потребности внутри страны выну-
дило власти закупать препараты от 
COVID-19, незарегистрированные 
в России. Так, по данным госреестра 
лекарственных средств, Минздрав 
с начала 2021 года выдал 17 разре-

шений на ввоз таких лекарств, вклю-
чая «Актемру» от Roche, «Клексан» от 
Sanofi и «Ксарелто» от Bayer. В Мин-
здраве не смогли оперативно назвать 
объемы ввоза этих средств. В Roche 
и Bayer подтвердили „Ъ“, что часть 
потребностей в «Актемре» и «Ксарел-
то» закрыли за счет поставок препа-
ратов, упакованных за границей.

Еще один фактор, повлиявший на 
увеличение импорта лекарств,— по-
явление нового канала финансиро-
вания закупок препаратов, не произ-
водящихся в РФ, отмечает Николай 
Беспалов. Так, с этого года начал ра-
боту фонд «Круг добра», учрежден-
ный по поручению президента РФ 

Владимира Путина для закупки ле-
карств детям с редкими заболева-
ниями. Производство необходимых 
фонду средств не локализовано вну-
три страны. Объем их закупок за во-
семь месяцев этого года составил 
16,1 млрд руб., при этом в натураль-
ном выражении было приобретено 
всего 20,4 тыс. упаковок, подсчитали 
в Headway Company.

Рост ввоза в страну лекарств про-
исходит, несмотря на реализуемую 
Минпромторгом стратегию по им-
портозамещению. Один из ее целе-
вых показателей — достижение доли 
на внутреннем рынке российских 
лекарств в денежном выражении 

в 50% к 2020 году. Импортозависи-
мость снизилась, но достичь целе-
вых показателей не удалось, говорит 
господин Беспалов. В Минпромторге 
сообщили „Ъ“, что в 2020 году доля на 
рынке российских лекарств в денеж-
ном выражении составляла 34,9%. 

Николай Беспалов объясняет раз-
рыв серьезным изменением фар-
мрынка с 2009 года, когда закла-
дывались параметры стратегии. 
«Дополнился перечень жизненно не-
обходимых лекарств, существенно 
возросли госзакупки препаратов»,— 
отмечает эксперт.

В Минпромторге настаивают, что 
уже в первом полугодии 2021 года 
доля производимых в стране средств 
увеличилась на 4,1%. За тот же пери-
од доля импортных лекарств на рос-
сийском рынке составила 66,9%, 
уточнили в министерстве. Но не все 
средства, производимые в стране, 
можно назвать полностью отечест-
венными, так как зачастую они толь-
ко упаковываются в РФ, говорит Сер-
гей Шуляк.

Александр Осипов,  
Халиль Аминов

Лекарства приняли внутрь
ОБЪЕМ СОВОКУПНОГО ИМПОРТА ФАСОВАННЫХ ЛЕКАРСТВЕННЫХ СРЕДСТВ

ИСТОЧНИКИ: ФТС, UN CUSTOMS, ОЦЕНКА НРА.

В денежном выражении ($ млрд) В натуральном выражении (тыс. тонн)
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За первичным размещением акций сети магази-
нов Fix Price, проведенным в разгар кризиса, вес-
ной этого года, последовало снижение биржевых 
котировок компании. Как ритейлер собирается 
удерживать интерес инвесторов, почему не боит-
ся конкуренции с дискаунтерами и не намерен 
активно продвигать онлайн-продажи, „Ъ“ расска-
зал гендиректор сети Дмитрий Кирсанов.

— Недавно из капитала Fix Price вышла Marathon 
Group Александра Винокурова, которой принадле‑
жало около 3% сети. Чем был обусловлен этот шаг? 
На ваш взгляд, это позитивный или негативный 
сигнал для компании и для рынка?
— Мне сложно оценить, чем было вызвано решение. 
Но у каждого из инвесторов и акционеров есть своя логи‑
ка приобретения и продажи акций. Marathon Group — 
наш давний партнер. Группа, так же как и остальные ак‑
ционеры, разделила вместе с нами часть успеха во время 
IPO сети. Для нас выход Marathon Group, скорее, поло‑
жительный сигнал. Это позволило увеличить free float. 
Чем больше акций в свободном обращении, тем выше 
их ликвидность в долгосрочной перспективе.

Что касается в целом взаимодействия с инвестора‑
ми, то мы постоянно с ними контактируем. Нами очень 
активно интересуются зарубежные инвесторы, в основ‑
ном из США и Британии. Поэтому вряд ли можно ска‑
зать, что выход Marathon Group из состава акционеров 
нашей компании как‑то негативно отразился на настро‑
ениях или ожиданиях держателей наших акций.
— Проведение сетью IPO в разгар кризиса было 
громким. Аналитики не ожидали, что книга заявок 
будет переподписана. Но уже летом стоимость ак‑
ций сильно колебалась, а сейчас находится на более 
низкой отметке, чем на момент выхода на биржу. 
Что повлияло на эти скачки?
— На стоимость акций влияют два основных фактора — 
это макроэкономическая ситуация в стране и результа‑
ты самой компании. Менеджменту сложно повлиять 
на волатильность в экономике, но на результаты компа‑
нии он повлиять может. Сейчас у нас стабильная дина‑
мика продаж, а рентабельность составляет 18,7%, чего 
нет у других ритейлеров. В целом у нас есть инструмен‑
ты поддержания ежегодного роста like for like (сопоста‑
вимых продаж.— „Ъ“). Мы уверены, что сможем утроить 
развитие сети в ближайшие 10–15 лет. 
— Каким образом?
— Мы видим потенциал для открытия в России, Белорус‑
сии, Казахстане и других странах СНГ не менее 15,5 тыс. 
магазинов. Пока нет причин не открыть такое количест‑
во точек продаж. По прогнозам независимых аналити‑
ков, рынок российский ритейла фиксированных цен, 
в котором мы играем, будет развиваться темпами око‑
ло 19% в ближайшие годы — это в пять раза быстрее, чем 
ожидаемые темпы развития ритейла в среднем.

На более зрелых для нашего формата рынках — 
в США или Великобритании — доля магазинов низких 
фиксированных цен составляет 2,5–4%, тогда как в Рос‑
сии — менее 1%. У нашего формата большой потенци‑
ал в России, и мы как крупнейший игрок будем выигры‑
вать от этой ситуации.
— Каковы прогнозы по финансовым результатам 
по итогам этого года?
— Будучи публичной компанией, мы ограничены в том, 
какими цифрами можем делиться до раскрытия офици‑
альной отчетности. В конце октября раскроем результа‑
ты за третий квартал.
— Сколько магазинов планируете открыть в бли‑
жайшие годы? 
— По плану в 2022 году мы откроем 750 магазинов, а на‑
чиная с 2023 года — по 800 ежегодно. В этом году, на‑
пример, мы увидели возможность чуть ускорить от‑
крытие магазинов и вместо 650 повысили прогноз 
по открытию точек — планируем прирасти на 730 но‑
вых магазинов, в том числе за рубежом и в регионах 
России. Кроме центра страны особенно динамично рас‑
тем на Урале, в Сибири, на Дальнем Востоке. Причем 
эффективность наших магазинов, несмотря на актив‑
ную экспансию, остается высокой что в Центральном 
регионе, что на Камчатке.
— Чьи площади вы занимаете?
— Мы научились использовать любой трафик и открыва‑
емся в помещениях, которые ранее занимали совершен‑
но разные игроки рынка. Мы не боимся, а иногда даже 
с радостью открываемся рядом с «Пятерочкой», с «Маг‑
нитом» и другими федеральными игроками. Так мы по‑
лучаем синергетический эффект: покупатели, с одной 

стороны, удовлетворяют свои потребности в продуктах 
питания, покупают полный набор скоропортящейся 
продукции, скажем, в «Пятерочке», с другой — заходят 
в Fix Price за товарами, которые не представлены в про‑
дуктовых дискаунтерах.
— Еще в прошлом году ассортимент вашей сети 
на 75% обеспечивали российские поставщики 
и 25% — китайские. Изменилось ли это соотношение?
— Оно сохраняется. Важно, что мы создаем практиче‑
ски весь ассортимент для себя. Нам важна себестои‑
мость, нежели география закупки. Но с резким ростом 
курса доллара некоторые изменения в структуре геогра‑
фии произошли, часть товаров стало выгоднее закупать 
на территории России. 

В импорте остались такие категории товаров, кото‑
рые мы не можем пока купить или произвести внутри 
страны,— это часть декора, сезонные товары, где наши 
производители еще не научились в таком большом объ‑
еме и столько новых товаров так быстро производить. 
Я не исключаю, что в какой‑то момент доля иностран‑
ных поставщиков может начать расти. Мы очень гибкий 
бизнес и умеем в сжатые сроки перестраивать наши це‑
почки поставок.
— Как сейчас складывается ситуация с импортом 
из Китая, учитывая трудности с логистикой в пан‑
демию?
— В морских перевозках сейчас дефицит контейнеров, 
стоимость фрахта с начала года выросла в пять раз. Опре‑
деленное давление на себестоимость в связи с этим мы, 
конечно, ощущаем, но нам удается доставлять весь не‑
обходимый ассортимент в срок. Мы заказываем десятки 

тысяч контейнеров в год, и их держат для нас наши дав‑
ние партнеры в Китае.
— Как в таком случае вы удерживаете цены на пол‑
ках магазинов?
— Это хороший вопрос, потому что мы действительно 
остаемся ценовыми лидерами в большинстве своих ка‑
тегорий. Мы можем существенно влиять на себестои‑
мость товара, так как дорабатываем продукты или, на‑
оборот, упрощаем их и переводим в более низкие или 
высокие прайс‑пойнты, оптимизируем расходы на упа‑
ковку, сокращаем количество товара в наборе и т. д.
— Не возникает трудностей в работе с Китаем?
— Китайские партнеры нас понимают с полуслова.

— Сколько их?
— Это десятки поставщиков, в основном крупные аген‑
ты. Они размещают наши заказы на нескольких тысячах 
фабрик, собирают наш ассортимент. Это наши долгос‑
рочные партнеры, расстояние никак не мешает скоро‑
сти принятия решений.
— Сколько у вас российских поставщиков?
— Их гораздо больше: около 500–700. Каждый год, 
а иногда и каждый квартал появляются новые постав‑
щики. У нас есть база данных, где все поставщики без ка‑
ких‑либо исключений могут, ознакомившись с нашими 
правилами, предложить свою продукцию.
— Учитывая формат, у сети, возможно, и специфи‑
ческая аудитория. Кто ваш покупатель? Как он ме‑
нялся и менялись ли его предпочтения?
— Наш покупатель — самый обычный, без какой‑либо 
специфики: ядро целевой аудитории остается неизмен‑
ным, это 70% женщин, 30% мужчин. Средний возраст око‑
ло 40 лет. Дальше ядра существует много разных групп: 
пенсионеры, студенты, школьники. Благодаря обрат‑
ной связи в соцсетях, программе лояльности, статисти‑
ке продаж мы можем легко отслеживать изменения по‑
требительского поведения и менять ассортимент. Так, 
в первом полугодии резко начал снижаться спрос на то‑
вары не первой необходимости и расти спрос на продук‑
ты питания. Мы перестроили рекламные коммуника‑
ции в сторону таких товаров и расширяем предложение.
— Отличается ли ассортимент сети от региона к ре‑
гиону?
— Он идентичен во всех 4,7 тыс. магазинов. Разница мо‑
жет быть только в одном: где‑то товар из новой партии 
поставок продался быстрее, где‑то — чуть медленнее.
— Недавно американский Dollar Tree объявил, что 
отходит от концепции «все по $1» и поднимает 
цены. Вы планируете такой шаг?
— Для наших американских коллег рост цен — явление 
экстраординарное. Для нас же инфляция — это норма. 
Мы постоянно мониторим структуру наших прайс‑пой‑
нтов на предмет соответствия ожиданиям потребителей 
и наших ожиданий по собственной прибыльности. Сей‑
час думаем о новых прайс‑пойнтах, но пока без выхода 
в более высокие ценовые сегменты.
— С учетом большого количества магазинов сети не‑
обходимо наращивать складские мощности. Какие 
у вас планы на этот счет?
— Мы определили несколько территорий, где счита‑
ем самым эффективным размещение наших складов. 
Мы хотим в ближайшие четыре‑пять лет удвоить свои 
складские площади, инвестировав около 15–16 млрд 
руб. Что касается формы собственности, будут ли собст‑
венные склады либо арендные, все определяется из эко‑
номической целесообразности приобретения каждого 
склада, который мы найдем.
— Почему сейчас планы по инвестициям в склады 
выше, чем ранее заявляемые, а планируемый ме‑
траж тот же?
— В большей степени это связано с мировым ростом цен 
на сырьевые товары, на металлы и металлоконструк‑
ции. В меньшей степени — с незначительным ростом 
потребности в площадях в среднесрочной перспективе.

— Крупные ритейлеры говорят, что региональную 
экспансию сдерживает дефицит складских и логи‑
стических мощностей на местах. Вы это ощущаете?
— Я не могу однозначно утверждать, что существует не‑
хватка в таких объектах. У ритейлеров есть возможность 
решить эту проблему. Например, наш последний склад‑
ской комплекс в Краснодарском крае мы строили с парт‑
нером А2. Сейчас находимся на финальной стадии ут‑
верждения площадки в Поволжье. Там тоже, учитывая 
темпы роста сети, потребуются новые мощности. Дума‑
ем о приобретении третьего склада в Москве.
— В Поволжье вы будете строить сами или это сдел‑
ка built‑to‑suit, когда девелопер возводит объект под 
конкретного заказчика?
— Мы приобретаем склад, который под наши требова‑
ния строит девелопер. У каждой компании существуют 
свои требования к таким объектам, поэтому у нас в стра‑
не в сегменте логистической недвижимости получило 
широкое распространение built‑to‑suit. По такой схеме 
ритейлеры не только приобретают объекты в собствен‑
ность, но и арендуют. Для компаний розничной торгов‑
ли проблематично купить или арендовать давно по‑
строенный склад, где площади оказались вакантными. 
Требования со стороны крупных сетей к качеству таких 
площадей заметно увеличились.
— Складывается впечатление, что Fix Price тратит 
на маркетинг не очень существенные бюджеты. 
Планируете наращивать?
— Понятие высоких и низких расходов разнится. Мы тра‑
тим достаточно денежных средств, чтобы донести нашу 
идею и наш посыл до потребителя. Понятно, что самый 
эффективный для нас канал — это телевидение, учиты‑
вая нашу целевую аудиторию. Мы стараемся планиро‑
вать рекламную кампанию таким образом, чтобы в пер‑
вую очередь достучаться до ядра целевой аудитории.
— Не намерены привлекать более молодых покупа‑
телей, продвигая сеть через TikTok или Telegram?
— Мы во всех соцсетях присутствуем и с молодой ауди‑
торией тоже работаем. И она к нам идет, в основном это 
школьники и студенты.
— Трендом последних лет на розничном рынке ста‑
ли дискаунтеры. Например, «Светофор» выбился 
в лидеры по приросту новых площадей за первое 
полугодие, по данным InfoLine. Ощущаете ли уси‑
ление конкуренции?
— Прямой конкуренции дискаунтеров с Fix Price нет, 
так как у нас нет аналогов. Что касается «Светофора», 
то по сравнению с другими розничными игроками 
он относительно молодой, поэтому у него и потенциал 
для развития больше с точки зрения того же присутст‑
вия в регионах. 

Опять же никто на рынке не может дать точный от‑
вет, что такое дискаунтер. Поэтому так называют все 
магазины, если это не супермаркеты или не гипермар‑
кеты. На самом деле такой формат предполагает огра‑
ниченный ассортимент, минимальные инвестиции. По‑

добные сети существуют благодаря большим объемам 
продаж и минимизации операционных расходов. Кон‑
куренции с ними мы не боимся. Находясь рядом с узко‑
специализированными магазинами, мы можем выиг‑
рать, предоставляя более широкий спектр товаров.
— Есть ли планы развивать собственную он‑
лайн‑торговлю? 
— Сеть сейчас покрывает практически всю Россию. 
Мы представлены в 78 регионах, больше чем в 1 тыс. го‑
родов и населенных пунктов России. Мы продаем тот са‑
мый необходимый ассортимент, который потребитель 
чисто теоретически может и на маркетплейсах найти, 
но ему придется ждать доставку и покупать товар по кар‑
тинке. По сути, в большинстве случаев если это неиз‑
вестный покупателю товар, то он покупает кота в меш‑
ке. В Fix Price можно гарантированно взять примерно 
этот же товар, как правило, дешевле.

Что такое наш товар на маркетплейсе? Каждую еди‑
ницу товара надо каким‑то образом доставить на склад, 
а себестоимость обработки одной единицы товара в ин‑
тернет‑магазине, думаю, сопоставима со стоимостью 
нашего товара, если говорить про недорогие позиции. 
У нас есть формат click and collect и партнерство со «Сбер‑
маркетом», но в сумме онлайн‑продажи у нас едва до‑
стигают 1%. Впрочем, замечу, что для нас онлайн‑ка‑
нал — это инкрементальные продажи за счет новых 
покупателей.
— И все же возвращаюсь к вопросу: планируете 
ли сами заниматься онлайн‑торговлей? 
— Нет, мы пока не стремимся развивать свой маркет‑
плейс или интернет‑магазин.
— В сегменте b2b развиваться планируете?
— В этом направлении мы не работаем.
— В социальных сетях можно найти сюжеты о ра‑
боте в вашей сети. Якобы в компании проблемы 
с трудоустройством, социальных гарантий нет. Как 
вы ответите на эти претензии?
— Разве публичная компания может организовывать 
процессы или взаимодействие с персоналом — а это 
30 тыс. человек,— нарушая трудовое законодательст‑
во? Конечно, нет, это просто невозможно сделать, на‑
рушение будет сразу выявлено, и компания понесет 
большие репутационные потери. Мы строго следуем 
Трудовому кодексу при приеме и взаимодействии с на‑
шим персоналом. 

Наверняка всякие ситуации случаются, но при этом 
у компании есть четко выстроенная структура контроля 
за процессами, происходящими в точках продаж. Есть 
установленные правила доплаты и мотивации сотрудни‑
ков за дополнительное время, переработки или замену 
сотрудников по каким‑то причинам, есть надбавки за вы‑
слугу лет. Компания также внимательно отслеживает си‑
туацию на рынке труда и пытается всегда индексировать 
уровень зарплат под средний уровень оплаты персона‑
ла в отрасли. Наконец, есть комитет по этике, на котором 
рассматриваются все обращения сотрудников.
— Сейчас особую популярность приобрел вопрос 
по устойчивому развитию бизнеса. Какие шаги 
в ESG предпринимает ваша компания в этом на‑
правлении?
— Это очень важный вопрос, и понятно, что ESG и биз‑
нес очень между собой связаны. Мы запустили масштаб‑
ный проект внутри компании, для того чтобы привес‑
ти все показатели и отчетность об устойчивом развитии 
в соответствие с лучшими корпоративными практика‑
ми на рынке. Первую стратегию и первые отчеты ESG 
об устойчивом развитии представим в следующем году.

Интервью взял Дмитрий Шестоперов

«Для нас инфляция — это норма»
Глава Fix Price Дмитрий Кирсанов о ценах, покупателях и инвесторах

C O M P A N Y  P R O F I L E F I X  P R I C E

Крупнейшая в России сеть магазинов фиксированных цен, где 
средний чек за один товар не превышает 250 руб. Управляет-
ся компанией «Бэст Прайс». Основана в 2007 году Сергеем Ло-
макиным и Артемом Хачатряном. В марте 2021 года Fix Price 
провела IPO и привлекла $1,77 млрд. Акции сети торгуются 
на Лондонской и Московской биржах. Сеть насчитывает более 
4,7 тыс. магазинов в России, Белоруссии, Грузии, Казахстане, 
Киргизии, Латвии и Узбекистане. По итогам 2020 году выручка 
«Бэст Прайс» составила 190,1 млрд руб., EBITDA — 36,8 млрд 
руб. В первом полугодии 2021 года выручка сети выросла 
на 28,1% год к году, до 106,1 млрд руб., EBITDA — на 24,1%, 
до 19,8 млрд руб., чистая прибыль — на 8,6%, до 9,8 млрд 
руб., сопоставимые продажи — на 11,9% против 13,3% за тот 
же период 2020 года.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О
К И Р С А Н О В  
Д М И Т Р И Й  Н И К О Л А Е В И Ч

Родился 12 октября 1973 года в Москве. С 1994 по 1997 год 
работал в Кофейной торговой компании и компании «Софт 
Про». С 1999 года начал работать в сети «Копейка» стар-
шим смены, затем заведующим магазином, позже стал ди-
ректором по продажам ритейлера и исполнительным ди-
ректором. В 2007 году назначен гендиректором ООО «Бэст 
Прайс», управляющего сетью магазинов Fix Price. В сентябре 
2021 года господин Кирсанов приобрел 26,4 тыс. депозитар-
ных расписок почти за 15 млн руб. До IPO владел 1,52% акций 
Fix Price, после снизил долю до 1,22%.

Получил степени в области менеджмента Открытого уни-
верситета Великобритании и Международной академии биз-
неса в 2002 и 2003 годах соответственно. Прошел обучение 
по программе «MBA-Синергия» Российского экономического 
университета имени Плеханова в 2007 году.

Женат, воспитывает дочь и двух сыновей.

На более зрелых для нашего  
формата рынках — в США  
или Великобритании — доля  
магазинов низких фиксирован‑
ных цен составляет 2,5–4%

Что такое наш товар на маркет‑
плейсе? Себестоимость обработ‑
ки одной вещи в интернет‑ 
магазине, думаю, сопоставима 
со стоимостью нашего товара

Для компаний розничной 
торговли проблематично  
купить или арендовать давно 
построенный склад, где площади 
оказались вакантными
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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На сцене Новой оперы фести-
валь «Территория» представил 
«Триптих» бельгийской компании 
Peeping Tom. Впервые в России 
показаны все три части спектакля 
постановщиков Габриэлы Карри-
зо и Франка Шартье — «Пропав-
шая дверь / Потерянная комната / 
Спрятанный этаж». Рассказывает 
Татьяна Кузнецова.

руппа Peeping Tom, появивша-
яся на свет 22 года назад, носит имя 
мифического ковентрийца-вуайери-
ста из легенды о леди Годиве. Основа-
тели и режиссеры-хореографы ком-
пании Габриэла Карризо и Франк 
Шартье ставят спектакли зрелищные 
и на первый взгляд общедоступные, 
будто за персонажами рассказанных 
ими историй, полных черного юмо-
ра и невероятных сюжетных зигза-
гов, зритель и впрямь подсматрива-
ет в замочную скважину. В России 
знаменитый Peeping Tom появился 
только в этом году: в июне на перм-
ском Дягилевском фестивале ком-
пания, полностью обновившая со-
став, представила первые две части 
триптиха (см. „Ъ“ от 6 июня). От не-
стареющей саги («Сад», «Дом», «Мать», 
«Отец», «Дети»), которую постановщи-
ки сочиняли десятилетиями, новые 
спектакли отличались отсутствием 
личных связей, запутанностью фан-
тасмагорических событий и невоз-
можностью их однозначной интер-
претации. Кошмары и реальность, 
люди и привидения, убийства и ими-
тации, метафоричность и буквализм 
переплелись так тесно, что проще 
было отдаться захватывающему зре-
лищу, чем ковать логические цепоч-
ки. Тем более что восемь артистов, 
отобранных, по словам Шартье, из 
2 тыс. претендентов, работали с не-
человеческим совершенством. До-
бавленная к ним в Москве третья 

часть не просто ошеломляюще эф-
фектна — визуально и постановоч-
но. «Спрятанный этаж», может, и не 
ставит точки над i (поскольку тракто-
вать его можно как угодно широко), 
но связывает бесчисленные проис-
шествия «Триптиха» лейтмотивами 
и общим смыслом.

Действие двух первых частей про-
исходит в замкнутых пространст-
вах: обшарпанной комнате с мно-
жеством дверей и комфортабельной 
корабельной каюте с выходом на 

палубу и обилием стенных шка-
фов. В шкафах прячутся толпы «ске-
летов» — агрессивных призраков, 
норовящих поглотить героев; за 
дверями скрыты тупики или, нао-
борот,— черные дыры, откуда в ком-
нату и каюту врываются природные 
катаклизмы — ураганный ветер, ме-
тель, шторм. Герои, заложники и жер-
твы собственной памяти и внешних 
угроз, пытаются пресечь эти вторже-
ния, спастись с помощью любви, сек-
са, рутины (вроде подметания полов 
или вытирания пыли), но все оказы-
вается либо фейком, либо выходит 
из-под контроля. Любимая женщина 
превращается в сломанный манекен 
с ногой, застрявшей за ухом; партне-
ры, не сумев разомкнуть объятия, 
оказываются пленниками друг дру-
га, и даже выпущенная из рук тряпка 

сама собой протирает пол. Но и оди-
ночество лишь иллюзия: герои при-
носят пачку листков — сценарий 
жизни, их то и дело слепит луч со-
фита, да и сам он нагло вкатывается 
в комнаты — закадровый режиссер 
тут снимает собственный фильм.

Иллюзорность устойчивого быта 
подчеркнута сменой декораций — 
это самоценные перформансы с уча-
стием артистов. Нам показывают, из 
какого сора (фанеры, труб, крюков, 
кусков пластика) вырастает такой до-
стоверный мир. Подготовка третьей 
части кажется затянутой: заброшен-
ное кафе с темной барной стойкой, 
парой столиков и стульев, каменной 
стенкой, увитой плющом, строят осо-
бенно долго, расстилая на полу ли-
нолеум и подвешивая над ним кани-
стры с капающей водой. В созданном 
на планшете сцены мелком бассей-
не-«океане» проплывает игрушеч-
ный лайнер (место действия «Поте-
рянной комнаты»), сразу обозначая 
масштаб будущих событий. Понем-
ногу на сцену стекаются и их участ-
ники в привычной, опознаваемой 
одежде. Но как-то незаметно все эти 
рубашки-брюки-юбки соскальзыва-
ют с персонажей, и пластические ва-
риации на темы предыдущих частей, 
исполненные обнаженными арти-
стами (для России, впрочем, наготу 
в основном прикрыли — телесного 
цвета трусами и бандажами), обрета-
ют иное — отнюдь не развлекатель-
ное — значение. Так, например, за-
бавное трюкачество дуэта из первой 
части, в котором партнер, прихва-
тив свою даму, несгибаемую, как до-
ска для серфинга, за шею и между 
ног, крутит ее через торс, голову, пле-

чо, перерождается в жутковатую ме-
тафору тотальной беспомощности. 
Беспомощны (но и прекрасны) все: 
и человек, пытающийся удержаться 
на полупальцах согнутой ноги, в то 
время как некая внешняя сила за-
ставляет его проделывать гигантские 
полукружья ранверсе; и другой, си-
гающий из воды отчаянно согнутым 
колесом; и женщины, чьи словно раз-
бросанные на части тела тщетно пы-
таются обрести целостность.

Тем временем тщательно выстро-
енный «Спрятанный этаж» окутыва-
ется инфернальным дымом, барная 
стойка оборачивается проломом в ка-
ком-то руинированном храме, плющ 
на стене колышется зловещими дои-
сторическими зарослями. Мечущи-
еся, мучительно выпрыгивающие 
из воды обнаженные фигуры кажут-

ся подсудимыми Страшного суда — 
мерещатся ожившие персонажи то 
ли Босха, то ли Микеланджело; все 
это чистилище накрывает режущий 
звук, не столь громкий, сколь невы-

носимый. И когда внезапно на сцену 
падают темнота и тишина, наступает 
тот самый катарсис, который описали 
еще древние греки и который почти 
исчез в сегодняшнем мире. Бельгий-

ские вуайеристы смогли достичь это-
го высшего театрального смысла без 
слов и пафоса — просто открыли лю-
дям щелку в мир внутренних и внеш-
них катастроф.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Танцы вподглядку
Peeping Tom на фестивале «Территория»

В прокат выходит «Не время 
умирать» Кэри Джоджи Фуку-
наги — 25-й фильм бондианы и 
последний, в котором роль ле-
гендарного шпиона с позывны-
ми 007 исполнил Дэниел Крейг. 
Прощание с эпохой, растянув-
шееся на 2 часа 43 минуты экран-
ного времени, получилось мас-
штабным во многих отношениях, 
но авторы картины сделали все, 
чтобы Юлии Шагельман  было 
не жаль расставаться ни с  ними, 
ни с Крейгом, ни, возможно, 
с франшизой в целом.

то конец»,— еще 
в 2012 году пела Адель в заставке 
23-го бондовского фильма «007: Ко-
ординаты „Скайфолл“». Тогда агент 
секретной службы ее величества 
с лицензией на убийство попытал-
ся уйти на пенсию, но был вынуж-
ден вернуться к работе из-за слож-
носочиненных интриг в родной 
организации. Колени его скрипели, 
спина не гнулась, беготня по кры-
шам, прыжки с высоты и прочие 
трюки давались с трудом, а каждый 
первый встречный считал своим 
долгом сообщить Бонду, Джеймсу 
Бонду, что выглядит он плохо и во-
обще устарел физически и мораль-
но. Ко всему этому прилагались 
очередные предательства и потери, 
ставшие ключевой темой крейгов-
ского цикла, начиная с «Казино „Ро-
яль“» (2006).

Но, разумеется, это был еще не ко-
нец. После того как «Скайфолл» был 
по праву признан едва ли не лучшим 
фильмом бондианы, а также стал са-
мым кассовым фильмом за всю ее 
историю и седьмым в списке самых 
кассовых за всю историю кино (сей-
час он занимает там 28-е место), Дэ-
ниел Крейг, режиссер Сэм Мен-
дес и остальная команда вернулись 
с картиной «007: Спектр» (2015). Этот 
выпуск такого успеха уже не имел, 
критикой был встречен довольно 
сдержанно и снова запустил разгово-
ры о том, что Крейгу пора бы уже на 
покой. Горячее всех эту идею поддер-
живал сам актер, драматически заяв-
ляя в интервью, что скорее перере-
жет себе вены куском битого стекла, 
чем вернется к роли Бонда. Однако 
сила убеждения продюсера Барбары 
Брокколи, унаследовавшей франши-
зу у своего отца, а главное, ее бездон-
ный кошелек все-таки заставили его 
передумать — теперь уж точно в са-
мый-самый последний раз.

Тем не менее бондиана успела по-
ставить еще один рекорд: перерыв 
между «Спектром» и «Не время уми-
рать» оказался самым длинным для 
одного актера в главной роли (в пре-
дыдущий раз за шесть лет между «Ли-
цензией на убийство» (1989) и «Зо-
лотым глазом» (1995) Пирс Броснан 
сменил на посту Тимоти Далтона). Тут 
сказался и затянувшийся съемочный 
процесс, за время которого проект 
покинул Дэнни Бойл, а место режис-
сера занял Кэри Фукунага, и много-
численные переносы релиза, кото-
рый изначально планировался аж 
в ноябре 2019 года,— сначала из-за 

производственных проблем, а за-
тем из-за пандемии. Интерес к кар-
тине подогревался за счет периоди-
чески выпускаемых трейлеров (и это 
скорее помешало делу — туда во-
шла самая эффектная экшен-сцена, 
на фоне которой померкли осталь-
ные, и без того до обидного немного-
численные и невыразительные для 
фильма о Бонде), а также сногсшиба-
тельных новостей. Например, что но-
вым агентом 007 станет темнокожая 
женщина — особенно по этому пово-
ду взволновались, конечно, русскоя-
зычные соцсети.

Что ж, блюстителей тради-
ций можно успокоить: в фильме 
и вправду появляется новая сотруд-
ница MI6 Номи (Лашана Линч), ко-
торой в связи с временным отсутст-
вием Бонда на службе передали его 
номер с двумя нулями. Но исклю-
чительно для того, чтобы, бесцель-
но поболтавшись под ногами у за-
служенного коллеги, в финале со 
всем почтением вернуть ему завет-
ные цифры, а самой отбыть в укры-
тие с женщинами и детьми, пока 
старый, не портящий борозды конь 
с безгранично утомленным выраже-
нием на помятом лице привычно 
спасает мир. И этот сюжетный ход 
получился весьма характерным для 
картины в целом.

Ведь за последние 15 лет мир во 
многих отношениях изменился 
сильнее, чем за предшествующие 
40, и агент 007 с его бесконечными 
коктейлями и легкими постельны-
ми победами стал выглядеть обвет-
шалым конструктом былых времен. 
Авторы нового фильма попытались, 

с одной стороны, это обыграть (пол-
ностью скопировав «пенсионную» 
линию «Скайфолла» вплоть до шу-
точек о физической форме Бонда, 
в которых нет уже ничего смешно-
го), а с другой — не меняя сути героя, 
заставить его вести себя по-другому. 
Результат вышел, признаться, обес-
кураживающим. Да, теперь Бонд, 
встретив на задании молодую кра-
сотку, не тащит ее в койку, а по-това-
рищески пожимает ей руку и глядит 
вслед заботливым отеческим взо-

ром, но это выглядит скорее как оче-
редное подтверждение его усталости 
от жизни, чем безупречной «новой 
этичности». Тем более что все кра-
сотки, включая дежурную «девуш-
ку Бонда» в исполнении Леи Сейду, 
так и остались чисто декоративны-
ми фигурами без внятных характе-
ров — когда их не рекламировали 
как «сильных женских персонажей», 
было хотя бы честно.

В чем картина оказалась неожи-
данно актуальной, так это в своем 
выборе угрозы для всего человечест-
ва. Во-первых, злодеи в ознаменова-
ние современной геополитической 
ситуации снова из России, зовут их 
Люцифер Сафин (Рами Малек) и Вал-
до Обручев (Давид Денсик) — наму-
чились, должно быть, парнишки 

в советских школах; во-вторых, они 
разработали отравляющее вещест-
во поразительной убойной силы 
(называется красиво — «геракл»); 
в-третьих, одним из многочислен-
ных и противоречивых его эффек-
тов является то, что зараженные не 
должны подходить друг к другу бли-
же чем на полтора метра. Пожалуй, 
в 2021 году зрители смогут прочув-
ствовать ужас этой ситуации лучше, 
чем в 2019-м, но в остальном фильм 
только подтверждает, что, вопреки 
его названию, этот Бонд со своим 
прощанием довольно сильно запо-
здал. Возможно, дальше герой с по-
зывными 007 действительно сменит 
пол, расу или ориентацию, и у него 
начнется совсем новая жизнь, но 
она будет уже загробной.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Песнь пенсии
Дэниел Крейг в последний раз  
сыграл Джеймса Бонда

В Бонде Дэниела Крейга 
столько усталости,  
что фильм кажется  
не только прощанием  
актера с ролью,  
но и финалом бондианы  
ФОТО METRO-GOLDWYN-MAYER

Герои, заложники и жертвы  
собственной памяти и внешних угроз, 
пытаются спастись с помощью любви, 
секса, рутины, но все либо оказывается 
фейком, либо выходит из-под контроля

«Э

Т

Герои «Спрятанного этажа» 
выглядят беспомощны-
ми — но прекрасными  
даже в беспомощности   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  

ФЕСТИВАЛЯ «ТЕРРИТОРИЯ»
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В субботу в Лас-Вегасе британец Тайсон 
Фьюри будет отстаивать титул чемпио-
на мира в супертяжелом весе по версии 
Всемирного боксерского совета (WBC) 
в поединке против американца Деон-
тея Уайлдера. Он будет уже третьим для 
этих бойцов. А предыдущие два если 
о чем-то и говорят, то только о том, что 
пытаться спрогнозировать, что произой-
дет в ринге, совершенно бессмысленно.

ой, который состоится в субботу на 
T-Mobile Arena в Лас-Вегасе,— второй подряд 
хит, которым балует публику супертяжелая 
категория. Две недели назад украинец Алек-
сандр Усик, поднявшийся в нее из первого 
тяжелого веса, шокировал всех, убедительно 
выиграв у короля веса супертяжелого Энтони 
Джошуа. Он отнял у британца пояса Междуна-
родной боксерской федерации (IBF), Всемир-
ной боксерской ассоциации (WBA) и Всемир-
ной боксерской организации (WBO), а заодно 
показал, как всякие случайные обстоятельст-
ва иногда радикально меняют представления 
о логичном и справедливом раскладе. В выс-
шей степени правильным и справедливым 
ведь совсем недавно выглядел тот, при кото-
ром Джошуа побьется за титул чемпиона аб-
солютного с соотечественником Тайсоном 
Фьюри. Все с таким сражением уже было со-
гласовано, но вмешался американский арби-
траж, который, пока промоутеры двух бри-
танцев с горящими глазами прикидывали 
доходы от объединительного матча, рассма-
тривал жалобу Деонтея Уайлдера на невы-
полнение стороной Фьюри важного условия 
контракта с ним, заключенного перед пое-
динком в феврале 2020 года. Условие заключа-
лось в праве Уайлдера на реванш в случае по-
ражения. О нем, пока всех заботили пандемия 
и связанные с ней трудности, все как-то успе-
ли подзабыть, но вот американский боксер 
вдруг вспомнил. Поединок Джошуа с Фьюри 
отменили, а вскоре выяснилось, что в супер-
тяжелом весе появился еще один серьезный 
соискатель королевского статуса родом с Укра-

ины, и, если бы Усику не дали шанс продемон-
стрировать, что он его достоин, это ведь было 
бы несправедливо.

Теперь очередь второго «обломка» рухнув-
шего, будучи уже фактически построенным, 
здания-колосса матча за абсолютный титул. 
И с ним на самом деле тоже никакой ясности, 
хотя букмекеров тянет уверенно ставить на 
Тайсона Фьюри. Но это все, видимо, эффект 
его прошлогоднего боя с Деонтеем Уайлде-
ром, нокаута, в котором очутился его оппо-

нент, владевший званием Всемирного боксер-
ского совета. А вообще-то тут возможна иная 
интерпретация этого противостояния. Соль 
в том, что микс дарит какие-то совершенно 
«неправильные» бои.

Нынешний — уже третий, в котором сой-
дутся Тайсон Фьюри и Деонтей Уайлдер. Пер-
вый состоялся в конце 2018 года, и в нем бри-
танцу, казалось, было ни за что не выжить. 
Фьюри подошел к нему, пережив трудней-
ший период. В 2015 году он прогремел побе-
дой над неуязвимым украинцем Владимиром 
Кличко, но сразу после нее сделал все, чтобы 
навсегда покинуть не то что авансцену про-
фессионального бокса — его задворки. Он за-
работал двухлетнюю дисквалификацию за 

употребление допинга, отметился целой се-
рией высказываний, за которые в современ-
ной Британии можно угодить в тюрьму, со-
знался в том, что у него беда с психикой, а во 
время долгого перерыва в выступлениях на-
брал столько килограммов лишнего веса, что 
мог бы записаться в труппу фриков-толстяков.

Сомнения были в том, что Тайсон Фью-
ри в принципе способен вернуться в спорт. 
Между тем он не просто вернулся, а обрел 
прежние черты — непохожего на идеально-
го атлета сумасброда, который в ринге иног-
да творит чудеса.

Деонтей Уайлдер к моменту пересечения 
с ним котировался безумно высоко, считался, 
может быть, простоватым, но способным все 

решить чудовищным по мощи ударом правой 
супертяжем. Фьюри удивил уже тем, что после 
двух третей боя вел на судейских картах. А по-
том он удивил еще больше. В концовке, в де-
вятом и двенадцатом раундах, после того как 
Уайлдер включился по-настоящему, претен-
дент пережил нокдауны. Причем второй был 
настолько глубоким, что комментаторы пое-
динка не верили, что после него можно встать 
на ноги. Фьюри встал, а судьи после финаль-
ного гонга зафиксировали, что он добился 
в бою против стопроцентного фаворита сен-
сационной ничьей.

Следующий поединок тоже получился не-
ординарным. От Деонтея Уайлдера ждали, что 
он извлечет уроки из прежних ошибок, но до-
бавил — в агрессивности, в точности — лишь 
его соперник. Уайлдер побывал в нокдауне 
в третьем и пятом раундах, а в седьмом, гля-
дя на то, как американского бойца нещадно 
мутузят, его тренер Марк Бреланд выкинул 
на ринг полотенце. А Уайлдер много раз по-
сле боя если о чем-то и был готов рассуждать, 
то о собственной глупости, которая, как он по-
лагал, устроила ему подлянку. Ну, допустим, 
о громоздком костюме, весившем чуть ли не 
два десятка килограммов: в нем он выходил 
к рингу, и прогулка якобы успела его утомить 
еще до начала боя. А еще — о малодушии Бре-
ланда, который, если верить Уайлдеру, обя-
зан был потерпеть с сигналом о капитуляции. 
Тренера он, кстати, уволил, наняв вместо него 
другого специалиста — Малика Скотта.

Есть и еще один фактор, здорово мешаю-
щий оценить расстановку сил в субботнем 
матче. От матча 2020 года его отделяют один 
год, семь месяцев и две недели. И за это вре-
мя ни Тайсон Фьюри, ни Деонтей Уайлдер не 
провели ни единого боя. А Фьюри так и коро-
навирусом летом переболел. Перерыв — ог-
ромный. И ни фото энергичных спаррингов, 
которыми заполен Instagram американца, 
ни заявления британца насчет того, что в по-
следнее время он тренировался как прокля-
тый, туман вокруг формы боксеров не сильно 
рассеивают. Он чересчур плотный — такой же 
плотный, каким смотрелся удар правой Уайл-
дера пару лет назад и какими были тумаки, ко-
торыми награждал его Фьюри в далеком уже 
допандемийном феврале 2020 года.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Бой с двумя тенями
Тайсон Фьюри и Деонтей Уайлдер вновь оспаривают  
чемпионский титул WBC в супертяжелом весе

В Индиан-Уэллсе начался перенесен-
ный с марта крупный объединенный тур-
нир Ассоциации теннисистов-профес-
сионалов (ATP) и Женской теннисной 
ассоциации (WTA) BNP Paribas Open c об-
щим призовым фондом $17,2 млн. В от-
сутствие нескольких звезд, в том числе 
первых ракеток мира Новака Джокови-
ча и Эшли Барти, шансы на успешное 
выступление имеют чемпион US Open 
Даниил Медведев и еще несколько рос-
сийских теннисистов. Среди них Андрей 
Рублев, Аслан Карацев и Анастасия Пав-
люченкова, которые борются за путевки 
на итоговые состязания года.

ходящий в десятку крупнейших тен-
нисных состязаний BNP Paribas Open, ко-
торый обычно проводится в марте, весной 
прошлого года был первым турниром ATP 
и WTA, отмененным из-за коронавируса. Та-
ким образом, сейчас он состоится после очень 
долгого, 31-месячного, перерыва, фактически 
заменяя собой осеннюю азиатскую серию, 
полностью аннулированную второй сезон 
подряд. При этом число звезд первой величи-
ны, не сумевших приехать в Индиан-Уэллс, 
столь велико, что на это обстоятельство невоз-
можно не обратить внимание.

У мужчин впервые с 2000 года BNP Paribas 
Open пройдет без участия так называемой 
большой тройки, в которую входят 20-крат-
ные победители чемпионатов Большого шле-
ма Роджер Федерер, Рафаэль Надаль и Новак 
Джокович. Причем если швейцарец, чья ка-
рьера близка к завершению, а также испанец 
травмированы и перенесли операции, то серб 
после очень обидного для него поражения от 
Даниила Медведева в финале US Open взял са-
моотвод без объяснения причин. Лечит трав-
му руки еще один представитель элиты — ав-
стриец Доминик Тим.

Велик и список потерь в женской сетке. 
Первая ракетка мира австралийка Эшли 
Барти, решившая временно вернуться до-
мой в Австралию, где ей пришлось прой-
ти двухнедельный карантин, уже объявила 
о том, что пропустит в ноябре финальную 
часть Кубка Билли Джин Кинг (бывший Ку-
бок федерации), хотя решение о досроч-
ном завершении сезона ею пока не приня-
то. Ближайшая преследовательница лидера 
рейтинга WTA Арина Соболенко из Белорус-
сии уже в Индиан-Уэллсе сдала положитель-
ный тест на коронавирус. Не уточняла дату 
возобновления своих выступлений экс пер-
вая ракетка мира японка Наоми Осака, ко-
торая после поражения в третьем круге US 

Open вылетела из топ-10 и продолжает бо-
роться с психологическими проблемами.

Столь длинный список звездных отказни-
ков сам по себе, конечно, не является гаранти-
ей успешного выступления тех игроков, кото-
рые приехали на BNP Paribas Open. Но шансы 
каждого из них хотя немного, да повышают-
ся. Тем временем этот турнир, где за победу по-
лагается 1000 рейтинговых очков, имеет боль-
шое значение для распределения путевок на 
итоговые состязания сезона — мужское в Ту-
рине и женское, перенесенное из Шэньчжэ-
ня в мексиканскую Гвадалахару. Причем если 
Даниил Медведев, возглавивший посев в Ин-
диан-Уэллсе, уже гарантировал себе выступле-
ние на Nitto ATP Finals, то Андрею Рублеву это 
еще только предстоит. Кроме того, не потеря-
ли всех шансов пробиться в первые восьмер-
ки по итогам года Аслан Карацев и Анастасия 
Павлюченкова.

Рублев, впрочем, по большому счету уже 
почти в Турине. «Проходной балл» туда на дан-
ный момент составляет 4575 баллов, но он 
постепенно будет снижаться, к тому же опыт 
предыдущих лет говорит о том, что 4130 оч-
ков, которые россиянин набрал в нынешнем 
сезоне, вполне достаточно. В последние неде-
ли Рублев выступает неровно. Например, на 
прошлой неделе в Сан-Диего он неожидан-
но уступил в полуфинале британцу Кэмерону 

Норри. Однако сейчас у Рублева неплохая сет-
ка, и минимум два круга в Индиан-Уэллсе он 
пройти должен.

С Карацевым дело обстоит сложнее. В этом 
году он набрал 1950 очков, что очень много 
для теннисиста, который еще сравнительно 
недавно стоял за пределами первой сотни, но 
явно недостаточно для попадания на Nitto ATP 
Finals. В туринской гонке он стоит двенадца-
тым, но даже до десятого места, которое зани-
мает итальянец Янник Синнер, довольно дале-
ко — 565 очков. Таким образом, для попадания 
в Турин россиянину требуется настоящий про-
рыв сродни тому, который ему удался в февра-
ле на Открытом чемпионате Австралии, где он 
дошел до полуфинала. Тем временем уже в тре-
тьем круге Карацева может ждать полуфина-
лист Wimbledon канадец Денис Шаповалов.

Анастасия Павлюченкова же находит-
ся в промежуточной ситуации. По очкам, за-
работанным в этом году, она с 2394 баллами 
идет на 11-м месте, и отставание от первой 
восьмерки вроде бы не слишком велико — 
меньше 400 очков. Однако сетка у нее непро-
стая. Уже в третьем круге Павлюченковой све-
тит встреча с финалисткой US Open канадкой 
Лейлой Фернандес. Тем временем до начала 
Akron WTA Finals в женском календаре уже 
практически не остается больших соревнова-
ний, на которых можно было бы значительно 
улучшить свою рейтинговую сумму. Самым 
крупным из них будет московский «ВТБ Ку-
бок Кремля», начинающийся 18 октября, сра-
зу после окончания турнира в Индиан-Уэллсе. 

Евгений Федяков

ТЕННИС

Андрей Рублев выигрывает  
отборочную кампанию
В Индиан-Уэллсе стартовал  
представительный турнир BNP Paribas Open

Британский совет по равноправию 
в спорте (SCEG) выступил с неожидан-
ным заявлением. Согласно результатам 
исследования, проведенного им, поли-
тика Международного олимпийского ко-
митета (МОК), согласившегося с тем, 
что трансгендеры могут принимать учас-
тие в женских соревнованиях, порочна. 
В заключении SCEG отмечается, что «во 
многих видах спорта участие в соревно-
ваниях трансгендеров, честность и без-
опасность просто не могут сосущест-
вовать». Этот доклад, вероятно, окажет 
влияние на позицию международных 
спортивных федераций, которые урав-
няли в своих регламентах трансженщин 
с женщинами настоящими.

ританский совет по равноправию 
в спорте выступил с заявлением, идущим 
вразрез с принятой в западном мире практи-
кой, согласно которой трансженщины при-
равниваются к настоящим женщинам. Ре-
зультатом этой политики стало, например, 
участие в Играх-2020 в Токио Лорел Хаббард 
(при рождении Гевин Хаббард). Госпожа Хаб-
бард (5 октября новозеландский Универси-
тет Отаго признал ее спортсменкой года) на 
Олимпиаде успеха не добилась, но спрово-
цировала волну обсуждений на тему спра-
ведливости допуска трансженщин к участию 
в женских турнирах. Еще до старта Игр одна 
из соперниц Хаббард — Анна Ван Беллинген, 
подчеркивая свою приверженность защи-
те прав меньшинств, высказывала мнение, 
что «любой, кто работал в тяжелой атлетике 
на высоком уровне, знает, что это несправед-
ливо». Госпожа Ван Беллинген, как и многие 
другие спортсменки, например, знаменитая 
теннисистка, 18-кратная победительница 
турниров Большого шлема, видная активист-
ка ЛГБТ Мартина Навратилова, отмечавшая, 
что допуск трансгендеров к женским сорев-
нованиям — «настоящее мошенничество», 
настаивала на том, что «спортсменка», вырос-
шая мужчиной, по умолчанию имеет преиму-
щество перед природной женщиной. Просто 
в силу того, что мужчины от рождения силь-
нее, у них другая структура мышц, у них креп-
че кости, они выносливее.

Заявление SCEG в целом подтверждает 
мнение тех, кто считает, что включение тран-
сженщин в число участниц женских сорев-
нований противоречит принципам справед-
ливости. В нем делается вывод, что, согласно 
данным исследования, «включение трансген-
деров в женский спорт не может происходить 
сбалансированно». «Во многих видах спорта 
трансгендеры и женщины не могут сосуще-

ствовать в единой соревновательной моде-
ли»,— говорится в исследовании SCEG.

Отметим, что специалисты SCEG проводи-
ли свое исследование на протяжении 18 ме-
сяцев. Был обработан значительный массив 
данных, включающий результаты, показан-
ные на женских соревнованиях собственно 
женщинами и трансгендерами. Полученные 
данные позволили заключить, что трансжен-
щины получают преимущество перед жен-
щинами. Это, вероятно, нарушает права спор-
тсменок, не подвергавшихся манипуляциям, 
связанным с переменой пола.

В качестве выхода из ситуации SCEG пред-
лагает три варианта. Первый касается сугу-
бо медицинских параметров. На данный 
момент МОК разрешает трансженщинам 
участвовать в турнирах при условии, что они 
принимают препараты, понижающие содер-
жание тестостерона и его уровень в крови до 
отметки не выше 10 нмоль/л, на протяжении 
12 месяцев, предшествовавших началу сорев-
нований. SCEG предлагает понизить планку 
до 5 нмоль/л. Отметим, что даже этот показа-
тель в два с лишним раза выше, чем у здоро-
вых женщин.

Второй вариант предусматривает создание 
новой гендерной категории соревнований. 
В SCEG после тщательного исследования убе-
дились в том, что включение трансгендеров 
в сугубо мужские турниры угрозы справедли-
вости соревнований не несет. Как следствие, 
структура рекомендует создать «открытую» ка-
тегорию соревнований, в которую могли бы 
заявляться все желающие.

Третий вариант — некий гибрид, приме-
нимый в неконтактных видах спорта. Там 
лица, идентифицирующие себя по-разному, 
могли бы соревноваться при условии предо-
ставления участникам той или иной форы 
в зависимости от того, к какой категории они 
себя относят. Похожий подход применяется 
на паралимпийских соревнованиях.

Отметим, что упомянутые правила МОК 
по допуску трансженщин к соревнованиям 
довольно мягкие. Куда более жесткий регла-
мент приняла Международная федерация лег-
кой атлетики (World Athletics, WA). Это стало 
реакцией на дело южноафриканской бегуньи 
Кастер Семени, в отношении половой принад-
лежности которой возникли сомнения (гене-
ральный директор WA Пьер Вайсс заявлял, 
что спортсменка — «женщина, но не на 100%»). 
В 2018 году WA ввела лимит по уровню тесто-
стерона в крови спортсменок, выступающих 
на дистанциях от 400 м до 1 мили как раз на 
уровне 5 нмоль/л. Семеня в него не уложилась, 
понижать тестостерон не захотела, а ее попыт-
ки оспорить нововведение в суде к успеху не 
привели. В итоге в Токио она не поехала.

Александр Петров

ЧЕСТНАЯ ИГРА

И грянул гормон
Британский совет по равноправию  
в спорте выяснил, что между мужчинами  
и женщинами разница есть

 В предыдущем поединке  
с Деонтеем Уайлдером (справа) 
Тайсон Фьюри имел бесспорное 
преимущество и добился досроч-
ной победы в седьмом раунде
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Одну из последних тренировок 
перед началом турнира 
в Индиан-Уэллсе Андрей Рублев 
(справа) провел с бывшей первой 
ракеткой мира Энди Марреем

В Б
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